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Балансируя на грани холодной войны, Россия и США 
пытаются остановить гражданскую войну в Сирии

Навоевались

Игорь Казаков, 

Глеб Иванов, 

Денис Ермаков

Россия – чуть ли не главная угроза для нацио-

нальной безопасности США. Все беды в мире – 

от Америки. Таково общее настроение в рос-

сийских и американских политических кругах, 

если судить по публикациям в СМИ и заяв-

лениям официальных лиц. Парадоксально, 

но факт – Россия и США вот уже несколько лет 

балансируют на грани холодной войны, что, 

однако, не мешает дипломатам двух стран за-

ниматься распутыванием сложных региональ-

ных узлов. Совсем недавний пример – ядерная 

программа Ирана. Именно активная коопе-

рация российского и американского внешне-

политических ведомств 

способствовала тому, что 

в многолетней ядерной саге 

была поставлена финаль-

ная точка. Теперь Россия 

и США решили вплотную 

заняться гражданской 

войной в Сирии, унесшей 

жизни нескольких сотен 

тысяч человек. При этом, 

очевидно, что и в Вашингтоне, и в Москве 

по-прежнему относятся друг к другу с крайней 

подозрительностью. Но острота сирийского 

конфликта и его масштабы вынуждают Белый 

дом и Кремль хоть как-то договариваться.

Непраздничное обращение
Новая российско-американская инициатива 

по урегулированию конфликта в Сирии была 

обнародована в начале минувшей недели. Рос-

сия и США как сопредседатели Международной 

группы поддержки Сирии предложили прави-

тельственным войскам и вооруженной оппо-

зиции прекратить боевые действия начиная 

с 00:00 (по Дамаску) 27 февраля 2016 года. Это 

предложение не распространяется на «Ислам-

ское государство», «Джебхат ан-Нусра» (запре-

щены в России) или другие террористические 

организации, признанные в качестве таковых 

Советом Безопасности ООН. И российские ВКС, 

и международная коалиция, возглавляемая 

США, продолжат бомбардировки позиций тер-

рористов.

Как отмечалось в совместном российско-

американском заявлении, все стороны, прини-

мающие участие в боевых действиях в Сирии 

в составе вооруженных сил или военизирован-

ных формирований, за исключением террори-

стов, должны сообщить представителям США 

или России, что готовы прекратить боевые 

действия, не позднее 00:00 (время дамасское) 

27 февраля 2016 года. «Люди с ружьем», готовые 

поддержать российско-американскую инициа-

тиву, могут применять силу в ответном порядке 

в целях самообороны, указывали авторы 

документа.

При этом особо подчеркивалось, что как 

сирийское правительство, так и оппозиция 

должны быть готовы к политическим перегово-

рам под эгидой ООН.

Текст совместного заявления России 

и США появился на сайте российского МИДа 

вечером в понедельник. И фактически в это же 

время на президентском сайте было вывешено 

видеообращение Владимира Путина, в кото-

ром он изложил суть совместной инициативы 

России и США.

«Россия проведет необходимую работу 

с Дамаском – с легитимным руководством 

Сирии. Рассчитываем, что Соединенные Штаты 

то же самое сделают со своими союзниками 

и группировками, которые ими поддерживают-

ся», – особо отметил президент.

Стоит отметить, что подобного рода ви-

деоформат (если речь не идет о традиционных 

новогодних обращениях) используется первым 

лицом страны крайне редко. 21 июля 2014 года 

Владимир Путин в таком формате отреагировал 

на крушение малайзийского «Боинга» над Дон-

Активная кооперация российского и американского 
внешнеполитических ведомств способствовала тому, 
что в многолетней ядерной саге была поставлена 
финальная точка. Теперь Россия и США решили 

вплотную заняться гражданской войной в Сирии
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бассом. А Дмитрий Медведев в апреле 2010 года 

выступил с видеообращением к народу Польши, 

после того как под Смоленском разбился само-

лет с президентом Польши Лехом Качиньским 

и сопровождавшей его делегацией.

Но Путин не ограничился только ви-

деообращением. В минувшую среду он провел 

телефонные переговоры с королем Саудовской 

Аравии Сальманом Бен Абдель Азизом Аль Сау-

дом, президентом Ирана Хасаном Рухани, пре-

зидентом Сирии Башаром Асадом и премьер-

министром Израиля Биньямином Нетаньяху, 

разъясняя суть российско-американского 

заявления.

Возникает вопрос: почему Владимир 

Путин решил заняться миротворчеством? 

Ведь уже очевидно, что правительственная 

армия при поддержке российских Воздушно-

космических сил смогла если и не переломить 

ход гражданской войны в свою пользу, то, 

по крайней мере, перейти в наступление по не-

скольким географическим направлениям. 

Один из возможных вариантов ответа – в Крем-

ле понимают, что российские военные спасли 

режим Башара Асада от краха, но помочь ему 

выиграть гражданскую войну они не смогут. 

Если только речь не идет о наземной опера-

ции, в которой будут задействованы десятки 

тысяч военнослужащих. А кроме того, сейчас 

мы создали хорошие переговорные условия 

для Башара Асада.

Неудобные клиенты
Безусловно, главная интрига – насколько про-

должительным будет режим «прекращения 

боевых действий», если он все же будет реализо-

ван на практике. Ответ на этот вопрос сегодня 

не даст никто, учитывая специфику внутриси-

рийского конфликта.

Правительство Сирии согласилось пре-

кратить военные действия в соответствии 

с американо-российской договоренностью. 

Но, комментируя это решение, заместитель 

министра иностранных дел республики Фейсал 

Мекдад заявил телестанции «Аль-Маядин», что 

«перемирие не помешает сирийской армии про-

должать преследовать террористов, и, я думаю, 

в ближайшие дни мы добьемся новых побед».

«Сирийские войска сохраняют за собой 

право ответить на любое нарушение перемирия 

со стороны боевиков, которое затронет мирных 

граждан или армейские части», – указывалось 

в заявлении сирийского МИДа.

Вооруженные формирования сирийских 

курдов также объявили, что будут соблюдать 

перемирие в Сирии, установить которое пред-

Как Путин и Обама «сдавали химию»
 В сентябре 2013 года Вашингтон находился в шаге от 

военной операции против Башара Асада. О решении на-

нести удар по Сирии президент США Барак Обама заявил 

31 августа в прямом телеэфире. При этом он направил 

запрос на ее одобрение Конгрессом, который в тот момент 

был на каникулах. «Целью применения вооруженных сил 

США должно быть пресечение использования химоружия 

в будущем и уничтожение соответствующего потенциала», 

– говорилось в проекте документа, направленного Белым 

домом сенаторам. Накануне были опубликованы данные 

американской разведки, в которых вина за использование 

химоружия в Гуте (пригороде Дамаска) 21 августа возла-

галась на правительственные силы Сирии. Тогда погибли, 

по разным данным, от 281 до 1729 человек, среди которых 

было большое число детей. При этом международные экс-

перты на тот момент свой вердикт вынести еще не успели. 

Сирийские власти и оппозиция же обвиняли друг друга 

в осуществлении подобных химических атак (в том числе 

и предыдущей, произошедшей в районе Алеппо 19 марта 

2013 года). Россия поддерживала версию Дамаска. Пре-

зидент Владимир Путин назвал обвинения в адрес Асада 

в использовании отравляющих веществ против повстан-

цев «дурью несусветной».

«Поскольку Совет Безопасности ООН полностью парали-

зован и не желает привлечь к ответственности Башара 

Асада, мы должны действовать даже без его одобрения», 

– заявлял тогда президент США. Дебаты в Конгрессе 

должны были состояться не ранее 9 сентября. И имен-

но в этот день министр иностранных дел России Сергей 

Лавров призвал Дамаск передать химическое оружие под 

международный контроль, договориться о последующем 

уничтожении арсенала и присоединиться к Организа-

ции по запрещению химоружия (ОЗХО). У Асада не было 

другого выбора как согласиться. Обама, который, в свою 

очередь, не горел желанием наносить удары по Сирии, 

10 сентября призвал парламентариев отложить голосо-

вание по одобрению военного вмешательства до рас-

смотрения плана Москвы. К тому моменту решение США 

о проведении ограниченной военной операции против 

Сирии поддержали уже 35 стран.

В середине сентября  Сергей Лавров и госсекретарь США 

Джон Керри заключили в Женеве соглашение, в рамках 

которого Вашингтон обязался не наносить удары по Си-

рии, если Асад будет придерживаться плана по разоруже-

нию. Окончательно процесс вывоза химического оружия 

из страны был завершен 23 июня 2014 года. В результате 

все остались в выигрыше – фактически помогли друг дру-

гу. Путин – Обаме, которому не пришлось идти по стопам 

Буша-младшего и бомбить очередную арабскую страну. 

Обама – Путину, который снискал международные лав-

ры миротворца. Путин – Асаду, избежавшему в условиях 

гражданской войны военной атаки со стороны США.
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лагают Россия и США. Но, как отмечалось в офи-

циальном заявлении Сил народной самообо-

роны (СНС), боевого крыла сирийской курдской 

партии «Демократический союз», они также 

оставляют за собой «право на ответ агрессору». 

Турция считает партию «Демократический 

союз» и ее боевое крыло террористическими 

организациями, и в последние дни турецкие 

войска регулярно обстреливают позиции кур-

дов Сирии.

Весьма настороженно к российско-

американской инициативе отнеслись и оппо-

зиционные группировки.

Например, Высший комитет по перегово-

рам (ВКП), представляющий часть сирийской 

оппозиции, поддерживаемой Саудовской Ара-

вией, заявил, что оппозиция «чаще подвергает-

ся атакам террористов, чем режим», и «нужно 

запретить режиму осуществление любых бое-

вых действий». Кроме того, оппозиционерам 

показалось «странным», что Россия, воюющая 

на стороне Башара Асада, в то же время будет 

контролировать осуществление перемирия.

Комитет предложил четко ввести режим 

прекращения огня сроком на две недели и про-

лонгировать его в случае успешного соблю-

дения всеми участниками. При этом оппози-

ционеры призывают также зафиксировать, 

прежде чем перемирие вступит в силу, боевые 

позиции правительственной армии. Цель этого 

предложения – «запретить режиму передвигать 

свои войска и увеличивать вооружение в ре-

гионах, контролируемых им, с начала 

перемирия».

А командиры оппозиционной Свободной 

сирийской армии заявили, что не будут со-

блюдать условия перемирия, если террористи-

ческая группировка «Джебхат ан-Нусра» будет 

подвергаться ударам.

Скептически настроены и «внешние спон-

соры» сирийской оппозиции. «Россия, – заявил 

премьер-министр Турции Ахмет Давут-оглу 

журналистам, – уже пять месяцев проводит 

бомбардировки против умеренной оппозиции. 

Если Россия продолжит эти безответственные 

бомбардировки, то смысла в прекращении огня 

не будет».

При этом не стоит забывать, что «прекра-

щение боевых действий» должно, по логике, 

стать первым шагом к запуску политических 

переговоров между правительством и оппози-

цией. Но перспективы здесь весьма туманны.

«В сирийском конфликте по-прежнему 

участвует слишком много игроков, чересчур 

много интересов. Мы по-прежнему видим, что 

стороны по-разному смотрят не только на по-

литическое будущее Сирии, но даже на уже 

достигнутые договоренности, оценивая их 

с точки зрения собственных интересов», – отме-

чает доктор исторических наук, профессор РГГУ 

Григорий Косач.

«Мирное урегулирование, о котором так 

много говорят, – это естественный итог любо-

го военного конфликта. Однако для его дости-

жения необходимо выработать единый взгляд 

на вопрос, из-за которого началась война. 

Пока этого единого взгляда мы не видим», – 

говорит Косач.
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Россия, Иран, ряд курдских организаций 

продолжают уверять, что Башар Асад – закон-

ный президент Сирии. США, Турция, Саудов-

ская Аравия, Катар, сирийская оппозиция на-

стаивают на его нелегитимности. А это значит, 

что, даже если перемирие установится (что 

также под большим вопросом из-за гигантского 

количества взаимоисключающих интересов 

у разных игроков), оно будет шатким и хаос 

в ближайшее время в Сирии сохранится, про-

гнозирует эксперт.

Все под подозрением
«Я не уверен, что без сотрудничества России 

мы смогли бы достичь нынешних договорен-

ностей или, по крайней мере, открыть доступ 

гуманитарной помощи», – заявил на слушаниях 

в сенатском комитете по иностранным делам 

на прошлой неделе госсекретарь США Джон Кер-

ри. Но это, скорее, дежурный реверанс в сторону 

Москвы. О «разрядке» в отношениях между Мо-

сквой и Вашингтоном говорить не приходится.

Как пояснил The Wall Street Journal высо-

копоставленный американский чиновник, «мы 

будем судить Россию по ее действиям, а не сло-

вам». Представители администрации Барака 

Обамы неоднократно заявляли, что россий-

ские ВКС в Сирии занимаются уничтожением 

оппозиции, которую, кстати, поддерживают 

США, а не борьбой с «Исламским государ-

ством». Российские официальные лица, в свою 

очередь, отмечают, что Москва не поддержива-

ет режим Асада, но поддерживает его в борьбе 

с терроризмом.

«Почти все американские союзники, имею-

щие отношение к конфликту в Сирии, видят его 

решение как производную от договоренности 

России и США. Поэтому достигнутое согла-

шение – это сигнал для всех, показывающий 

серьезность намерений американцев привести 

дело к миру», – говорит доцент кафедры между-

народных проблем МГИМО, программный 

директор Валдайского клуба Андрей Сушенцов.

«У американцев довольно сильный стимул 

на данном этапе, чтобы 

соглашение было исполне-

но, и они будут стремиться 

свою часть сделки довести 

до конца. Они будут сле-

дить, чтобы разного рода 

нарушения из пригранич-

ных регионов со стороны 

Турции и Иордании пресе-

кались, – по крайней мере, 

мы видим прецеденты, как американцы по-

рицали турок за обстрелы сирийской террито-

рии. И я не думаю, что кто-то из американских 

союзников рискнет пойти по пути саботажа 

соглашения, в случае если Башар Асад и Россия 

будут исполнять свою часть сделки», – прогнози-

рует эксперт.

Тем не менее в Вашингтоне готовы к тому, 

что ситуация в Сирии может окончательно вый-

ти из-под контроля.

Если соглашение о прекращении боевых действий 
не будет реализовано или же в ближайшее время 
власти и оппозиции не начнут переговоры о форми-
ровании правительства переходного периода, то, 

возможно, в действие придется вводить «план Б»

У российских 

и американских 

дипломатов есть опыт 

разблокирования 

сложных ситуаций 

в Сирии, например, 

им удалось догово-

риться о ликвидации 

химических арсена-

лов Башара Асада 

(на фото: Джон Керри 

и Сергей Лавров)
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Как намекнул госсекретарь США Джон 

Керри, если соглашение о прекращении боевых 

действий не будет реализовано на практике 

или же в ближайшее время власти и оппозиции 

не начнут переговоры о формировании прави-

тельства переходного периода, то, возможно, 

в действие придется вводить некий «план Б». 

На слушаниях в сенатском комитете по между-

народным делам он не стал вдаваться в детали 

этого плана, но сказал, что, возможно, речь 

может пойти о территориальном расчленении 

Сирии. Американские СМИ неоднократно сооб-

щали, что в американской администрации дис-

кутируется вопрос о поставке оппозиции воору-

жений и разведывательной информации, чтобы 

уменьшить ее потери от ударов российских ВКС 

и усилить ее наступательный потенциал.

В Москве на намеки Керри отреагировали 

крайне нервно. «Озабоченность вызывают за-

явления США о наличии некоего «плана Б». Нам 

о нем ничего неизвестно, – заявил заместитель 

министра иностранных дел России Михаил Бог-

данов на конференции дискуссионного клуба 

«Валдай» «Ближний Восток: от насилия к безо-

пасности». – Убеждены, что сейчас надо сосредо-

точить все усилия на выполнении достигнутых 

договоренностей по прекращению огня». 

«По «плану Б» все сказали: нет его и не бу-

дет никогда. Ни у кого не будет, – сказал ми-

нистр иностранных дел Сергей Лавров, отвечая 

на просьбу журналистов прокомментировать 

предложение США по плану по Сирии.

«План Б» уже давно обсуждается в Кон-

грессе, в Белом доме, давление сторонников 

этого подхода на Обаму чрезвычайно вели-

ко, – говорит руководитель Центра анализа 

ближневосточных конфликтов Института США 

и Канады РАН Александр Шумилин. – По сути 

дела, он был готов еще два года назад, много 

раз видоизменялся. С точки зрения противо-

стоящей Асаду стороны он вполне уместен 

и в случае срыва нынешних договоренностей 

может быть применен, потому что дальше уже 

договариваться не о чем. Если этот вариант 

перемирия не сработает, то дальше речь пой-

дет о решении конфликта военным путем».

Собеседник поневоле
В своем видеообращении Владимр Путин 

отметил, что при согласовании российско-

американской инициативы «использовался 

и позитивный опыт, накопленный в ходе 

взаимодействия по уничтожению химического 

оружия в Сирии». В 2013 году Россия и США 

в ходе крайне напряженных переговоров смог-

ли договориться о том, как ликвидировать си-

рийский химический арсенал. Но это, образно 

говоря, была другая «геологическая эпоха».

«Диалог между Россией и США не прекра-

щался. Он был по иранской ядерной програм-

ме, продолжался все это время по Сирии, идет 

обмен мнениями и по Украине», – говорит 

Андрей Сушенцов. Однако этот диалог вряд ли 

может перетечь в партнерство, которое было 

до украинского кризиса. Все же все нынешние 

контакты с США обусловлены острой полити-

ческой необходимостью. К ситуации времен 

«перезагрузки», когда обсуждались крупные 

инвестиции, совместные крупные проекты, 

вроде разработки арктического шельфа, 

мы в течение еще нескольких лет не вернемся 

вне зависимости от того, кто станет новым 

американским президентом, полагает 

эксперт. ■

Если России и США 

не удастся примирить 

враждующие стороны, 

то волна террора 

окончательно захлест-

нет Сирию 
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Министр иностранных дел Саудовской Аравии Адель Аль-Джубейр 
продолжает настаивать на смене режима в Сирии, обвиняет Иран 
в агрессивной политике в регионе и отвергает критику смертной 
казни, существующей в его стране

«Не думаю, что 
в Сирии вспыхнет 
третья мировая»

Аль-Джубейр относится к новому типу высо-
копоставленных саудовских политиков: он 
ходил в школу в Германии, получал высшее 
образование в США, был послом в Вашингто-
не и, в отличие от своего предшественника, 
принца Сауда бен Фейсала, который пред-
ставлял Королевство на протяжении четырех 
десятилетий, начиная с нефтяного кризиса 
70-х годов и до весны 2015 года, не явля-
ется членом королевской семьи. Новому 
министру выпало представлять спорную 
внешнюю политику страны: когда в апреле 
прошлого года его назначили на пост, Сау-
довская Аравия как раз начала войну в со-
седнем Йемене, а обстановка в Сирии еще 
больше обострилась.
– Господин министр, когда-либо на вашей 

памяти ситуация на Ближнем Востоке была 

столь же беспросветной, как сегодня?

– Ближний Восток и раньше переживал 
неспокойные периоды. В 50-х и 60-х годах 
ХХ века у нас были революции, в ряде стран 
пали монархии. У нас был радикализм, был 
и насеризм. Но сегодня все сложнее.
– Сложнее и опаснее всего положение 

в Сирии. Чего хочет добиться Саудовская 

Aравия?

– Никто не может сказать, как Сирия будет 
развиваться в краткосрочной перспективе. 
Но в долгосрочной перспективе это будет 
Сирия без Башара Асада. Чем позже это про-
изойдет, тем хуже. Мы еще в самом начале 
кризиса в 2011 году предупреждали, что стра-
на погибнет, если мы быстро ей не поможем. 
К сожалению, наши прогнозы сбываются.

– Что вы намерены делать теперь, 

когда режим Асада снова оказался на 

плаву?

– Есть два пути, и оба они ведут к Сирии без 
Асада. Первый – это политический процесс, 
переговоры в так называемом Венском 
формате. Они завершатся формированием 
правительственного совета, который при-
мет власть у Асада, выработает конституцию 
и обеспечит возможность проведения вы-
боров. И важно, чтобы Асад ушел в отставку 
в начале этого процесса, а не в конце. Если 
это произойдет, то будет меньше человече-
ских жертв и разрушений.
– А второй путь?

– Второй вариант – война продолжится, 
и Асад потерпит в ней поражение. Если – как 
мы договорились в Мюнхене – бои на время 
затихнут и гуманитарная помощь дойдет 
до тех, кто страдает от войны больше других, 
это может открыть дверь для политического 
процесса. Сейчас очень непростой момент: 
процесс может потерпеть фиаско, но мы 
должны попытаться. Иначе нам останется 
только второй путь.
– Но ведь Асад недавно сказал, что он не ви-

дит возможности для краткосрочного пере-

мирия в Сирии. Разве это не перечеркивает 

Мюнхенские договоренности?

– Башар Асад много чего говорил. Ближайшее 
время покажет, действительно ли он заинте-
ресован в политическом процессе.
– Российский премьер-министр Дмитрий 

Медведев говорит об угрозе новой мировой 

войны.

Самиха Шафи, 

Бернхард Цанд, 

текст

Владимир 

Широков, 

перевод
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«Никто не может сказать, как Сирия будет развиваться 
в краткосрочной перспективе. Но в долгосрочной 

перспективе это будет Сирия без Башара Асада. 

Чем позже это произойдет, тем хуже»

– Не стоит драматизировать. Давайте 

не будем забывать, с чего все началось: 

восьми-девятилетние дети испачкали стену, 

разрисовали ее граффити. Их задержали, 

а родителям заявили: «Если хотите иметь 

детей, ступайте домой и сделайте новых». 

Сирийский народ взбунтовался. Асад утопил 

восстание в крови. Однако одной армии 

оказалось не под силу его защитить. Тогда он 

призвал на помощь иранцев. Они привели 

«Хезболлу» из Ливана, ополченцев-шиитов 

из Ирака, Пакистана и Афганистана. Они 

тоже не смогли помочь 

Асаду. Тогда он призвал 

в Сирию русских, но и Рос-

сия его не спасет. Одновре-

менно мы сформировали 

коалицию для борьбы 

с «Исламским государ-

ством» (запрещено в Рос-

сии. – «Профиль»), которую 

возглавили Соединенные Штаты и к которой 

одной из первых присоединилась Саудов-

ская Аравия.

– Вот вы перечислили участников данного 

конфликта – вам не кажется, что это уже 

своего рода мировая война?

– Я не договорил. Началась воздушная война 

против ИГ, и вскоре стало понятно, что 

одного этого недостаточно, что необходима 

наземная операция. Если возглавляемая США 

коалиция против ИГ готова послать наземные 

силы, то Саудовская Аравия примет участие 

в такой операции, направив туда спецназ. 

Русские тоже говорят, что их цель – одержать 

победу над ИГ. Если наземная операция будет 

служить достижению этой цели, тогда при 

чем здесь мировая война? Или же Россия бо-

ится, что победа над ИГ будет означать конец 

Башара Асада? Тогда это уже другой разговор. 

Однако я не думаю, что в Сирии вспыхнет 

третья мировая…

– Вмешательство России полностью изменило 

ситуацию в Сирии, настолько, что теперь воз-

можной представляется даже победа Асада. 

Как вы охарактеризуете отношения между 

Королевством и РФ сегодня?

– Не считая наших разногласий по Сирии, у нас 

очень хорошие отношения с Россией, и мы 

намерены их развивать. Около 20 миллионов 

российских граждан – мусульмане. Как и Рос-

сия, мы стремимся бороться с экстремизмом 

и терроризмом. Кроме того, оба государства 

заинтересованы в стабильности на энергети-

ческих рынках. Наши расхождения по Сирии 

имеют тактическую, а не стратегическую при-

роду. И мы, и они заинтересованы в единой, 

стабильной Сирии, в которой все сирийцы 

будут пользоваться равными правами.

– Вы рисуете картину почти полной гармо-

нии, но при этом вы поддерживаете стороны, 

которые воюют друг с другом. Еще больше, чем 

вашими отношениями с Россией, мир обеспо-

коен ссорой Саудовской Аравии с Ираном.

– Иран уже не одно тысячелетие является 

нашим соседом и останется им еще тысяче-

летия. Мы не против выстраивания с Ираном 

самых лучших отношений, какие только воз-

можны. Однако после революции 1979 года 
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Иран перешел к политике шиитского кон-
фессионализма. Он принялся экспортировать 
свою революцию, вмешиваться в дела со-
седей, организуя покушения на дипломатов 
и посольства. Иранцы несут ответственность 
за терроризм в Саудовской Аравии, они осу-
ществляли контрабанду наркотиков и ору-
жия на территорию Королевства и сформиро-
вали конфессиональные ополчения в Ираке, 
Пакистане, Афганистане и Йемене, стремя-
щиеся дестабилизировать эти государства.
– Если это так, как вы намерены строить 
с Ираном «самые лучшие отношения, какие 
только возможны»?
– Мы действительно хотим иметь добрые 
отношения с иранцами. Однако если и они 
хотят добрых отношений с нами, то я могу 
сказать им только одно: прекратите нас 
атаковать, как вы это делаете последние 
35 лет. Пока агрессивной политике не будет 
положен конец, она продолжит вредить 
региону. Иран должен решить, хочет ли он 
революции или хочет быть государством, 
как другие.
– То есть вся вина лежит на иранцах? Разве 
из Саудовской Аравии не осуществляется 
финансирование экстремистских группиро-
вок? Ваш иранский коллега Мохаммад Джа-

вад Зариф говорит, в частности, о терактах 
«Аль-Каиды» или сирийского фронта «Ан-
Нусра» (запрещены в РФ. – «Профиль»), 
о нападениях на мечети шиитов от Ирака 
и до Йемена.
– Да, но ведь этим занимаемся не мы. Мы 
не миримся с терроризмом. Мы преследуем 
любых террористов и всякого, кто их под-
держивает или оправдывает их злодеяния. 
Наши достижения в этой связи совершенно 
очевидны, в отличие от достижений иран-
цев. Они дают пристанище террористам 
«Аль-Каиды», обеспечивают возможность для 
терактов этой организации. Они жалуются 
на ИГ и делают вид, что хотят с ним бо-
роться, однако Иран – единственная страна 
за столом переговоров, которая до сих пор 
ни разу не подверглась атаке со стороны 
«Аль-Каиды» или ИГ...

– Чем вы объясните идеологическую бли-
зость между ваххабизмом Саудовской Ара-
вии и ИГ? Чем вы объясните, что ИГ приме-
няет с незначительными вариациями те же 
драконовские наказания, что и саудовские 
суды?
– Это упрощение. ИГ нас атакует, его гла-
варь Абу Бакр аль-Багдади хочет уничтожить 
Саудовскую Аравию. Эти люди – преступни-
ки и психопаты. Боевики ИГ носят ботинки. 
Значит ли это, что к ним принадлежит любой, 
кто носит ботинки?
– Вы отрицаете сходство между крайне кон-
сервативным толкованием ислама в Саудов-
ской Аравии и религиозной идеологией ИГ?
– ИГ имеет примерно такое же отношение 
к исламу, как «Ку-клукс-клан» – к христиан-
ству. Члены «Ку-клукс-клана» в США заживо 
сжигали людей африканского происхождения 
и утверждали, что делают это во имя Иисуса 
Христа. К сожалению, в любой религии нахо-
дятся люди, которые извращают веру. Не сле-
дует рассматривать действия психопатов как 
то, по чему можно судить о религии.
– Возможно, Саудовской Аравии следова-
ло бы более четко дистанцироваться от «Ис-
ламского государства» и его идеологии?
– Похоже, нас никто не слышит. Наши уче-

ные, наши СМИ дают одно-
значную оценку. Мы были 
первой страной, которая 
в 2005 году запустила 
кампанию против экстре-
мизма и терроризма, наши 
религиозные деятели осуж-
дают такую идеологию.
– В то же время ваши су-

дьи выносят приговоры, которые шокируют 
весь мир: блогер Раиф Бадави был пригово-
рен к тысяче ударов плетью, 2 января пре-
даны казни отсечением головы 47 человек, 
в том числе шиитский лидер Нимр Бакир 
аль-Нимр, племянник которого Али тоже 
осужден на смерть – отсечением головы с по-
следующим распятием на кресте.
– У нас есть система юстиции, а также система 
уголовного права. В Саудовской Аравии есть 
смертная казнь, и к этому следует относиться 
с уважением. У вас нет смертной казни, и мы 
уважаем ваш выбор.
– Вы предлагаете нам относиться с уважени-
ем к тому, что людей секут плетью?
– Вам следует принимать нашу систему 
юстиции так же, как мы принимаем вашу. Вы 
не можете навязывать свои ценности другим, 
иначе рано или поздно восторжествует закон 

«Не считая наших разногласий по Сирии, у нас 

очень хорошие отношения с Россией, и мы наме-

рены их развивать. Как и Россия, мы стремимся 
бороться с экстремизмом и терроризмом» 
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джунглей. Общество решает для себя, по ка-
ким законам ему жить. Вы не можете поучать 
другие народы, исходя из того, что вы считае-
те правильным или ошибочным. Или же вам 
придется смириться с тем, что и другие будут 
навязывать вам свою систему ценностей.
– Ваша внешняя политика тоже стала более 
агрессивной. С начала наступления саудов-
ской армии в Йемене в марте 2015 года там, 
по сведениям ООН, погибли около 6000 чело-
век. Чего вы хотите добиться этой войной?
– Мы не хотели войны в Йемене, но у нас 
не осталось выбора. Страну захватило ра-
дикальное шиитское ополчение, связанное 
с Ираном и «Хезболлой». Я говорю о хуситах. 
У них были тяжелые орудия, баллистиче-
ские ракеты и даже боевая авиация. Или нам 
нужно было наблюдать со стороны, как такие 
вещи происходят у нашего порога, к тому же 
в стране, где настолько велико присутствие 
«Аль-Каиды»? Поэтому мы по просьбе легитим-
ного правительства вмешались в ситуацию, 
действуя в составе коалиции, чтобы оказать 
поддержку правительству. На сегодняшний 
день мы существенно сократили угрозу, ис-
ходящую от этих вооруженных формирова-
ний для Саудовской Аравии. 75% территории 
Йемена освобождены и находятся под контро-
лем правительственных войск.
– Ваши интервенции в Йемен, Сирию и дру-
гие страны региона создают впечатление, 
будто Саудовская Аравия хочет стать га-
рантом порядка на Ближнем Востоке. Это 
не слишком честолюбивая цель?
– Мы не стремимся к такой роли. Все, чего 
мы хотим, – это стабильность и безопасность, 
чтобы мы сами могли сосредоточиться на соб-
ственном развитии. Но в нашем регионе име-
ются определенные проблемы, и пока решить 

их не удалось никому. Мировое сообщество 
констатировало, что страны региона должны 
принять этот вызов и самостоятельно решить 
свои проблемы. Мы приняли этот вызов. 
Но тут мы вдруг слышим: о боже, Саудовская 
Аравия изменилась. Здесь я вижу противо-
речие. Так чего вы хотите: чтобы мы играли 
ведущую роль или чтобы мы были на втором 
плане? Мы не можем одновременно делать 
и то, и другое. Если вы хотите, чтобы мы лиди-
ровали, не критикуйте нас. А если вы хотите, 
чтобы мы играли второстепенную роль, тогда 
скажите, кто будет ведущим.
– Саудовская Аравия считает угрозой для 
себя соглашение с Ираном и перспективу 
сближения между своим враждебным сосе-
дом и своим давним союзником – США?
– Мы приветствуем любую форму договора, 
который исключит возможность доступа Ира-
на к ядерному оружию и будет предусматри-
вать механизм постоянного контроля, а также 
санкции в случае нарушения иранцами со-
глашения. Нас беспокоит то, что Иран может 
использовать доходы, полученные в результа-
те ослабления санкций, для финансирования 
своей гнусной деятельности в регионе.
– Ближневосточная политика США при пре-
зиденте Обаме стала заметно более сдержан-
ной. Это ошибка?
– Я не думаю, что США сокращают свое при-
сутствие на Ближнем Востоке. Напротив, 
американцы усиливают свое военное при-
сутствие в Персидском заливе, кроме того, 
они наращивают инвестиции в регионе. 
Соглашусь, что США больше ориентируются 
на Дальний Восток, однако у меня нет впечат-
ления, что это происходит за счет Ближнего 
Востока. ■

Печатается в сокращении

Танки под Алеппо
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Бюджет – январь 
2016: «Ни мира, 
ни войны, а армию 
распустить!»
Вы, конечно, думаете, что раз цены на нефть 

очень низкие, то с федеральным бюджетом 

у нас все плохо и там огромный дефицит? Спе-

шу обрадовать – вы совершенно не правы. У нас 

все просто отлично!

В январе 2016 года в федеральном бюджете 

не дефицит, а профицит в размере 390 млрд 

руб., доходы превысили расходы в 1,5 раза.

В доходной части особых сюрпризов нет: 

доходы бюджета, как и следовало ожидать, 

сократились на 18% к январю 2015 года, или 

на 236 млрд руб. Нефтегазовые – быстрее (-29%). 

Ненефтегазовые – медленнее, но тоже упали 

(-11%), в экономике все-таки кризис и уровень 

производства заметно ниже января прошлого 

года. Все логично.

Но вот расходы! Тут настоящая сенса-

ция: они упали более чем вдвое. Федеральный 

бюджет почти перестал финансировать рас-

ходы на нацоборону: падение этих расходов 

составило 98% – да, именно так, в 53 раза, или 

на 661 млрд руб.

В январе 2016-го Россия в один момент 

превратилась из «ястреба» в «голубя»: доля 

расходов бюджета на оборону и безопасность 

снизилась за год с 51% до 17% (январь-

2015 и январь-2016), а доля расходов 

в «человеческий капитал» (образо-

вание, здравоохранение, культура 

и т. п.) увеличилась с 28% до 58%.

Мы перестали воевать, а армию 

распустили? Да вроде нет, «гибридная 

война» на Украине продолжается, Си-

рию в январе бомбили, и численность 

наших вооруженных сил не сократи-

лась. Как же это произошло?

Да просто по итогам прошлого 

года на счетах Минобороны по «за-

крытым статьям» осталось 850 млрд 

руб. (подробнее о «заначках» Минфи-

на – см. «Профиль» № 1 от 18 января 

2016 года). Они формально прошли 

по расходам прошлого года (ушли 

со счетов Минфина на счета других 

министерств), поэтому в текущем 

году финансировать оборонку просто 

не потребовалось.

Чудесное превращение «ястреба» в «голу-

бя» произошло с нашей страной, увы, только 

на один месяц.

Фикция 
антикризисного 
плана – 5
В пятницу, 26 февраля Минэкономразвития 

внесло в правительство доработанный антикри-

зисный план на 2016 год. Несмотря на очеред-

ную атаку со стороны Минфина под лозунгом 

«денег нет» (оказывается, есть, если посмотреть 

на исполнение бюджета в январе 2016-го), план 

по объему не изменился. Изменились источ-

ники его финансирования: 465 млрд руб. уже 

предусмотрены бюджетом, 185 млрд – анти-

кризисный фонд, запланированный бюджетом, 

и вот уступка Минфину: 188 млрд руб отнесены 

к «условным расходам» с неопределенным ис-

точником. Видимо, президент РФ так и не дал 

правительству разрешения распечатать свой 

антикризисный фонд в 0,5 трлн руб. Наверное, 

бережет к концу лета, чтобы с помпой сделать 

это в самый разгар избирательной кампании 

в Госдуму…

А вот доходов от приватизации и от по-

вышения акциза на бензин и дизтопливо, 

решения по которым уже приняты, – их в анти-

кризисном плане так и нет. Минфин своих «за-

начек» так просто не отдаст даже правительству.

экономика тренды недели
Алексей Михайлов

В январе 2016 года 

Россия почти 

не тратила денег 

на оборону. Военный 

бюджет упал более 

чем в 50 раз по 

сравнению с январем 

2015-го
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Цены на нефть: 
окончательное 
«может быть»
Цена на нефть болтается между 30 и 35 уже 

месяц, иногда слегка заходя за эти границы. 

С одной стороны, на нее давит избыток добычи 

по сравнению со спросом на нефть, с другой – 

рынок ждет договоренностей между нефтепро-

изводителями и нервно реагирует на каждое 

сообщение на эту тему.

16 февраля Россия, Саудовская Аравия, 

Катар и Венесуэла на встрече министров нефти 

в Дохе (Катар) объявили о готовности заморо-

зить добычу нефти на январском уровне. По-

том некоторые из министров поехали погово-

рить с Ираком и Ираном. Иран в традиционно 

восточной манере объявил, что поддерживает 

любые меры по росту цен на нефть, но вот 

только сам будет наращивать ее добычу до до-

кризисного уровня. И потом пошли качели – 

то некоторые страны присоединятся к ини-

циативе «четверки», то некоторые (включая 

Саудовскую Аравию) почти откажутся.

23 февраля министр нефти Ирана Биджан 

Зангане довольно резко заявил: «Это просто 

смехотворно, они предлагают заморозить до-

бычу нефти и призывают к этому с добычей 

на уровне 10 млн баррелей в день, тогда как 

Иран добывает 1 млн баррелей в день» (свы-

ше10 млн барр. в день добывают Саудовская 

Аравия и Россия). Досанкционный уровень 

добычи для Ирана означает +2–3 млн барр./сут-

ки, что увеличивает избыток нефти на рынке 

в 2–3 раза.

Соглашение о заморозке роста добычи 

нефти не снимает проблему ежедневного из-

бытка нефти в 1–2 млн барр., оно лишь о том, 

что избыток не будет расти (что совершенно 

не факт). Соглашения нет и, вероятно, не будет 

в письменном виде. Заморозка происходит 

на рекордных уровнях добычи нефти. Она 

обусловлена позициями третьих стран, пока 

не принявших участие в соглашении. Механиз-

ма непревышения январского уровня добычи 

у России нет (слишком много частных нефтя-

ных компаний, государство не контролирует 

добычу нефти), и наш министр энергетики 

Александр Новак ни разу не упоминал о таких 

механизмах и даже об их разработке. США (еще 

один игрок с 10 млн барр. добычи в сутки) зая-

вили свое скептическое отношение к замороз-

ке. Хотя США (как и Россия), скорее всего, на-

ОПЕК (на фото 

ее штаб-квартира 

в Вене) и крупнейшие 

производители 

нефти, не входящие 

в ОПЕК, пытаются 

договориться хотя бы 

о заморозке уровней 

добычи нефти. 

Но не удается и это

ходятся сейчас на пике добычи нефти и далее 

пойдет ее спад (пока спад идет только по числу 

буровых, которое сократилось за последние 

полтора года в 4 раза). Но демонстративный 

скептицизм США подчеркивает заинтересован-

ность страны именно в низких ценах на нефть 

и нежелание делать что-то для их роста.

Число таких оговорок по соглашению 

о заморозке добычи можно продолжать. Это 

соглашение на сегодня – чистый блеф, фейковая 

новость, призванная сдержать падение нефтя-

ных цен. Оно все время где-то впереди (сейчас 

надежды на встречу стран ОПЕК и неОПЕК в се-

редине марта), масса заявлений, бурное обсуж-

дение, а на выходе – пшик.

Рынок не может этого не понимать 

и все же каждое новое заявление встречает с эн-

тузиазмом (а вдруг?) – и цены вновь откатыва-

ются к 35. А потом «вспоминает» о залитых под 

пробку нефтехранилищах – Роберт Дадли (глава 

ВР) даже пошутил, что скоро будет заливать 

нефть в бассейны… И цены идут к 30–32.

Спекулянты на рынке нефти больше 

не играют по-крупному, а делают ставки «по ме-

лочи» – на очередное политическое заявление. 

Их это пока устраивает. Но фундаментальный 

фактор – избыток добычи нефти – не утаишь, 

как шило в мешке.

Международное энергетическое агентство 

(МЭА) в докладе, распространенном 22 февраля, 

сделало прогноз, что в 2016 году добыча будет 

превышать спрос на 1,1 млн барр. в сутки (2015 

год – 2 млн барр./сутки). И только в 2017-м спрос 

может превысить предложение. Это стоит при-

знать оптимистичным прогнозом. Но даже если 

будет так, то, что должно происходить с ценами 

на нефть на таком рынке в 2016 году, кажется 

вполне понятно.
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Рынки 
потеряли страх
«Индекс страха», как трейдеры называют по-

казатель волатильности американского рынка 

S&P 500 VIX, достигнув 11 февраля выдающе-

гося уровня в 30 пунктов, вновь упал на более-

менее безопасные меньше 20. Фондовые 

рынки, пережив «черный четверг», 11 февраля, 

вновь растут – причем быстро, около 10% за по-

следние 2 недели.

Даже китайский «шанхай» и японский 

«никкей» выросли. Правда, 25 февраля китай-

ский фондовый рынок вновь упал на 6,5%, 

но американский, европейские и даже япон-

ский рынки проявили полный «иммунитет», 

не заметив «шанхайского вируса». Им еще долго 

предстоит отыгрывать январско-февральское 

падение, уровни конца прошлого года пока 

едва заметны на их горизонте. Период после 

11 февраля стал лучшим для них в 2016 году. Это 

разворот к росту?

ВЭБ: говорящая 
фамилия
В пятницу, 26 февраля Кремль все-таки сменил 

руководство Внешэкономбанка (ВЭБ). Пре-

зидент РФ Владимир Путин освободил от этой 

должности Владимира Дмитриева и назначил 

Сергея Горькова, зампреда Сбербанка, человека 

из разгромленного «ЮКОСа», нынешней коман-

ды Германа Грефа и в то же время (вот сюрприз!) 

выпускника Академии ФСБ.

Сразу после своего 

назначения главой 

ВЭБа Сергей Горьков 

получил 150 млрд 

руб. от правитель-

ства на докапитали-

зацию банка
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ВЭБ – это очень странный банк. Он 

с 2007 года и не банк в принципе, он не имеет 

банковской лицензии и не контролируется 

ЦБР, хотя в «группу ВЭБ» входят 4 банка – 2 рос-

сийских, белорусский и украинский (оба рос-

сийских банка убыточны). Это и банк не банк, 

и «группа» не «группа» по российскому законо-

дательству. Все свое собственное, особенное, 

по отдельному закону. Все сделано очень удоб-

но для российского правительства, экономи-

ческие министры которого занимают главные 

кресла в Набсовете ВЭБа.

ВЭБ пользуется статусом госкорпорации, 

называется «Банком развития» и обслуживает 

госполитику. Это обслуживание завело его 

в тупик: на сегодняшний день «дыра» в его 

балансе оценивается в 1,2–1,5 трлн руб. (это 

половина кредитного портфеля банка или 

4 его капитала, это больше 1,5% ВВП всей 

страны за 2015 год, подробнее – см. «Профиль» 

№ 41 от 9 ноября 2015 года). ВЭБ – наглядный 

результат того, как хозяйничают Белый дом 

и Кремль. Что делать с «дырой», до сих пор так 

и неясно, но менять руководство все же надо – 

ведь надо поменять хоть что-нибудь?

Все ключевые решения по ВЭБу лежат 

за пределами компетенции Горькова – они 

у правительства, президента и ЦБР. Что может 

сделать Горьков? Действовать по рецепту 

Салтыкова-Щедрина: барин вызвал к себе 

управляющего и наказал ему сделать хозяй-

ство из убыточного прибыльным, ничего 

в оном не меняя.

Приватизации – 
быть!
Госкомпании не хотят менять свой «статус-

кво» и откровенно торпедируют инициативы 

по приватизации. В феврале глава «Аэрофло-

та» Виталий Савельев заявил, что не видит 

смысла в приватизации его компании. 

Глава ВТБ Андрей Костин поделился мнени-

ем, что компании, находящиеся под санк-

циями ЕС и США, могут подорожать 

на 50% после отмены ограничений (это 

может произойти, по мысли Костина, даже 

в этом году, т. е. спешить не стоит). Глава 

«Роснефти» Игорь Сечин сообщил, что его 

компанию надо продавать, когда цены 

на нефть достигнут 100 долл./барр. 

(т. е. лет через 10, может быть).

Но, вероятно, президент одобрил прин-

ципиальный курс на приватизацию, и пра-
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вительство не собирается отступать. «Сов-

комфлот» и так уже планировался к продаже 

в бюджете-2016.

В пятницу, 26 февраля первый вице-

премьер Игорь Шувалов выпустил директиву 

о подготовке к приватизации «Роснефти» (вероят-

но, 19,5% акций на сумму 600–700 млрд руб., у го-

сударства останется 50%+1 акция). Называемые 

потенциальные инвесторы «Роснефти» – от ин-

дийских и китайских компаний, с которыми 

у «Роснефти» есть совместные проекты, до «Сур-

гутнефтегаза» и «Letter One» Михаила Фридмана 

(получившего деньги от самой «Роснефти» за при-

обретение ею доли в ТНК-ВР). Других российских 

игроков с такими деньгами на рынке просто нет. 

Но оба возможных покупателя пока отрицают 

свой интерес к данному активу.

Зато не скрывает интерес к «Башнефти» 

компания «ЛУКойл». Год назад отнятый у АФК 

«Система» актив также планируется выставить 

на продажу, и глава Минэкономразвития Алек-

сей Улюкаев обещает в ближайшее время назна-

чить инвестконсультанта по этой сделке.

Еще в списке, кроме упомянутых, «АЛРО-

СА». Там точно нет Сбербанка, и пока непонятна 

судьба РЖД.

Кристин Лагард 

еще пять лет будет 

главой МВФ – ее 

политика устраи-

вает всех, она 

избрана на Совете 

директоров фонда 

консенсусом

В пятницу, 26 февраля Госдума приняла сразу 

в трех чтениях законопроект о повышении 

акцизов на бензин и дизтопливо
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При всем богатстве 
выбора другой 
альтернативы нет
19 февраля Совет директоров Международно-

го валютного фонда избрал Кристин Лагард 

на пост директора-распорядителя на второй 

пятилетний срок (который начнется 5 июля 

2016 года).

Лагард в 2011 году сменила Доминика 

Стросс-Кана, досрочно подавшего в отставку 

в мае 2011 года после ареста по обвинению в по-

пытке изнасилования горничной в гостинице. 

Стросс-Кан, возглавлявший фонд с 2007 года, 

занимал все более антиамериканскую позицию 

и незадолго до ухода резко выступил против так 

называемого «Вашингтонского консенсуса» (ВК) 

как рецепта для развивающихся стран (либера-

лизация, стабилизация, приватизация). Лагард 

не делала ярких заявлений, но очень спокойно 

продолжала вести линию на отход от принци-

пов ВК. В частности, в 2013 году фонд признавал 

свои ошибки в Греции, а на переговорах по этой 

стране в 2015 году Лагард была крайне сдержан-

ной. Но при этом она продолжала лавировать 

и откладывать реформу МВФ, которая, по задум-

ке, должна принести большее влияние разви-

вающимся странам (включая Россию) и мень-

шее – США с союзниками. Одно из последних 

решений было явно проукраинским – фонд 

признал ее долг в $3 млрд перед Россией суве-

ренным, но решил, несмотря на дефолт по нему, 

продолжать программу помощи стране. Россий-

ское руководство было этим крайне недовольно 

и много раз высказывало это.

И тем не менее России не удалось поин-

триговать в МВФ: Лагард была единственным 

кандидатом, и решение было принято на основе 

консенсуса. Т. е. против него не выступал и член 

Совета директоров фонда от России Алексей 

Можин, обладающий 2,64% голосов. ■
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Страхование имущества юрлиц сокращается, но остается 
прибыльным и все чаще становится целью мошенников

«Ожидаем 
падение, надеемся 
на стагнацию…»

Сергей 

Кузнецов
2015 год: 100 млрд руб. и ниже
Страховой рынок (объем премий в номиналь-

ном выражении) в целом за 9 месяцев 2015 года 

вырос на 3,6%. Однако инфляция за 9 месяцев 

оказалась намного выше, то есть в реальном 

измерении объемы страхования в России упали. 

Это произошло неравномерно по секторам. 

Главным драйвером роста рынка стал ОСАГО, 

тарифы на который были повышены весной 

2015 года Центробанком, также выросло стра-

хование жизни и имущества физлиц (подробнее 

см. «Профиль» № 46 от 14 декабря 2015 года). 

Остальные сектора упали.

Страхование имущества юрлиц – пример-

но десятая часть всего страхового рынка. Пре-

мии, полученные по этому виду страхования, 

сократились за 9 месяцев 2015 года на 10%, или 

9,5 млрд рублей. По итогам 2015 года мы ожи-

даем падение объема рынка со 112 до 100 млрд 

рублей, сказала «Профилю» Мария Барсова, 

руководитель департамента по страхованию 

имущества и автострахования СГ «Уралсиб».

«Стоит отметить снижение в 2015 году 

числа клиентов в сегменте малого и среднего 

бизнеса. В части крупного сегмента их коли-

чество, наоборот, увеличилось. Увеличились 

и объемы страхования. В первую очередь это 

связано с изменениями на валютном рын-

ке – многие крупные организации делают 

переоценку своих активов. Страхование, 

связанное с обязательствами перед банками – 

залогодержателями, выросло по сравнению 

с 2014 годом, т. к. организации все чаще ищут 

источники финансирования для поддерж-

ки и развития своего бизнеса у крупных 

банков-партнеров», – рассказал Алексей Воло-

дин, заместитель генерального директора 

ООО СК «ВТБ Страхование».
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«Динамика к снижению рынка наибо-

лее заметна в добровольном страховании, 

чем, например, в страховании, связанном 

с залогами. В секторе страхования, связан-

ного с банковскими кредитами, даже можно 

отметить определенный рост, учитывая 

большую потребность бизнеса в оборотных 

средствах и, соответственно, страховании 

залогового имущества», – объяснил Владимир 

Тиняков, вице-президент Группы «Ренессанс 

страхование».

Однако Александр Кудряков, генераль-

ный директор АО СК «ПАРИ», усомнился 

в том, что банковское 

страхование растет, 

возможно, этот эффект 

чувствуют крупные стра-

ховые компании из-за 

перетока в них клиен-

тов от компаний с ото-

званными лицензиями 

(в 2015 году таких компа-

ний было более полусот-

ни): «В целом банковское 

страхование уменьши-

лось. Хотя в этом сегменте также произошло 

перераспределение клиентов из-за ухода 

с рынка ряда средних страховщиков. Сни-

жается число тех, кому банки могли бы дать 

кредит. В этом смысле емкость самого рынка 

уменьшается».

На это же указал и Сергей Худяков, 

заместитель генерального директора, дирек-

тор по корпоративному страхованию 

СК «Альянс»: «Замедление практически 

всех отраслей экономики, конечно, 

привело к некоторому снижению спроса 

на страхование, но одновременно проис-

ходит консолидация страховой индустрии, 

поэтому увеличивается концентрация 

клиентов у более надежных страховых 

игроков».

«Сектор банковского страхования 

просел по всему рынку», – подтвердил 

Михаил Денисов, заместитель директора 

департамента андеррайтинга по корпо-

ративным видам страхования страховой 

компании «Согласие». Это связано как 

с нежеланием заемщиков кредитоваться 

по текущим ставкам, так и со сворачива-

нием инфраструктурных проектов. Он 

отметил и другие тенденции 2015 года: 

«Спад по добровольному страхованию 

прежде всего характерен для страхования 

строительно-монтажных работ и спецтех-

ники. По имуществу юридических лиц 

«Формируя стратегию на 2016 год, Allianz 

в России исходит из того, что, во-первых, 

складывающаяся экономическая ситуация 

заставляет бизнес искать решения, позво-

ляющие снизить затраты, не повышая рисков. 

Во-вторых, необходимо учитывать новые 

глобальные тренды: мы находимся на пороге 

четвертой технологической революции и новых 

опасностей, которые уже сейчас реализовыва-

ются, нанося ущерб экономике многих компа-

ний и предприятий.

Имущественное страхование – достаточно 

классический консервативный вид, основа 

не меняется десятилетиями. Страховой взнос 

зависит от нескольких основных параметров: 

объект страхования и его качество, стоимость, 

страховая сумма, риски, франшиза. Вроде бы 

небольшой набор переменных, но, как пока-

зывает практика, у многих компаний наблю-

дается дисбаланс. Одна из важных проблем, 

которую выявил Allianz, проведя в начале года 

исследование, – это недостаточные страховые 

суммы из-за фактора девальвации. Нужно 

обязательно пересмотреть стоимости за-

страхованных активов, иначе при страховом 

случае возмещения не хватит на восстановле-

ние поврежденного объекта и работы пред-

приятия. Для целей снижения затрат на стра-

хование очень слабо используются механизмы 

установления франшиз, пакетное страхование, 

позволяющее экономить на эффекте масшта-

ба, и превентивные меры, снижающие риск и, 

соответственно, цену покрытия. Вот ключевые 

точки преломления наших усилий в диа-

логе с клиентами в 2016 году. О наработках 

Allianz в области расширения имущественных 

продуктов мы планируем объявить во втором 

квартале текущего года». 

Сергей Худяков, 
заместитель генерального 

директора, директор 

по корпоративному 

страхованию СК «Альянс»:

«Замедление практически всех отраслей экономики, 
конечно, привело к некоторому снижению спроса 
на страхование, но одновременно происходит 

консолидация страховой индустрии, поэтому 

увеличивается концентрация клиентов у более 

надежных страховых игроков»

́́
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«В условиях экономического кризиса особенно 

важно грамотно подбирать программы, макси-

мально отвечающие потребностям конкретного 

бизнеса для защиты от наиболее критичных 

для его устойчивости рисков. Поэтому в этом 

году мы намерены предложить бизнесу такие 

программы, как аудит рисков и защита от пере-

рывов в производстве. Рациональное рас-

ходование ресурсов – важнейшая задача для 

повышения эффективности бизнеса. Риск-

аудит позволит компаниям не только повысить 

эффективность страховой защиты, но и мини-

мизировать расходы на нее. По нашему опыту 

минимальная экономия может составить 

от 10%, что в условиях кризисных явлений 

является хорошим показателем для бюдже-

тов предприятий. Для большинства пред-

приятий материальный ущерб – это лишь одна 

из составляющих убытков. В свою очередь, 

финансовые потери от перерывов в операци-

онной деятельности и остановок производства 

могут оказаться значительно выше. В рамках 

программы с защитой от перерыва в произ-

водстве прежде всего может быть застрахо-

вана неполученная чистая прибыль, которую 

компания могла бы заработать в отсутствие 

форс-мажорной ситуации. Кроме того, мы по-

крываем такие текущие расходы клиента, как 

заработная плата персоналу, всевозможные 

налоговые отчисления, аренда помещений, 

проценты по кредитам, если средства привле-

кались для инвестиций в тот вид производ-

ственной деятельности, который был прерван 

вследствие событий, и др. Кроме того, СГ 

«Уралсиб» возмещает расходы, нацеленные 

на предотвращение или уменьшение убытков, 

такие как сверхурочные рабочие часы персо-

нала, экспресс-доставка товаров и т.д.».

Мария Барсова, 
руководитель департамента 

по страхованию имущества 

и автострахования 

СГ «Уралсиб»:

на рынке два диаметрально противополож-

ных движения. С одной стороны, собствен-

ники бизнеса стараются сократить затраты 

на страхование, с другой – они вынужде-

ны оставлять компании, которые уходят 

с рынка или закрывают страхование тех 

или иных сегментов, например, по скла-

дам (по ряду компаний был введен запрет 

на страхование). Также ввиду санкцион-

ных рисков требуется выходить на новые 

рынки за перестрахованием, что по ряду 

кейсов приводит к росту оригинальной 

премии. В целом рынок, безусловно, сжи-

мается».

К концу 2015 года никто из опрошен-

ных «Профилем» экспертов и руководителей 

компаний не отметил оживления рынка, 

подчеркивая, что рынок падал равномерно 

по кварталам года. Роман Тихоненко, прези-

дент компании AIG в России, был наиболее 

категоричен: «К концу года мы, наоборот, за-

метили замедление рынка по многим видам 

страхования и пока не видим улучшения 

динамики».

2016 год: экономить ли 
на страховании?
В текущем году представители отрасли ждут 

продолжения трендов прошлого года. «Вряд ли 

мы увидим рост рынка до восстановления 

макроэкономической ситуации в экономике», – 

заявил Михаил Денисов из СК «Согласие».

В 2016 году падение рынка страхования 

имущества юрлиц продолжится, но менее 

значительными темпами, чем в 2015 году. 

По итогам этого года мы ожидаем сокращение 

сегмента на 5–7%, уверенно спрогнозировала 

Мария Барсова (СГ «Уралсиб»).

«На фоне девальвации рубля существующего 

страхового покрытия крупных заводов, скла-

дов, торгово-развлекательных комплексов 

может оказаться недостаточно. Проблему 

недостаточного страхового покрытия во время 

действующего договора можно решить путем 

подписания дополнительного соглашения. 

Переговоры со страховщиком, оценка рисков, 

стоящих перед предприятием, позволят макси-

мально разумно подойти к новым затратам на 

страхование. Переоценить актуальность риск-

аудита существующего страхового покрытия 

в кризис трудно. Причем необходимость его в 

равной степени важна как для клиента, так и 

для страховой компании. Эту услугу мы всегда 

предлагали нашим клиентам, но именно сейчас 

отмечаем на нее повышенный спрос. Прово-

дя риск-аудит, страховая компания защищает 

портфель от потенциально очень опасных 

рисков, а клиент получает профессиональные 

рекомендации по снижению рисков, связанных 

с противопожарной защитой объектов и их 

охраной, что значительно снижает стоимость 

страхования. Наша компания, в частности, еще 

предоставляет консультации о том, как выбрать 

наиболее актуальные риски и от чего можно 

отказаться в кризис, чтобы сэкономить.

Снизить затраты на страхование можно за счет 

установления более высоких франшиз. Еще мы 

предоставляем клиентам возможность вос-

пользоваться рассрочкой по платежам. А при 

заключении договора учитываем специфику 

бизнеса клиента, пожелания при заключении 

договора страхования – все это также позволя-

ет нашим клиентам заключить договор страхо-

вания на максимально комфортных условиях».

Владимир Тиняков, 
вице-президент Группы 

«Ренессанс страхование»:

́́
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Александр Михайлов, старший вице-

президент автолизинговой компании «Ев-

роплан», был лаконичен и предельно точен: 

«Ожидаем падение, надеемся на стагнацию. 

Для роста нет глобальных предпосылок. 

Страховать будут только то, что не страховать 

нельзя, или то, лишиться чего критично для 

бизнеса».

«Клиенты продолжат экономить на до-

бровольном страховании, – подчеркнул 

Алексей Сидорович, руководитель направле-

ния андеррайтинга страхования имущества 

и ответственности компании «БИН Страхо-

вание». – Ключевым направлением останется 

именно страхование, связанное с банковски-

ми кредитами».

Многие компании, сокращая свои расхо-

ды, первым делом урезают или вообще убира-

ют статью расходов на страхование из своего 

бюджета. «Так поступают те, кто не сталкивал-

ся с серьезными последствиями от частичной 

или полной утраты своего бизнеса в результате 

непредвиденного страхового события, – по-

яснил заместитель гендиректора ООО СК «ВТБ 

Страхование» Алексей Володин. – Компании, 

знакомые с такими событиями, на страхова-

нии не экономят, а, напротив, расширяют свое 

страховое покрытие. В кризис страхование 

остается инвестицией в стабильное развитие 

предприятия».

На замедление спада страхования вы-

разила надежду Марина Шальнева, директор 

департамента страхования имущества ПАО 

«САК «Энергогарант»: «Те компании, которые 

решили экономить, просто не продлили свои 

договоры в 2015 году, а компании, застрахо-

вавшиеся в 2015 году, с большой вероятностью 

застрахуются и в 2016-м».

«На сладкое»
Несмотря на падение объемов страхования, 

сокращение числа договоров или стабили-

зацию или падение числа клиентов, тари-

фы в этом секторе растут, что во многом 

компенсирует бегство клиентов. Этот вид 

страхования остается весьма прибыльным 

́́
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«Работа департамента страхования имущества 

будет нацелена как на укрепление долгосроч-

ного взаимовыгодного сотрудничества с по-

стоянными клиентами, так и на привлечение 

новых партнеров. В этом году запланирован 

ряд мероприятий по совершенствованию 

имеющихся страховых продуктов компании 

и сервиса, что позволит удовлетворить запро-

сы самых требовательных наших клиентов. 

Сегодня мы готовы предложить всю линейку 

продуктов по страхованию юридических лиц: 

классическое страхование имущества от по-

именованных рисков, страхование имущества 

«от всех рисков», страхование перерыва в про-

изводстве, страхование машин и оборудования 

от поломок, страхование передвижного обору-

дования, страхование строительно-монтажных 

работ, страхование грузов, страхование 

автотранспорта, страхование различных видов 

ответственности и другие. Наша корпоративная 

система работы с партнерами в области стра-

хования имущества и ответственности пред-

полагает возможность в каждом конкретном 

случае использовать индивидуальный подход, 

учитывающий потребности и риски обратив-

шейся к нам компании. Проведение такого 

рода предстраховых мероприятий обеспечит 

нашим клиентам оптимальное сочетание цены 

и качества продукта и позволит организа-

циям не переплачивать за ненужные опции. 

В 2016 году особое внимание планируется 

уделить реализации единых современных стан-

дартов работы в подразделениях региональной 

сети. Наша обширная региональная структура 

должна обеспечивать нашим потенциальным 

и действующим партнерам высокий уровень 

сервиса вне зависимости от расположения 

предприятия».

Марина Шальнева, 
директор департамента 

страхования имущества 

ПАО «САК «Энергогарант»:

для страховых компаний, «сладким». Это 

подтверждают практически все опрошен-

ные «Профилем» эксперты. Но ситуация тут 

все же резко усложняется двумя основными 

факторами – усилением конкуренции и ро-

стом мошенничества.

«В отрасли страхования имущества 

юрлиц проблемы продолжают усугублять-

ся, – рассказал Сергей Печников, директор 

по развитию страхования СК «МАКС». – По-

скольку сегмент более рентабельный, чем 

автострахование, за него ведется серьезная 

борьба, которая подстегивает, к сожалению, 

весь рынок к продолжению демпинга. Самая 

тревожная ситуация в страховании товарно-

материальных ценностей (ТМЦ). Ряд страхов-

щиков вообще закрыли данное направление. 

Андеррайтинг этого вида страхования – один 

из самых трудоемких, при этом тарифы 

сравнительно невысоки, а убытки проис-

ходят довольно часто и в солидном объеме. 

Кроме того, существенная часть залогов 

юрлиц обслуживается вполне определенны-

ми крупными банками, которые активно 

продавливают страховщиков на снижение 

тарифов и увеличение комиссии самому 

банку напрямую либо через аффилирован-

ных посредников. Это усугубляет проблему 

демпинга в сегменте».

Рост рисков страховщиков
Мировая практика говорит о том, что основ-

ной риск, например, по страхованию товаров 

на складе – это пожар. «Как показывают наши 

статистические данные, так и европейские, 

во время экономических кризисов число 

пожаров заметно увеличивается», – заметил 

генеральный директор АО СК «ПАРИ» Алек-

сандр Кудряков.

«Самая распространенная ситуация 

мошенничества с залогами – это инсце-

нировка кражи со взломом, – пояснила 

«Профилю» Марина Шальнева (ПАО «САК 

«Энергогарант»). – Товар передается в залог, 

«Если говорить об итогах 2015 года, 

то для нашей страховой компании его 

надо признать удачным. Сборы увеличи-

лись на 22%. Рынок в целом увеличился 

на 3,9%, основной рост в нашей компа-

нии произошел из-за перетока клиентов 

от других страховщиков. Кроме того, мы 

иногда страхуем импортные товары, цена 

которых увеличивается. Остается ли от-

расль страхования имущества юридиче-

ских лиц прибыльной? Для нас – да. Мы 

на этот вопрос отвечаем положительно, 

но это не связано с ситуацией в отрас-

ли в целом. В этом, 2016-м, сложном 

для бизнеса году в нашей компании мы 

особое внимание уделим андеррайтингу 

и тарифной политике. Страховая компа-

ния «ПАРИ» работает на страховом рынке 

с 1992 года и пережила не один экономи-

ческий кризис. В такие периоды увели-

чиваются случаи мошенничества. И наша 

задача состоит не только в том, чтобы вы-

полнить все обязательства перед порядоч-

ными клиентами, но и в том, чтобы защи-

тить свой портфель от недобросовестных 

страхователей. Так же будем традиционно 

внимательно относиться к защите бизнеса 

с точки зрения перестрахования».

Александр     Кудряков,
генеральный директор 

АО СК «ПАРИ»:

́́
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показывается представителю банка, а за-

тем вывозится в неизвестном направлении. 

Далее производится и подается заявление 

о краже в компетентные органы и стра-

ховую компанию. Иногда бывают случаи, 

когда собственник товара 

вступает в сговор с кре-

дитным инспектором. 

Товар существует толь-

ко на бумаге, страховая 

компания, доверяя банку, 

не осматривает имущество. 

После этого «собственник» 

производит инсценировку 

кражи со взломом и подает 

заявление в компетент-

ные органы и страховую 

компанию».

«Мошенники из автострахования актив-

но начинают переходить в сегменты юрлиц. 

Это происходит в рамках ОПГ, куда вовлечены 

сопричастные стороны – недобросовестные 

сотрудники страховщиков, банков и т. п., – вы-

разил озабоченность Сергей Печников из СК 

«МАКС». – Как правило, мошенничество проис-

ходит в сегментах ТМЦ (часто просто страхуют 

пустые коробки под видом товара), значи-

тельно реже – со страхованием недвижимого 

имущества. Если в мошеннический договор 

включен банк, то есть веские основания по-

лагать, что есть сговор с кредитным инспекто-

ром. Но справедливости ради нужно отметить, 

что значительная часть случаев происходит 

без участия банков». ■

Несмотря на падение объемов страхования, сокраще-
ние числа договоров или стабилизацию или падение 
числа клиентов, тарифы в секторе страхования имуще-
ства юрлиц растут, что во многом компенсирует бегство 
клиентов. Этот вид страхования остается весьма 

прибыльным для страховых компаний, «сладким»
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Несмотря на  кризис, в прошлом году в столице появилось 
на 6,5 млн кв. метров нового жилья больше, чем в 2014-м

Рейтинг девелоперов 
Москвы-2015

Департамент 

аналитики 

и консалтинга 

компании 

«Метриум 

Групп» – 

специально 

для журнала 

«Профиль»

В 2015 году на рынке недвижимости в старых 

границах Москвы стартовали продажи в 66 ком-

плексах квартир и апартаментов, а общая 

жилая площадь проектов, в которых ведутся 

первичные продажи, приблизилась к отметке 

16,5 млн кв. м. По сравнению с 2014 годом при-

рост составил около 65%.

При составлении рейтинга застройщиков 

аналитики компании «Метриум Групп» обобщи-

ли данные по всем жилым и апартаментным 

комплексам, реализуемым в старых границах 

столицы, в которых велись первичные прода-

жи на протяжении 2015 года. Также в рейтинг 

были включены проекты, в которых в прошлом 

году стартовало предварительное бронирова-

ние квартир и апартаментов. Единственным 

критерием оценки является жилая площадь 

объектов.

Всего в рейтинге приняли участие свыше 

100 компаний и более 250 проектов, суммарная 

жилая площадь которых составила 16,5 млн 

кв. м. Годом ранее этот показатель был зафикси-

рован на отметке около 10 млн кв. м. При этом 

на долю первой двадцатки рейтинга в 2015 году 

пришлось 12,6 млн кв. м. В прошлом году сум-

марная площадь проектов компаний из топ-20 

составляла 7,25 млн кв. м. Таким образом, лиде-

ры рынка увеличили общий портфель реализуе-

мых проектов на 74%.

В первой двадцатке рейтинга за год прои-

зошел ряд существенных изменений. Сразу три 

компании – «Дон-Строй Инвест», «Группа ЛСР» 

и ГК ПИК – преодолели отметку 1 млн кв. м. Как 

следствие, «Группа ЛСР», ранее не входившая 

в двадцатку, обеспечила себе место в тройке 

лидеров. Кроме того, в первой десятке дебю-

тировал новичок рейтинга – компания «ИФД 

Капиталъ». А один из старожилов столичного 

рынка – группа компаний СУ-155 – был исклю-

чен из рейтинга в связи с финансовыми пробле-

мами и возможным банкротством.

При этом «Дон-Строй Инвест», «Группа 

ЛСР» и «ИФД Капиталъ» заняли высокие по-

зиции, запустив по одному огромному про-

екту площадью около 1 млн кв. м каждый. 

На этом фоне несколько выделяются ГК ПИК 
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и MR Group: свои объемы компании нарастили 

за счет количества, а не масштаба новых объ-

ектов: в 2015 году они вывели на рынок по 7 но-

вых комплексов квартир и апартаментов. Стоит 

также отметить, что компания Capital Group 

смогла сохранить место в первой пятерке, даже 

несмотря на то, что в 2015 году начала продажи 

только в одном проекте, площадь которого со-

ставляет лишь 13 тыс. кв. м.

Первое место в рейтинге крупнейших за-

стройщиков «старой» Москвы сохранила за со-

бой компания «Дон-Строй Инвест». По итогам 

2015 года этот девелопер вел первичные прода-

жи в проектах, общая жилая площадь которых 

составляет 1,73 млн кв. м. По сравнению с 2014 го-

дом объем увеличился более чем в два раза. Это 

стало возможно за счет запуска проекта «Символ» 

на месте бывшего завода «Серп и Молот».

Поднявшись сразу на 22 строчки вверх, 

«серебро» завоевала «Группа ЛСР», увеличившая 

объем реализуемых проектов почти в 15 раз 

(1,42 млн кв. м). Столь стремительно вырваться 

в лидеры девелоперу помог запуск масштабно-

го проекта-миллионника «ЗИЛАРТ».

С четвертого на третье место поднялась 

ГК ПИК с показателем 1,15 млн кв. м. По сравне-

нию с позапрошлым годом объем был увели-

чен почти в три раза. ПИК также стал лидером 

Рейтинг крупнейших девелоперов 

«старой» Москвы-2015
Девелопер

20
15

20
14 Название 

проекта
Тип 
проекта

Класс 
проекта

Площадь 
квартир/апар-
таментов в 
проекте (кв. м)

Суммар-
ная 

площадь  
(кв. м)

Продолжение см. на с. 28. ▼
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1 1 «ДОН�СТРОЙ СИМВОЛ* Квартиры Бизнес 857 000 1 731 444

  ИНВЕСТ# СЕРДЦЕ СТОЛИЦЫ Квартиры Бизнес 295 160 

    Апартаменты  205 040 

   ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ Квартиры Бизнес 100 000 

   ДОЛИНА СЕТУНЬ Квартиры Элит 66 535 

   АЛЫЕ ПАРУСА Квартиры Бизнес 59 485 

   BARRIN HOUSE Квартиры Элит 45 855 

   СУББОТА* Квартиры Элит 40 560 

   GRAND DELUXE Квартиры Элит 20 385 

   СОКОЛИНЫЙ ФОРТ Квартиры Бизнес 20 000 

   SMOLENSKY DELUXE Апартаменты Элит 13 396 

   КЛЕНОВЫЙ DOM Квартиры Элит 5222 

    Апартаменты  2806 

2 24 $ГРУППА ЛСР# ЗИЛАРТ* Квартиры Бизнес 1 310 080 1 415 825

   ДОНСКОЙ ОЛИМП Квартиры Бизнес 105 745 

3 4 ПИК МЕЩЕРСКИЙ ЛЕС* Квартиры Масс 488 300 1 153 698 

   ВАРШАВСКОЕ, 141* Квартиры Масс 178 000 

   АНГЛИЙСКИЙ КВАРТАЛ Квартиры Бизнес 102 998 

   GREEN PARK* Квартиры Масс 89 300  

   МАРШАЛА ЗАХАРОВА, 7* Квартиры Масс 78 200 

   VANDER PARK* Квартиры Бизнес 72 900 

   ЯРЦЕВСКАЯ, 24* Квартиры Масс 70 600 

   НА ЕЛЬНИНСКОЙ* Квартиры Масс 38 900 

   МИЧУРИНСКИЙ** Квартиры Бизнес 34 500 

4 2 CAPITAL GROUP ТРИКОЛОР Квартиры Бизнес 242 522 845 734

    Апартаменты  16 080

   ГОРОД СТОЛИЦ Апартаменты Элит 193 000 

   ЛИЦА Квартиры Бизнес 145 000 

   ОКО Апартаменты Элит 130 000  

   ГОРОД ЯХТ Квартиры Элит 73 710 

   ЛЕГЕНДА ЦВЕТНОГО Квартиры Элит 21 922 

   ШТАТ 18* Квартиры Бизнес 13 140 

   MON CHER Апартаменты Элит 10 360 

5 12 MR GROUP ЦАРСКАЯ ПЛОЩАДЬ* Квартиры Бизнес 84 744 769 329

    Апартаменты  68 117 

   МФК ФИЛИ ГРАД Квартиры Масс 86 159 

    Апартаменты  60 185 

   МФК САВЕЛОВСКИЙ СИТИ Апартаменты Масс 120 355 

   ЯСНЫЙ* Квартиры Масс 69 333  

    Апартаменты  30 351 

   ПРЕСНЯ СИТИ* Апартаменты Бизнес 98 134 

   МФК ВОДНЫЙ Квартиры* Масс 37 668 

    Апартаменты  50 957 

   PEROVSKY* Квартиры Масс 16 422 

    Апартаменты  11 001 

   БАСМАННЫЙ, 5* Апартаменты Бизнес 18 325 

   ВОРОБЬЕВ ДОМ* Квартиры Элит 13 814 

   ДВИНЦЕВ, 14* Апартаменты Бизнес 3764 

6 - «ИФД КАПИТАЛЪ# ГОРОД НА РЕКЕ ТУШИНО"2018* Квартиры Масс 760 656 760 656

7 18 «МОРТОН# ЖЕМЧУЖИНА ЗЕЛЕНОГРАДА Квартиры Масс 254 000 751 500

   ПЕТР I* Квартиры Масс 250 000 

   МИКРОРАЙОН $СЕВЕРНЫЙ% Квартиры Масс 140 000 

   ВЛЮБЛИНО* Квартиры Масс 76 000 

   ШТАБ"КВАРТИРА 

   НА МОСФИЛЬМОВСКОЙ Апартаменты Бизнес 31 500 

8 37 «ГРУППА ПСН# ДОМАШНИЙ* Квартиры Масс 337 000 680 990

   SREDA* Квартиры Масс 295 000 

   ПОЛЯНКА, 44 Квартиры Элит 26 500 

   I'M Квартиры Элит 13 395 

    Апартаменты Бизнес 9095 

9 5 КОНЦЕРН КРОСТ WELLTON PARK Квартиры Бизнес 337 256 532 219

   UNION PARK Квартиры Бизнес 124 894 

   WELLTON PARK ЗОЛОТАЯ МИЛЯ* Квартиры Бизнес 28 700 

   НЕВСКИЙ* Квартиры Элит 22 669 

   БУКИНИСТ* Апартаменты Бизнес 18 700 

10 3 МОСКОВСКИЙ 
  КОМБИНАТ  ЦАРИЦЫНО"2 Квартиры Масс 391 763 523 410

  ХЛЕБОПРОДУКТОВ  Апартаменты Масс 131 647
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Рейтинг крупнейших девелоперов 

«старой» Москвы-2015
Девелопер

20
15

20
14 Название 

проекта
Тип 
проекта

Класс 
проекта

Площадь 
квартир/апар-
таментов в 
проекте (кв. м)

Суммар-
ная 

площадь  
(кв. м)

11 6 ГАЛС� НАСЛЕДИЕ Квартиры Бизнес 180 000 454 320

  ДЕВЕЛОПМЕНТ САДЫ ПЕКИНА Апартаменты Элит 94 137 

   МФК ИСКРА�ПАРК Апартаменты Бизнес 62 890 

   WINE HOUSE Квартиры Элит 54 620 

    Апартаменты  5173 

   ТЕАТРАЛЬНЫЙ ДОМ Апартаменты Элит 42 500 

   МФК IQ�КВАРТАЛ Апартаменты Элит 15 000 

12 9 ГК МОНАРХ МОСФИЛЬМОВСКИЙ Квартиры Бизнес 186 570 420 093

   ХОРОШЕВСКИЙ Квартиры Бизнес 213 351 

    Апартаменты*  16 298 

   JUST M Апартаменты Масс 3874 

13 7 ДСК�1 
  И КОМПАНИЯ НЕКРАСОВКА Квартиры Масс 395 000 395 000

14 21 ГК ПИОНЕР LIFE БОТАНИЧЕСКИЙ САД* Квартиры Масс 153 338 394 076

   LIFE МИТИНСКАЯ ЭКОПАРК Квартиры Масс 126 586 

   LIFE МИТИНСКАЯ Квартиры Масс 99 253 

   МФК YE’S Апартаменты Масс 14 899 

15 8 AEON РИВЕР ПАРК Квартиры Масс 280 000 358 000

  CORPORATION БАШНЯ ФЕДЕРАЦИЯ Апартаменты Элит 78 000 

16 10 ИНТЕКО САДОВЫЕ КВАРТАЛЫ Квартиры Элит 152 000 344 867

   МФК ЛАЙНЕР�ЗАПАД Апартаменты Бизнес 82 100 

   МФК ЛАЙНЕР�ВОСТОК Апартаменты Бизнес 81 700 

   BALCHUG VIEWPOINT Апартаменты Элит 13 700 

   BALCHUG RESIDENCE Апартаменты Элит 9600 

   ЛЮМЬЕР Квартиры Элит 5767 

17 15 ЭТАЛОН� ЭТАЛОН�СИТИ Квартиры Масс 221 551 287 849

  ИНВЕСТ ЗОЛОТАЯ ЗВЕЗДА* Квартиры Масс 66 298 

18 11 МСФ�6 ЗАГОРЬЕ Квартиры Масс 247 900 285 538

   НА ЦИОЛКОВСКОГО Квартиры Масс 33 993 

   КД В ПЕЧАТНИКОВОМ ПЕРЕУЛКЕ Квартиры Элит 3645 

19 14 МОСПРОМСТРОЙ ЖК НА УЛ. МЕЛЬНИКОВА Квартиры Бизнес 232 850 241 740

   МФК КАРЕТНЫЙ ПЛАЗА Апартаменты Элит 8890 

20 16 ИСК СТОЛИЦА СКАЙ ФОРТ Квартиры Бизнес 208 536 208 536

*Проекты, вышедшие на рынок в 2015 году. ** Общая жилая площадь ЖК Мичуринский – 456 тыс. кв. м. 

Однако этот проект реализуют 9 застройщиков, в том числе ПИК. В таблице указана доля ПИК.

Источник: «Метриум Групп».

по количеству новых жилых комплексов: как 

уже было сказано, в 2015 году продажи старто-

вали по семи новым адресам.

Потеряв две строчки, четвертое место 

заняла компания Capital Group с показателем 

845,7 тыс. кв. м. Компания MR Group замыкает 

первую пятерку рейтинга крупнейших застрой-

щиков «старой» Москвы, поднявшись с 12-го 

места. Портфель текущих проектов девелопера 

составляет 769,3 тыс. кв. м.

Внимания также заслуживают компа-

нии «Мортон» и «Группа ПСН». Запустив сразу 

несколько новых проектов в 2015 году, они 

смогли ощутимо улучшить свои позиции. Так, 

«Мортон» поднялся с 18-го 

места на 7-е. А «Группа ПСН» 

по итогам 2014 года зани-

мала 37-е место, но за про-

шлый год «взлетела» сразу 

на 30 позиций вверх – 

на 8-ю строчку.

«В 2015 году столич-

ные девелоперы проявили 

небывалую активность 

и, несмотря на сложную 

экономическую обстановку 

в стране, увеличили совокупный объем реа-

лизуемых проектов в 1,5 раза, – комментирует 

Мария Литинецкая, управляющий партнер ком-

пании «Метриум Групп». – Учитывая падающий 

спрос на фоне сокращения доходов и общего 

снижения уровня жизни населения, это может 

привести к очень серьезному переизбытку пред-

ложения. Однако не стоит сбрасывать со счетов 

и тот факт, что новые масштабные проекты, 

запущенные в 2015 году, имеют длительные 

сроки реализации. И существует большая доля 

вероятности, что в процессе их строительства 

экономическая ситуация стабилизируется, 

а покупатели вернутся на рынок». ■

«В 2015 году столичные девелоперы проявили 

небывалую активность и увеличили совокупный 

объем реализуемых проектов в 1,5 раза. Новые 
проекты имеют длительные сроки реализации. 
И существует вероятность, что в процессе их строи-
тельства экономическая ситуация стабилизируется, 
а покупатели вернутся на рынок»

Продолжение. Начало см. на с. 27.
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Руководитель департамента 
торговли и услуг Москвы Алексей 
Немерюк объяснил «Профилю», 
почему город именно сейчас 
ликвидировал самострой, кто 
от этого выиграл и кто потерял.

– Как вы относитесь к критике, 

звучащей в СМИ и интернете в адрес 

властей города в связи с ситуацией 

вокруг сноса самовольных построек?

– Кｪ｢ｬ｢､y ｢}‾ｬ ｫｨ ｫｬｨｪｨｧｵ ｧ‾､｢ｯ 
y､ｬ｢{｢ｫｬｨ{-ｨzｳ‾ｫｬ{‾ｧｧ｢､ｨ{. f｢ ｨ}｢ｧ 
ｫｨzｫｬ{‾ｧｧ｢､ ｧ‾ {ｵｫｬｭｩ｢･ ｫ ｩｭz･｢ｱｧｨ｣ 
､ｪ｢ｬ｢､ｨ｣ { y}ｪ‾ｫ ｦｨｫ､ｨ{ｫ､｢ｯ {･yｫｬ‾｣, 
ｧ｢､ｬｨ ｧ‾ ｩ｢ｫy･ ｩ｢ｫ‾ｦ, ｡yｹ{･‾ｧ｢｣ ｢ ｬ. ｩ. 
jｨzｫｬ{‾ｧｧ｢､yｦ ｢ z‾ｧ‾ｮ｢ｰ｢yｪyｦ, ､ｨｬｨｪｵ‾ 
ｩｪ‾､ｪyｫｧｨ ｡ｧy･｢, ｱｬｨ ｨzｴ‾､ｬｵ ｧ‾･‾|y･ｶ-
ｧｵ, ｧ‾ｬ ｫｦｵｫ･y ｫ{‾ｬ｢ｬｶｫｹ, ｱｬｨzｵ ｭ｠‾ 
､ ｧ｢ｦ ｩｨｹ{｢･｢ｫｶ {ｨｩｪｨｫｵ ｫｨ ｫｬｨｪｨｧｵ 
ｩｪy{ｨｨｯｪyｧ｢ｬ‾･ｶｧｵｯ ｨｪ|yｧｨ{. eｵ, ､ｫｬyｬ｢, 
}ｨ ｫ｢ｯ ｩｨｪ ｧ‾ ｡ｧy‾ｦ zｨ･ｶｲ‾ ｩｨ･ｨ{｢ｧｵ 
z‾ｧ‾ｮ｢ｰ｢yｪｨ{ ｫｧ‾ｫ‾ｧｧｨ|ｨ ｫyｦｨｫｬｪｨｹ. 
f‾､｢‾ y}{ｨ､yｬｵ ｭ{‾ｪｹｸｬ, ｱｬｨ ｩｨ}y･｢ ｢ｫ､ 
､ eｨｫ､{‾ ｧy 3,5 ｦ･ｪ}. И |}‾ ｨｧ?

g}｢ｧ [･y}｢ｫ･y{ [yｫｧ‾{ (zｵ{ｲ｢｣ 
{･y}‾･‾ｰ ko «h｢ｪyｦ｢}y» ｧy hｭｲ､｢ｧｫ､ｨ｣ 
ｩ･ｨｳy}｢. – «Профиль») ｭ{‾ｪｹ･, ｱｬｨ ｧ‾ {ｫ‾ 
ｩｨ ｡y､ｨｧｭ zｵ･ｨ ｫ}‾･yｧｨ. x ｭ｠‾ ｨzｫｭ｠}y･ 
ｷｬｭ ｬ‾ｦｭ ｫ ｠ｭｪｧy･｢ｫｬyｦ｢, ､ｨｬｨｪｵ‾ }ｨ､y-
｡ｵ{y･｢ ｦｧ‾, ｱｬｨ ｭ [yｫｧ‾{y ｫ zｭｦy|yｦ｢ {ｫ‾ 
zｵ･ｨ ｢}‾y･ｶｧｨ. И ｩｨ､y｡y･ ｢ｦ }ｨ､ｭｦ‾ｧｬｵ, 
ｫｨ|･yｫｧｨ ､ｨｬｨｪｵｦ ｢｡ｧyｱy･ｶｧｨ, { 1993 |ｨ}ｭ, 
｡‾ｦ‾･ｶｧｵ｣ ｭｱyｫｬｨ､ ｧy hｭｲ､｢ｧｫ､ｨ｣ {ｵ-
}‾･ｹ･ｫｹ ｧy ｩｹｬｶ ･‾ｬ ｩｨ} ｧ‾､yｩ｢ｬy･ｶｧｵ｣ 
ｨzｴ‾､ｬ ｢｡ zｵｫｬｪｨ{ｨ｡{ｨ}｢ｦｵｯ ､ｨｧｫｬｪｭ､-
ｰ｢｣. Y ､y､ ｨｧ ｨ､y｡y･ｫｹ ､yｩ｢ｬy･ｶｧｵｦ ｨzｴ-
‾､ｬｨｦ – ｷｬｨ ｭ｠‾ {ｨｩｪｨｫ. hｪ｢ｱ‾ｦ [yｫｧ‾{ 
｡ｧy･, ｱｬｨ ｬyｦ ‾ｫｬｶ ｩ‾ｪ‾ｫ‾ｱ‾ｧ｢‾ ｮ‾}‾ｪy･ｶ-
ｧｨ｣ ｢ |ｨｪｨ}ｫ､ｨ｣ ｡‾ｦ･｢, y {ｧ｢｡ｭ – ｩｨ}｡‾ｦ-
ｧｵ‾ ､ｨｦｦｭｧ｢､yｰ｢｢ ｢ ｫｨｨｪｭ｠‾ｧ｢ｹ…

[ｫｹ ｷｬy ､ｪ｢ｬ｢ｱ‾ｫ､yｹ {ｨ･ｧy ｦｨ｠‾ｬ 
zｵｬｶ ｩｨｩｵｬ､ｨ｣ ｨｱ‾ｪｧ｢ｬｶ }‾｣ｫｬ{｢ｹ {･yｫｬ｢. 
nｨｬｹ ｦｵ }‾｣ｫｬ{ｨ{y･｢ ｩｨ ｡y､ｨｧｭ, {ｵ}‾ｪ-

｠y･｢ 2-ｦ‾ｫｹｱｧｵ｣ ｫｪｨ､ { ｫｨｨｬ{‾ｬｫｬ{｢｢ 
ｫ 222-｣ ｫｬyｬｶ‾｣ ¥ｪy｠}yｧｫ､ｨ|ｨ ､ｨ}‾､ｫy, 
{ｫ‾ｯ ｩｪ‾}ｭｩｪ‾}｢･｢, ｩｪｨ｢ｧｮｨｪｦ｢ｪｨ{y･｢. 
[ｫ‾ yｪ‾ｧ}yｬｨｪｵ ｨ |ｨｬｨ{ｹｳ‾ｦｫｹ ｫｧｨｫ‾ 
ｩｪ‾､ｪyｫｧｨ ｡ｧy･｢. l ｧyｫ }y｠‾ ｨｯｪyｧｧ｢､｢ 
ｫｬｨｹ･｢ ｩ‾ｪ‾} ､ｨｦｩ･‾､ｫｨｦ, ｱｬｨzｵ ｧ‾ ･ｨｦy-
･｢ ｢ｧｮｨｪｦyｰ｢ｨｧｧｵ‾ ｫｬ‾ｧ}ｵ, ｧy ､ｨｬｨｪｵｯ 
{ｫ‾ zｵ･ｨ ｧyｩ｢ｫyｧｨ! Кｫｬyｬ｢, {ｫ‾ ｫ‾ｬ‾{ｵ‾ 
､ｨｦｩyｧ｢｢ ｫｴ‾ｯy･｢ ｡yｪyｧ‾‾, }ｨ 9 ｮ‾{ｪy･ｹ. 
«jzyｪｪｨ», «Кｨｮ‾-ｯyｭｫ», «Шｨ､ｨ･y}ｧ｢ｰy», 
«Е{ｪｨｫ‾ｬｶ», «e‾|yｮｨｧ», «j{ｹ｡ｧｨ｣» ｧ‾ ｩｨ-
ｬ‾ｪｹ･｢ ｧ｢ ｨ}ｧｨ｣ ‾}｢ｧ｢ｰｵ ｨzｨｪｭ}ｨ{yｧ｢ｹ 
｢ ｧ‾ ｭ{ｨ･｢･｢ ｧ｢ ｨ}ｧｨ|ｨ ｱ‾･ｨ{‾､y.
– То есть вы считаете, что в данной 

ситуации со стороны городских вла-

стей все было сделано правильно – 

в выборе сроков, времени и методов 

решения проблемы самостроя?

– [ｫ‾ zｵ･ｨ ｫ}‾･yｧｨ { ｫｨｨｬ{‾ｬｫｬ{｢｢ ｫ ｡y-
､ｨｧｨｦ. hｪ｢ｱ‾ｦ ｬy､yｹ ｩｪy､ｬ｢､y ｫｭｳ‾ｫｬ{ｭ-
‾ｬ ｧ‾ ｬｨ･ｶ､ｨ { iｨｫｫ｢｢, ｧｨ ｢ ｡y ｪｭz‾｠ｨｦ. 
eｵ ｢｡ｭｱy･｢ ｨｩｵｬ ¥‾ｪｦyｧ｢｢, К｢ｬyｹ, 
Yｧ|･｢｢, Ш{‾｣ｰyｪ｢｢. fyｩｪ｢ｦ‾ｪ, { ¥‾ｪ-
ｦyｧ｢｢ }{y |ｨ}y ｧy｡y} zｵ･ ｫｧ‾ｫ‾ｧ ｠｢･ｨ｣ 
}ｨｦ 1930 |ｨ}y ｩｨｫｬｪｨ｣､｢. jｧ‾ｫ‾ｧ z‾｡ 
ｩｨｫｬyｧｨ{･‾ｧ｢ｹ ｫｭ}y, ｧy ｨｫｧｨ{yｧ｢｢ ｪ‾ｲ‾-
ｧ｢ｹ ｨｪ|yｧy ｢ｫｩｨ･ｧ｢ｬ‾･ｶｧｨ｣ {･yｫｬ｢, ｩｨ-
ｬｨｦｭ ｱｬｨ ｩｨｱｬ｢ 100 ･‾ｬ ｧy｡y} ｧ‾ zｵ･ｨ 
ｩｨ･ｭｱ‾ｧｨ ｪy｡ｪ‾ｲ‾ｧ｢ｹ ｧy ｫｬｪｨ｢ｬ‾･ｶｫｬ{ｨ 
ｷｬｨ|ｨ }ｨｦy. Z‾}ｧｵ｣ }ｨｦ ｩ‾ｪ‾｠｢･ [ｬｨ-
ｪｭｸ ｦ｢ｪｨ{ｭｸ {ｨ｣ｧｭ, y { ｢ｬｨ|‾ ‾|ｨ ｭｧ｢-
ｱｬｨ｠｢･ｨ ｨｬｫｭｬｫｬ{｢‾ ｪy｡ｪ‾ｲ｢ｬ‾･ｶｧｨ|ｨ 
}ｨ､ｭｦ‾ｧｬy. [ ¥‾ｪｦyｧ｢｢ ｨｱ‾ｧｶ ｠‾ｫｬ､｢‾ 

｡y､ｨｧｵ, ｢ ‾ｫ･｢ ｭ ｬ‾zｹ ‾ｫｬｶ ｧ‾､｢｣ ｨzｴ‾､ｬ, 
ｧｨ ｧ‾ｬ ｪy｡ｪ‾ｲ‾ｧ｢ｹ ｧy ｫｬｪｨ｢ｬ‾･ｶｫｬ{ｨ, 
‾|ｨ ｧ‾･ｶ｡ｹ ｩｨ･ｭｱ｢ｬｶ ｩｨｫｬｮy､ｬｭｦ. kｵ 
}ｨ･｠‾ｧ ｫｧ‾ｫｬ｢ }ｨｦ, ｩｨ･ｭｱ｢ｬｶ ｪy｡ｪ‾-
ｲ‾ｧ｢‾ ｧy ｫｬｪｨ｢ｬ‾･ｶｫｬ{ｨ ｢ ｡yｧｨ{ｨ ‾|ｨ 
ｩｨｫｬｪｨ｢ｬｶ. Y ｧ‾ ｬy､, ､y､ ｭ ｧyｫ: ｩｨｫｬｪｨ｢･｢ 
ｫｧyｱy･y ､y､｢‾-ｬｨ ｯy･yzｭ}ｵ, y ｩｨｬｨｦ 
ｫｬy･｢ }ｨzｵ{yｬｶ }ｨ､ｭｦ‾ｧｬｵ, ｱｬｨ ｷｬ｢ ｩｨ-
ｫｬｪｨ｣､｢ ｡y､ｨｧｧｵ.
– И все-таки почему решение о про-

ведении сноса было принято именно 

сейчас? Как проблему самостроя 

власти пытались решить до этого?

– hｨｬｨｦｭ ｱｬｨ ｩｨｩｪy{､｢ { ｫｬyｬｶｸ 
222-ｸ ¥К, ｩｨｫ{ｹｳ‾ｧｧｭｸ ｫyｦｨ{ｨ･ｶｧｵｦ 
ｩｨｫｬｪｨ｣､yｦ, zｵ･｢ ｩｪ｢ｧｹｬｵ { ｨ､ｬｹzｪ‾ 
2015 |ｨ}y. ¥ｨｪｨ} ｧy ｩｪｨｬｹ｠‾ｧ｢｢ ｩｨｫ･‾}-
ｧ｢ｯ 15 ･‾ｬ ｫｭ}｢･ｫｹ ｩｨ ｩｨ{ｨ}ｭ }‾ｦｨｧｬy｠y 
ｷｬ｢ｯ ｨzｴ‾､ｬｨ{ ｢ ｩｨ･ｭｱy･ ｨｬ､y｡ ｩｨ ｨ}ｧｨ｣ 
ｩｪｨｫｬｨ｣ ｩｪ｢ｱ｢ｧ‾ – ｩｪｨｲ‾･ ｫｪｨ､ ｢ｫ､ｨ{ｨ｣ 
}y{ｧｨｫｬ｢. jｭ}ｵ |ｨ{ｨｪ｢･｢: }y, ｦｵ {｢}｢ｦ, ｱｬｨ 
ｷｬｨ ｫyｦｨｫｬｪｨ｣, ｧｨ, ｫｨ|･yｫｧｨ ｧｨｪｦ‾ ｡y､ｨｧy, 
ｫｪｨ､ }y{ｧｨｫｬ｢ ｩｨ ｬy､｢ｦ ｢ｫ､yｦ – 3 |ｨ}y, 
‾ｫ･｢ zｵ {ｵ ｨzｪyｬ｢･｢ｫｶ ｪyｧｶｲ‾, ｦｵ zｵ 
}y･｢ ｪy｡ｪ‾ｲ‾ｧ｢‾ ｧy ｫｧｨｫ.  Кｫｬyｬ｢, ｩｨ ｦｧｨ-
|｢ｦ ｨzｴ‾､ｬyｦ ｪy｡ｪ‾ｲ‾ｧ｢ｹ ｧy ｫｧｨｫ zｵ･｢ 
}yｧｵ. kｨ･ｶ､ｨ ｹ ｡ｧyｸ ｨ zｨ･‾‾ ｱ‾ｦ 150 ｬy-
､｢ｯ ｫ･ｭｱyｹｯ. fｨ, ､ ｫｨ｠y･‾ｧ｢ｸ, ｩｨ ｪｹ}ｭ ｨzｴ-
‾､ｬｨ{ ｧyｦ ｧ‾ ｭ}y･ｨｫｶ }ｨｫｬ｢ｱｶ ｫｭ}‾zｧｵｯ 
ｪ‾ｲ‾ｧ｢｣. gｬｱyｫｬ｢ ｩｨｷｬｨｦｭ zｵ･ｨ ｩｪ｢ｧｹｬｨ 
ｪ‾ｲ‾ｧ｢‾ ｩｨｦ‾ｧｹｬｶ ｩｪｨｰ‾}ｭｪｭ.
– Не опасаетесь ли вы, что ситуация, 

сложившаяся в связи со сносом само-

вольных построек, окажет негативное 

влияние на инвестиционную привле-

кательность сектора торговли и рост 

стоимости аренды существующих 

торговых площадей?

– fyｨzｨｪｨｬ. Эｬｨ ､y､ ｪy｡ ｩｨ｡｢ｬ｢{ｧｵ｣ 
ｫ｢|ｧy･ ･‾|y･ｶｧｨｦｭ z｢｡ｧ‾ｫｭ, ｬ‾ｦ, ､ｬｨ ｡y-
､ｨｧｧｵｦ ｩｭｬ‾ｦ ｩｪ｢ｨzｪ‾ｬy･ ｡‾ｦ‾･ｶｧｵ‾ 
ｭｱyｫｬ､｢, ｩｪｨｯｨ}｢･ ｫｬｪｨ｢ｬ‾･ｶｧｵ‾ ｷ､ｫｩ‾ｪ-
ｬ｢｡ｵ, ｩｨ･ｭｱy･ ｪy｡ｪ‾ｲ‾ｧ｢‾ ｧy ｫｬｪｨ｢ｬ‾･ｶ-
ｫｬ{ｨ ､yｩ｢ｬy･ｶｧｨ|ｨ ｨzｴ‾､ｬy. Иｧｨ|}y ｧy ｷｬｨ 
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ｭｯｨ}｢･ｨ ｨｬ 2 }ｨ 5 ･‾ｬ, ｢ ｩｪ‾}ｩｪ｢ｧ｢ｦy-
ｬ‾･｢, }‾｣ｫｬ{ｨ{y{ｲ｢‾ ･‾|y･ｶｧｨ, ｡yｱyｫｬｭｸ 

ｨ､y｡ｵ{y･｢ｫｶ { ｩｪｨ｢|ｪｵｲｧｨｦ ｩｨ･ｨ｠‾ｧ｢｢ 
ｩｨ ｫｪy{ｧ‾ｧ｢ｸ ｫ ｬ‾ｦ｢, ､ｬｨ ｡yｧ｢ｦy･ｫｹ ｫyｦｨ-
ｫｬｪｨ‾ｦ, y ｩｨｬｨｦ ‾|ｨ ･‾|y･｢｡yｰ｢‾｣. Кy､ 
ｩｨ･ｭｱy･ｨｫｶ? ¥ｨｪｨ} {ｵ}‾･ｹ･ ｭｱyｫｬ､｢ ｧy ｫｪｨ､ 
}ｨ 5 ･‾ｬ ｩｨ} ｧ‾､yｩ｢ｬy･ｶｧｵ‾ ｨzｴ‾､ｬｵ. 
fｨ ｬyｦ {ｨ｡{ｨ}｢･｢ｫｶ ｧ‾ ､｢ｨｫ､｢ 20–30 ､{.  ｦ, 
y ｬｨｪ|ｨ{ｵ‾ ､ｨｦｩ･‾､ｫｵ ｩｨ 2–3 ｬｵｫ. ､{.  ｦ. 
И ｬ‾, ､ｬｨ ｫｬｪｨ｢･ ､yｩ｢ｬy･ｶｧｵ‾ ｨzｴ‾､ｬｵ 
ｧy ｡y､ｨｧｧｵｯ ｨｫｧｨ{yｧ｢ｹｯ ｢ ｪyｫｫｱ｢ｬｵ{y･ 
ｧy ｨｬ}yｱｭ, ｭｱ｢ｬｵ{yｹ ｯｨｪｨｲ‾‾ ｦ‾ｫｬｨｩｨ･ｨ-
｠‾ｧ｢‾, ｩｪｨ｢|ｪｵ{y･ ､ｨｧ､ｭｪ‾ｧｰ｢ｸ {･y}‾･ｶ-
ｰyｦ ｧ‾･‾|y･ｶｧｵｯ ｬｨｪ|ｨ{ｵｯ ､ｨｦｩ･‾､ｫｨ{ 
ｪｹ}ｨｦ ｫ ｦ‾ｬｪｨ. Кｫｬyｬ｢, ｢ yｪ‾ｧ}ｧｵ‾ ｫｬy{､｢ 
ｭ ｫyｦｨｫｬｪｨｹ zｵ･｢ { ｪy｡ｵ {ｵｲ‾. [‾}ｶ ｱ‾ｦ 

z･｢｠‾ ｨzｴ‾､ｬ ､ ｩ‾ｲ‾ｯｨ}ｧｨｦｭ ｩｨｬｨ､ｭ, ｬ‾ｦ 

･ｭｱｲ‾ ｫ｢ｬｭyｰ｢ｹ. ky ｠‾ ｫyｦyｹ «h｢ｪyｦ｢}y» 

ｧy hｭｲ､｢ｧｫ､ｨ｣ ｩ･ｨｳy}｢ }ｨ ｨｩｪ‾}‾･‾ｧ-
ｧｨ|ｨ {ｪ‾ｦ‾ｧ｢ ｩｪ｢ｧｨｫ｢･y }ｨ $0,5 ｦ･ｧ 
‾｠‾ｦ‾ｫｹｱｧｨ|ｨ }ｨｯｨ}y. И ｰ‾ｧy ｬyｦ zｵ･y 
{ 3–4 ｪy｡y {ｵｲ‾, ｱ‾ｦ zｭ､{y･ｶｧｨ { 100 ｦ‾-
ｬｪyｯ ｨｬ «h｢ｪyｦ｢}ｵ» { ､yｩ｢ｬy･ｶｧｵｯ ｩｨ-
ｦ‾ｳ‾ｧ｢ｹｯ. ^ｫｬ‾ｫｬ{‾ｧｧｨ, ｱｬｨ }ｨzｪｨｫｨ{‾ｫｬ-
ｧｵ‾ ｢ｧ{‾ｫｬｨｪｵ ｧ‾|ｨ}ｨ{y･｢: ｦｵ {ｫ‾ }‾･y･｢ 
ｩｨ ｡y､ｨｧｭ ｢ ｨ､y｡y･｢ｫｶ { ｦ｢ｧｭｫ‾, y ､ｬｨ-ｬｨ, 
ｩｨ･ｶ｡ｭｹｫｶ {ｫｹ､｢ｦ｢ ･y｡‾｣､yｦ｢ ｢ ｸｪ｢}｢ｱ‾-
ｫ､｢ｦ｢ ｭ･ｨ{､yｦ｢, ｫｧ｢ｦy‾ｬ {ｫ‾ ｫ･｢{､｢.
– Как предполагается восполнить 

потерю розничных торговых точек, 

находившихся в снесенных объектах?

– gｫｨzｵｯ ｩｨｬ‾ｪｶ ｧ‾ｬ. Zｨ･ｶｲyｹ ｱyｫｬｶ 
ｫｧ‾ｫ‾ｧｧｵｯ ｨzｴ‾､ｬｨ{ ｧyｯｨ}｢･yｫｶ {ｨ｡･‾ 
ｫｬyｧｰ｢｣ ｦ‾ｬｪｨ, y ｷｬ｢ ｬ‾ｪｪ｢ｬｨｪ｢｢ { ｨｫｧｨ{-
ｧｨｦ ｢ ｬy､ ｯｨｪｨｲｨ ｪy｡{｢ｬｵ. kyｦ ‾ｫｬｶ 
｢ ｨｬ}‾･ｶｧｨ ｫｬｨｹｳ｢‾ ｬｨｪ|ｨ{ｵ‾ ｰ‾ｧｬｪｵ, 
｢ ｧ‾｠｢･ｵ‾ ｩ‾ｪ{ｵ‾ ｷｬy｠｢ }ｨｦｨ{, ､ｨｬｨｪｵ‾ 

ｦｨ｠ｧｨ ｢ｫｩｨ･ｶ｡ｨ{yｬｶ { ､ｨｦｦ‾ｪｱ‾ｫ､｢ｯ 
ｰ‾･ｹｯ. [ zｨ･ｶｲ｢ｧｫｬ{‾ ｫ･ｭｱy‾{ ｩｨｦ｢ｦｨ 
･｢､{｢}｢ｪｨ{yｧｧｨ|ｨ ｫyｦｨｫｬｪｨｹ { ｨ､ｪｭ|‾ 
‾ｫｬｶ ｢ ｦy|y｡｢ｧｵ, ｢ yｩｬ‾､｢, ｢ ｪ‾ｫｬｨｪyｧｵ, 
｢ ､yｮ‾. ]y ｢ yｪ‾ｧ}yｬｨｪｵ, ､ｨｬｨｪｵ‾ ｫ｢}‾･｢ 
{ ｫｧ‾ｫ‾ｧｧｵｯ ｨzｴ‾､ｬyｯ, ｫ‾｣ｱyｫ ｫｨ{‾ｪｲ‾ｧｧｨ 
ｫｩｨ､ｨ｣ｧｨ ｦｨ|ｭｬ ｡yｧｹｬｶ ｫ{ｨzｨ}ｧｵ‾ ｩ･ｨｳy-
}｢, ｢ｦ‾ｸｳ｢‾ｫｹ { ｨ､ｪｭ|‾.
– Какую поддержку смогут получить 

структуры малого бизнеса, распола-

гавшиеся в объектах самостроя?

– fy 80% ｷｬｨ zｵ･ ｧ‾ ｦy･ｵ｣ z｢｡ｧ‾ｫ. 
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ｫｬy – ｬy､｢ｯ ｩ･ｨｳy}‾｣ ｧy ｫ‾|ｨ}ｧｹｲｧ｢｣ }‾ｧｶ 
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Z‾ｫ‾}ｨ{y･y fyｬy･ｶｹ lｲy､ｨ{y

«Город на протяжении последних 15 лет 

судился по поводу демонтажа самостроя и 

получал отказ, потому что прошел срок исковой 

давности. Суды говорили: если бы вы обратились 
раньше, мы бы дали разрешение на снос»

 

Снос «Пирамиды» на Пушкинской площади и самостроя у метро «Семеновская»
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Шоу одного 
Рамзана
Для главы Чечни Рамзана Кадырова, прово-

дящего в этом году небывало активную пиар-

акцию, построенную на прямых и косвенных 

угрозах в адрес представителей российской 

оппозиции и клятвах верности Владимиру Пу-

тину, прошедшая неделя была одной из знако-

вых. В понедельник, 22 февраля оппозиционер 

Илья Яшин собирался презентовать свой скан-

дальный доклад о главе Чечни «Угроза нацио-

нальной безопасности», а в субботу, 27 февраля 

исполнялся год со дня убийства Бориса Нем-

цова, в организации и совершении которого 

подозреваются приближенные к Кадырову 

чеченские силовики.

Вся нынешняя кампания Кадырова 

направлена на решение сразу нескольких про-

блем по принципу «клин клином вышибают». 

Оппозиционеры подозревают в причастности 

к гибели Немцова? Надо обвинить в преда-

тельстве национальных интересов и объявить 

«врагами народа» всю эту оппозицию. Оби-

женные федеральные силовики снова начали 

«точить зуб» и жаловаться президенту на «че-

ченскую вольницу»? Необходимо в очередной 

раз публично присягнуть Путину, показав свою 

личную преданность и незаменимость в борьбе 

с врагами. Правительство сокращает трансфе-

ры из федерального бюджета? Можно снова на-

помнить о себе как о главном патриоте России, 

параллельно безнаказанно выдав очередную 

порцию скандальных заявлений и угроз, проде-

монстрировав всем сразу (министрам, силови-

кам, оппозиции), что негласные индульгенции 

от самого президента все еще действуют. Оп-

поненты начали муссировать тему возможного 

снятия с Чечни из-за окончания срока полно-

мочий этой весной? Нужно заявить, что за свое 

место не держишься и готов как «пехотинец» 

служить Верховному главнокомандующему, 

где скажет. Нет аргументов, чтобы ответить 

на публичные обвинения оппонентов? Заки-

даем тортами и яйцами, высмеем в интервью, 

организуем троллинг в онлайне и травлю 

в оффлайне.

На прошедшей неделе Кадыров продол-

жал следовать выбранной стратегии. В по-

недельник, 22 февраля еще до официальной 

презентации доклада Яшиным он успел опу-

бликовать его в своем Instagram. Из-за некой 

«технической ошибки» «Открытая Россия» 

на короткое время опубликовала документ 

раньше пресс-конференции сопредседателя 

ПАРНАСа, нарушив тем самым эмбарго. Глава 

Чечни, видимо, постоянно мониторящий сайт 

организации Михаила Ходорковского, восполь-

зовался этим, чтобы перебить информацион-

ную повестку, распространив доклад со своими 

комментариями, давая тем самым понять, 

что в документе нет ничего, что бы могло ему 

навредить. «Свое отношение к этому театру 

одного актера я выражаю тем, что тиражирую 

сие произведение. Не знаем, что за болтология 

еще будет, но написанное не содержит ничего, 

кроме болтовни», – написал Кадыров.

Частная «пехота»
В состоящем из девяти глав докладе подробно 

рассказывается о том, каким образом Рамзан 

стал главой республики и как функционирует 

ее нынешняя политическая система, основан-

ная на национализме, культе личности Кады-

рова и «квазиисламизме». Также авторы пишут 

о возможной причастности людей из окру-

жения лидера Чечни к политическим убий-

политика тренды недели
Денис Ермаков
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ствам, о расходовании средств в республике, 

о «частной армии», которая подчиняется лично 

Кадырову, об участии «кадыровцев» в боях 

на стороне самопровозглашенных ДНР и ЛНР. 

«Ядро силовых структур Чечни – это бывшие 

сепаратисты, которые были амнистированы 

по решению главы республики», – сказано в до-

кументе. По словам Яшина, эти люди лояльны 

только главе Чечни. При этом особую роль 

играет спецназ, подготовкой бойцов которого 

занимается бывший офицер спецподразделе-

ния «Альфа» Даниил Мартынов.

Работа в основном основана на использо-

вании открытых источников, коллеги Яшина 

также побывали в Чечне для сбора материалов. 

В последней главе автор приводит 20 вопро-

сов к Кадырову. Например, сколько человек 

тот убил во время первой чеченской войны, 

были ли задействованы в убийстве Немцова 

бойцы по воле Кадырова или же они поступи-

ли так по собственной инициативе.

«Чечня – государство внутри России, 

не подчиняющееся законам страны. Главная 

задача моя, ПАРНАСа и Демократической коа-

лиции – потребовать немедленной отставки 

Кадырова и привлечь его к уголовным делам 

по ряду серьезных преступлений», – заявил 

Яшин на презентации доклада в офисе ПАРНА-

Са. Во время презентации в полицию посту-

пил анонимный звонок о заложенной бомбе, 

но Яшин заявил, что это провокация, и отка-

зался покинуть здание.

Тем не менее многим россиянам проис-

ходящее в Чечне нравится. Согласно фев-

ральскому опросу ВЦИОМ, почти половина 

(49%) уверена, что работа Кадырова идет 

на пользу стране в целом. Противоположного 

мнения придерживаются лишь 7%, при этом 

26% считают, что часть его действий можно 

оценивать позитивно, а часть – негативно. 

Если в 2007 году об уважении к нему заявля-

ли лишь 11% опрошенных, то сейчас – 31%. 

При этом симпатию к главе Чечни испы-

тывают 16% против 8% в 2007-м, а доверяют 

ему 15% (девять лет назад было 7%). Тех, кто 

испытывает к Кадырову негативные чувства, 

осталось примерно столько же: недоверие вы-

сказали 9%, антипатию – 4%, осуждение – 2% 

респондентов.

Во вторник утром на «Русской службе 

новостей» появилось большое интервью Ка-

дырова. «Ни с кем, ни с одним человеком он 

(Яшин, который недавно приезжал в Чечню. 

– «Профиль») не разговаривал. Его доклад – это 

сплетни из интернета. Семечки бабушка прода-

ет, ей делать нечего, она болтает. Послушал эту 

болтовню и написал», – сказал глава Чечни.

Помимо традиционных оскорблений 

в адрес оппозиционеров Кадыров как бы 

вдруг заявил о том, что выполнил свою мис-

сию на посту главы Чечни. «Хочет ли Кадыров 

дальше продолжить? Не хочу я. Сейчас другие 

времена с экономической, социальной точек 

зрения. У нас есть в команде более профессио-

нальные люди. Я считаю, что я выполнил свой 

долг», – сказал он. Впрочем, едва ли Кадыров 

на самом деле хотел бы покинуть Грозный 

по собственной воле. Он ждет, что его попро-

сят остаться. «Есть команда, есть президент 

страны. На все воля Аллаха. Я пехотинец. Если 

скажут дальше служить – буду служить, если 

давай до свидания – попрощаюсь», – сказал он, 

добавив, что гордится тем, что может «назы-

вать себя пехотинцем Путина».
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Родственные связи
Что касается «пехотинцев» Кадырова, которых 

обвиняют в убийстве Немцова, то на сегод-

ня обвинение в организации преступления 

предъявлено майору батальона «Север» МВД 

Чечни Руслану Мухудинову, который 18 октя-

бря был заочно арестован Басманным судом. 

Ему, как и другому замкомандира «Севера» 

майору Руслану Геремееву, которого следствие 

так и не допросило по этому делу, удалось 

скрыться на территории Чечни, а потом по-

кинуть РФ.

Адвокаты родственников Немцова счита-

ют, что настоящим организатором покушения 

был именно Геремеев, а не его водитель Му-

худинов (как утверждает следствие). При этом 

Геремееву никаких обвинений предъявлено 

не было. Он является близким родственником 

депутата Госдумы и советника главы Чечни 

Адама Делимханова, сенатора от Чечни Сулей-

мана Геремеева и начальника РОВД по Шелков-

скому району Чечни Вахи Геремеева.

«Север» негласно считается личной 

гвардией Кадырова. Командиром батальона яв-

ляется Алибек Делимханов, родной брат Адама 

Делимханова.

В пятницу Геремеев объявился. Как со-

общил «Росбалт», ссылаясь на свой источник, 

Геремеев не будет присутствовать на процессе 

лично, однако направит в суд письмо с объ-

яснениями, почему СК так и не смог его найти 

и допросить. Он утверждает, что во время 

следствия он ни от кого не скрывался, а уча-

ствовал в спецоперации в горной местности 

Чечни против боевиков, в том числе связан-

ных с ИГИЛ (организация запрещена в РФ). 

Об интересе к себе в связи с «делом Немцова» 

он якобы узнал из СМИ. Свое присутствие 

в Москве в день убийства политика он объ-

яснил тем, что находился в официальной 

командировке по обеспечению безопасности 

высокопоставленных представителей Чечен-

ской Республики.

Киллером, по версии СК, продолжает 

оставаться бывший замкомандира батальона 

«Север» Заур Дадаев. Помимо него следствие 

арестовало его дальних родственников бра-

тьев Анзора и Шадида Губашевых и знакомых 

Темирлана Эскерханова и Хамзата Бахаева. 

Еще один подозреваемый – Беслан Шаванов 

(уволился из батальона по собственному же-

ланию за 11 дней до убийства Немцова в зва-

нии старшего сержанта полиции) подорвался 

на гранате, когда его 7 марта пытались задер-

жать в Чечне, после чего Кадыров назвал его 

«храбрым воином».

Позже Дадаев от своих показаний от-

казался. В марте прошлого года он рассказал 

членам Общественной наблюдательной комис-

сии Москвы, что его «похитили» сотрудники 

правоохранительных органов, в течение трех 

дней не кормили и били током, добиваясь при-

знания в убийстве политика. Геремеев также 

ранее заявлял, что Дадаев постоянно находил-

ся с ним и к убийству отношения не имеет. 

А Анзор Губашев вдруг сообщил в январе на до-

просе, что политика застрелил вовсе не Да-

даев, а погибший Беслан Шаванов. Впрочем, 

защита родственников Немцова посчитала, 

что таким образом подозреваемые пытаются 

свалить вину на мертвого соучастника. Как бы 

то ни было, на прошедшей неделе в ЕСПЧ была 

подана жалоба «Комитета по предотвращению 

пыток». «Правозащитники полагают, что в от-

ношении Дадаева были нарушены несколько 

статей Европейской конвенции – запрет пыток 

и право на эффективное расследование», – 

говорится в сообщении комитета.

Наблюдатели – 
лишние
Думцы еще ограничили возможность обще-

ственного контроля при голосовании (oб 

ужесточении избирательного законодательства 

«Профиль» писал подробно в № 3 от 1 февраля 

2016 года). На прошедшей неделе думский ко-

митет по конституционному законодательству 

с подачи «единороссов» поддержал несколько 

поправок, ограничивающих число наблюда-

телей и журналистов на участках. Так, в КоАП 

предлагается ввести новую статью о наказании 

за вмешательство в осуществление полно-

мочий избиркома, повлекшее нарушение 
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27 февраля, в годов-

щину убийства Бори-

са Немцова, в Москве, 

Санкт-Петербурге, 

Нижнем Новгороде 

и других городах 

России и зарубежья 

прошли мероприятия, 

посвященные памяти 

оппозиционера. В 

Госдуме почтить 

память экс-депутата 

отказались даже 

минутой молчания
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установленного законом порядка ее работы, 

либо за создание помех участию в голосовании 

избирателей. За это вводится штраф в размере 

от 2 тыс. до 5 тыс. руб. для граждан и от 20 тыс. 

до 50 тыс. руб.  для должностных лиц. Понятно, 

что «вмешательство» можно истолковывать 

предельно широко. Еще одна поправка сни-

мает с избиркомов обязанность обеспечивать 

оповещение и возможность свободного до-

ступа кандидата, избирательного объединения 

или их представителей и доверенных лиц 

на свои заседания и в помещение, в котором 

проводится подсчет голосов избирателей.

Помимо этого журналистам теперь будет 

разрешено вести фото- и видеосъемку в из-

биркомах только после того, как они пред-

варительно уведомят об этом председателя, 

его заместителя или секретаря комиссии. При 

этом самим кандидатам и некоммерческим 

организациям запретят отправлять на участ-

ки наблюдателей под видом представителей 

СМИ. КПРФ заявила, что намерена обжаловать 

в Конституционном суде изменения, уже-

сточающие правила работы наблюдателей 

и журналистов.

Также «единороссы» подготовили по-

правку ко второму чтению законопроекта, 

приравнивающего автопробеги и «палаточные 

городки» к массовым акциям. Они предложили 

ввести дополнительное уведомление властей 

и для быстровозводимых сборно-разборных 

конструкций, создающих препятствия для 

движения пешеходов и транспортных средств. 

Нарушение будет караться штрафом: для граж-

дан – до 300 тыс. руб., для должностных лиц – 

до 600 тыс. руб., а для юрлиц – до 1 млн руб.

Помимо прочего, депутаты решили уве-

личить размер избирательного фонда канди-

дата, выдвинутого по одномандатному округу, 

с 15 млн до 40 млн руб.

56 тысяч евро 
и 2 торта для 
Навального
Во вторник глава Фонда по борьбе с коррупцией 

Алексей Навальный выиграл в ЕСПЧ иск к Рос-

сии по «делу «Кировлеса» 2013 года. Рассмотрев 

жалобу Навального и бизнесмена Петра Офи-

церова на приговор, в Страсбурге признали, 

что право истцов на справедливое судебное 

разбирательство было нарушено. Фигурантам 

дела обязаны выплатить по 8000 евро компен-

сации, а также возместить судебные издержки – 

48 053 евро Навальному и 22 893 евро Офице-

рову. Суд установил, что их судили за деяния, 

которые невозможно отличить от обычной 

предпринимательской деятельности. При этом 

суд не согласился с утверждением истцов, что 

при помощи судебного процесса власти стре-

мились помешать общественно-политической 

деятельности Навального, а вовсе не добива-

лись восстановления справедливости. Впрочем, 

в ЕСПЧ указали, что российские суды должны 

были обратить внимание на связь между анти-

коррупционными публикациями Навального 

и стремлением СК предъявить ему обвинения. 

Минюст заявил, что обжалует решение ЕСПЧ, 

хотя мог обратиться в Конституционный суд 

РФ, чтобы не исполнять его. В декабре 2015 года 

Путин подписал закон, позволяющий КС игно-

рировать решения международных судебных 

инстанций в случае, если они противоречат 

Конституции РФ.

В четверг неизвестные бросили в На-

вального сразу двумя тортами. Двумя неделя-

ми ранее аналогичной атаке (правда, только 

одним тортом) подвергся Михаил Касьянов. 

«Только что у входа в наш офисный центр 

какие-то клоуны зафигачили в меня два торта 

и разбежались врассыпную», – сообщил оппо-

зиционер в Twitter, после чего выложил в Сеть 

фото, на котором коллеги по ФБК радостно по-

зировали со своим начальником, измазанным 

кремом. ■Се
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На сентябрьских 

выборах в Госдуму 

оппозиционно на-

строенных граждан 

не хотят видеть даже 

в качестве наблюда-

телей, для чего до-

полнительно ужесто-

чают избирательное 

законодательство

ЕСПЧ, присудивший 

Алексею Навальному 

компенсацию по делу 

«Кировлеса», реко-

мендовал российским 

судам обратить 

внимание на связь 

между уголовными 

преследованиями 

оппозиционера 

и его общественной 

деятельностью
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Почему в сегодняшней России на смену публичному 
протесту пришло одиночное сопротивление

Не-время

Подозреваю, что марш памяти Бориса Немцо-

ва в Москве соберет сравнительно немного 

народу. В фейсбуке о готовности присоеди-

ниться к организаторам шествия заявили 

около шести тысяч человек; не определились, 

но собираются еще четыре тысячи. Примерно 

столько же в сумме, сколько собрались на по-

следнем митинге в Марьино. Рад буду оши-

биться, но не вижу никаких оснований для бо-

лее оптимистичных выводов. Предвижу также 

бурное злорадство совершенно определенных 

публицистов и сетевых комментаторов – 

не обязательно купленных, то есть «ольгин-

ских», но и вполне искренних. Многие из них 

будут ликовать и злорадствовать, прекрасно 

все понимая: что поделаешь, людям нравится 

иногда кощунствовать в разговоре о мертвых, 

бить лежачего, брать сторону силы и вообще 

разрешать себе любые свинства. Избавле-

ние от химеры совести, как называлось это 

в Третьем рейхе, всегда сопряжено с чем-то 

вроде оргазма, сегодня этот способ получения 

запретных удовольствий стал одним из самых 

массовых.

Между тем особенно злорадствовать не-

чего: ни один митинг, в том числе пропутин-

ский, без использования административного 

ресурса не собрал бы сегодня больше десяти 

тысяч участников (подозреваю, что запутин-

ский не собрал бы и пяти, потому что – за-

чем? Среди тех, кто вспоминает Немцова, 

количество инициативных людей в разы 

больше; они способны действовать не ради 

«движухи», бесплатно и вопреки конъюн-

ктуре). Время уличной политики в России 

закончилось, по крайней мере, пока; сегодня 

для нее не время и вообще – предлагаю такое 

определение для всякой реакции – не-время. 

Как сформулировал в интервью автору этих 

строк Гарик Сукачев, сейчас не время ни для 

чего, и сопротивляться этой энтропии можно 

только на личном уровне. Реакция не предпо-

лагает уличных шествий, поскольку сделала 

крайне опасными любые формы публичного 

протеста; реакция не предполагает интеллек-

туального усилия, поскольку всякая мысль 

есть риск; реакция поощряет только тех, кто 

умеет запрещать, доносить и пытать – и боль-

ше не умеет ничего; причем тех, кто доносит 

искренне, то есть бесплатно, она тоже не по-

ощряет. Реакция – время, когда все уже всё 

понимают, но молчат; когда ненависть и от-

вращение к себе и окружающим становятся 

доминирующими эмоциями; когда нормаль-

ные человеческие реакции подозрительны, 

а охранных грамот нет ни у кого. Это время 

тайного фрондерства, почти поголовного 

страха и отрицательной селекции.

Мережковский – против которого сейчас 

охотно пишут пасквили, как против живого, 

потому что его сочинения 1907–1911 годов 

сегодня можно переиздавать в виде газетных 

колонок, не меняя ни слова, – писал, что имен-

но к реакции мы готовы во всякое время, что 

это наша плоть и кость, что смысл этого слова 

у нас упразднен, потому что во всем мире это 

именно реакция на что-то, а у нас – основа 

государственной жизни, и реакцией на годы 

запустения и тяжелого сна являются как раз 

вспышки революционной активности. 

Это, пожалуй, все-таки преувеличение, 

поскольку дышать сероводородом быстро 

надоедает, – но что поделать, всякому новому 

рывку у нас предшествует период удушения 

всего живого. В столыпинские и особенно 

в послестолыпинские времена (у Петра Арка-

Дмитрий 

Быков
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дьевича был хоть масштаб личности и истин-

ная вера в необходимость глубоких реформ) 

приходилось России и поглубже погружаться 

в пучины ксенофобии, мракобесия и нацио-

нального самодовольства. Тогда, как и всегда 

бывает в четные века, за избавление от мерт-

вой политической системы пришлось запла-

тить слишком большую цену. 

Но кое-какие уроки все же усваиваются. 

Вот почему не следует уповать на внешние 

катаклизмы вроде кризиса или войны и, 

в свою очередь, отчаивать-

ся из-за недостаточной 

активности масс.

Сейчас, как зимой, 

все замерло – и трудно, 

глядя на голое дерево, 

представить, что скоро 

оно зашелестит, напол-

нится птичьим свистом, 

пчелиным жужжанием, липовым запахом; 

невозможно вообразить, что скупая и хмурая 

поэтика зимы скоро сменится избыточной 

и шумной стилистикой весны. Русская зима 

так устроена, так угнетает все живое, к концу 

ее развивается такой авитаминоз,  что проще 

всего поверить: она навсегда. Вот эта нагота, 

нищета пейзажа, его тишь и гладь как раз 

и есть наше национальное лицо; вот эта спяч-

ка и есть скрепа, а страх высунуть нос на ули-

цу – главная традиция.

Немцов не дожил до весны всего двух 

дней, хотя и март еще вполне зимний месяц; 

тех, кто не выйдет почтить его память, можно 

понять. Купание в проруби – удовольствие 

не для всякого. Русская зима имеет свои преи-

мущества: видно, кто чего стоит. И не нужно, 

чтобы сейчас на площади выходили слишком 

м
н

е
н

и
е

М
нение автора м

ож
ет не совпад

ать с м
нением

 ред
акции

многие, ибо сегодня время совсем для другого. 

Кое для чего зима хороша и даже незамени-

ма. Сегодня надо читать и думать, готовиться 

к весне и обсуждать планы, смотреть по сто-

ронам и все запоминать, ибо уроки бесценны 

и чрезвычайно наглядны; боюсь, что марши, 

демарши и контрмарши сегодня бессмыслен-

ны. Тем, кто хочет почтить память Немцова, 

можно и нужно выйти на марш, но тем, кто 

хочет нечто противопоставить общественной 

атмосфере, нужно сопротивляться одиноко. 

Любой спор, любая общественная дискуссия 

сегодня выглядит фарсом: можно, конечно, 

спорить о том, запрещать ли фильм «Восемь 

новых свиданий», в котором участвует русо-

фоб Зеленский, – но вначале надо понять, что 

фильм «Восемь новых свиданий» ужасен сам 

по себе, а не благодаря участию Зеленского. 

И вот так сейчас в России все.

Тем, кто заголосит о кризисе и недееспо-

собности российской оппозиции, совершенно 

нечему радоваться. Смешно связать оппоненту 

руки, заткнуть его кляпом, усесться на него 

верхом и дрожащим голосом вопить: «Вам не-

чего предложить». Русская оппозиция занята 

сейчас своим главным делом. Она растет. Ей 

нужно сохранить себя и не скурвиться, этого 

совершенно достаточно.

Все остальное за нее сделает календарь. ■

Тем, кто хочет почтить память Немцова, можно 

и нужно выйти на марш. Но тем, кто хочет нечто 
противопоставить общественной атмосфере, 
нужно сопротивляться одиноко
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Россия намерена отказаться от исполнения решений 
Европейского суда по правам человека

Страсбург отменяется

Екатерина 

Буторина

28 февраля исполнилось ровно 20 лет, как 

Россия стала членом Совета Европы, но тор-

жеств по этому поводу не ожидается. Наоборот, 

в Москве обязательства перед этой органи-

зацией принято считать скорее проблемой, 

а в некоторых случаях даже угрозой нацбезо-

пасности. Раньше рекомендации ее структур, 

подчас жесткие, были основанием для систем-

ных правовых реформ внутри страны, направ-

ленных на усиление защиты прав граждан. 

Теперь же российская делегация бойкотирует 

Парламентскую ассамблею (ПАСЕ), а в Консти-

туционном суде (КС) РФ впервые готовится 

к рассмотрению вопрос, стоит ли исполнять 

решение Европейского суда по правам челове-

ка (ЕСПЧ). Специальный закон о приоритете 

постановлений КС над решениями ЕСПЧ был 

принят в декабре прошлого года.

Одновременно российские власти пыта-

ются сократить поток жалоб россиян в Страс-

бург. Как стало известно «Профилю», Минюст 

уже подготовил два законопроекта, по которым 

россияне смогут в национальных, а не в между-

народных судах требовать компенсаций 

из бюджета за нарушение имущественных прав 

и за чрезмерно длительные сроки заключения 

под стражу при расследовании уголовных дел.

Неудобное правосудие
Первым решением ЕСПЧ, которое КС рассмо-

трит на предмет возможного неисполнения, 

станет постановление о том, что осужденные 

по уголовным делам россияне должны иметь 

право голосовать на выборах. Хотя на самом 

деле этот вопрос не столь принципиален (осуж-

денные лишены избирательного права и в не-

которых других европейских странах), и на нем, 

очевидно, власти решили просто «обкатать» 

процедуру отказа. Главным же поводом, заста-

вившим Кремль задуматься о неподчинении 

решениям ЕСПЧ, стало дело «ЮКОС» против 

России», по которому Россию обязали выпла-

тить $2,1 млрд акционерам, пострадавшим 

от неправомерного, по решению Страсбурга, 

банкротства нефтяной компании.

Кроме того, на подходе еще несколько по-

тенциально крайне неприятных для РФ реше-

ний ЕСПЧ, которые могут быть вынесены уже 

в этом году. Это, в частности, дело панк-группы 

Pussy Riot, участницы которой были осуждены 

к лишению свободы за «панк-молебен» в москов-

ском храме Христа Спасителя; дело о выборах 

2011 года в Госдуму, в котором речь идет о веро-

ятной массовой фальсификации при подсчете 

голосов; иск оппозиционера Сергея Удальцова, 
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жалующегося на нарушение его права на уча-

стие в мирном шествии в мае 2012 года, пре-

вратившемся в печально известное «болотное 

дело»; и дело нескольких десятков американцев 

и российских сирот, ставших жертвами «закона 

Димы Яковлева» и обвиняющих теперь россий-

ские власти в дискриминации и нарушении 

права на семейную жизнь.

Также предметом рассмотрения ЕСПЧ 

в перспективе станет и конфликт с Украиной, 

в связи с которым против России поданы три 

жалобы. Одна касается присоединения Крыма, 

вторая – предполагаемого похищения трех 

групп детей с территории Восточной Украины 

и вывоза их на территорию России, третья – 

контролирования российскими властями 

de facto трех территорий: Донецка, Луганска 

и Крыма. В последней жалобе Россию обвиняют 

в нарушении сразу 13 ста-

тей Европейской конвен-

ции о защите прав человека 

и основных свобод: право 

на жизнь (ст. 2), запрет 

на применение пыток 

(ст. 3), право на свободу 

и личную неприкосновен-

ность (ст. 5), право на спра-

ведливый суд (ст. 6), право 

на уважение частной жизни 

(ст. 8), свобода вероиспове-

дания (ст. 9), свобода самовыражения (ст. 10), 

свобода собраний и объединений (ст. 11), запрет 

на дискриминацию (ст. 14), лимит на использо-

вание ограничений в отношении прав (ст. 18), 

защита частной собственности (ст. 1 Протокола 

№ 1 к Конвенции), право на образование (ст. 2 

Протокола № 1), право на свободные выборы 

(ст. 3 Протокола № 1). В сентябре прошлого года 

ЕСПЧ начал по этим жалобам так называемую 

процедуру коммуникации – предложил рос-

сийским властям высказать свою позицию. 

Впрочем, скорее всего, их рассмотрение займет 

не один год.

Но и без украинской эпопеи у властей РФ 

уже достаточно решимости сказать наконец ре-

шительное «нет» Страсбургу, все чаще покушаю-

щемуся, как им кажется, на наш суверенитет. 

Даже при том, что тысячи решений, где Россия 

была признана виновной в нарушении прав 

человека, до сих пор исполнялись.

По страсбургскому счету
Взнос РФ в Совет Европы на 2016 год составляет 

32 801 563 евро. Это приблизительно десятая 

часть общего бюджета (326 млн евро), формиру-

ющегося за счет 47 стран–членов организации. 

Однако в феврале Россия заплатила лишь треть 

суммы, а с остальным было решено повреме-

нить. Причиной этого стало лишение в январе 

2015-го российской делегации ПАСЕ права 

голоса, права участия в работе уставных орга-

нов и в мониторинге выборов из-за конфликта 

на Украине и присоединения Крыма. С тех 

пор российская делегация демонстративно 

не участвует в работе ПАСЕ, что и может стать 

поводом не оплачивать работу европейского 

парламента. При этом в Страсбурге считают 

неприемлемым делить взнос в Совет Европы 

по отдельным направлениям, из-за чего может 

пострадать и бюджет ЕСПЧ, который в этом 

году составляет 71 млн евро.

В большинстве случаев на Россию жалуют-

ся ее же граждане и люди, в ней проживающие. 

Как сообщил «Профилю» уполномоченный РФ 

при ЕСПЧ Георгий Матюшкин, по сравнению 

с другими странами наша отнюдь не рекорд-

смен. По данным на 29 января 2016 года, в про-

изводстве ЕСПЧ находится 13 850 жалоб против 

Украины, 9200 – против России, 8450 – против 

Турции, 7550 – против Италии, 4600 – против 

Венгрии. «По числу жалоб мы на втором месте. 

У нас в 1,5 раза меньше жалоб, чем по Украи-

не, – сказал Матюшкин. – А если пересчитать все 

это на 100 тысяч населения, то Россия занимает 

место, по моим подсчетам, в конце третьего 

десятка. Это при том, что в Совете Европы всего 

47 стран. Вот вам объективная характеристика 

положения с правами человека в разрезе прак-

тики ЕСПЧ».

Правда, в минувшем году Россия оказалась 

на первом месте по количеству решений ЕСПЧ, 

в которых было констатировано хотя бы одно 

нарушение прав человека. Всего было принято 

109 таких решений (79 против Турции, 72 про-

тив Румынии, 50 против Украины, 43 против 

Греции, 42 против Венгрии). В частности, было 

констатировано 58 случаев нарушения права 

на свободу и личную неприкосновенность, 44 – 

о нарушении запрета на бесчеловечное и уни-

жающее достоинство обращение, 22 – об отсут-

Механизм под названием «федеральный закон 

о приоритете постановлений КС над решениями 

ЕСПЧ» создали в декабре прошлого года. 

А в начале января Минюст сделал еще один 
прецедентный шаг, подав в КС первое обращение 
о возможности не исполнять решение ЕСПЧ

́́
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ствии эффективных средств правовой защиты, 

20 – о запрете на пытки, 20 – об отсутствии эф-

фективных средств правовой защиты, 15 – о на-

рушении права на жизнь и 15 – о нарушении 

права частной собственности. Но и в предыду-

щие годы лидерство в этом плане всегда было 

за нами, что, правда, по словам Матюшкина, 

объясняется очень просто: «У нас самое большое 

население – 146 млн».

Вместе с тем с 2013 года в четыре раза – 

с 23 845 до 6553 – сократилось количество 

жалоб против России, которые ЕСПЧ ежегодно 

признавал неприемлемыми и отказывал в их 

рассмотрении, в два раза – с 12 328 до 6009 – со-

кратилось количество жалоб, признаваемых 

приемлемыми.

Жалобный поток

Такое резкое снижение связано с реформой 

ЕСПЧ, сражающегося с собственной волокитой. 

«Вал жалоб, поступающих в Европейский суд, 

принимают в его канцелярии, но подавляющее 

большинство не соответствует требованиям 

Конвенции, то есть условиям приемлемости, – 

объясняет Георгий Матюшкин. – Они или 

не подписаны, или не были исчерпаны внутрен-

ние средства защиты, или пропущен 

6-месячный срок подачи жалобы, или 

какие-то другие дефекты имеются». 

Вал жалоб все возрастал, и в 2010 году 

наступил кризис. «Ежегодно ЕСПЧ пу-

бликует 1500 решений, а в 2010 году 

на рассмотрении суда было 150 тыс. 

жалоб. Если представить, что новые 

жалобы перестанут принимать, по-

следние из прежних рассмотрят при-

мерно через 70 лет», – говорит уполно-

моченный в ЕСПЧ.

Европейский суд сортирует 

жалобы по принципу их приоритет-

ности. Те, что, по мнению судей, 

заслуживают большего внимания, 

рассматриваются в среднем в течение 

полутора лет, остальные могут пы-

литься в канцелярии по 8–10 лет. «Ког-

да Европейский суд критиковал национальные 

правовые системы за медлительность, у меня 

это вызывало ухмылку, – говорит Матюшкин. – 

Они критиковали национальные суды за 5-лет-

нее рассмотрение дел, а свои дела рассматри-

вали по 10 лет, априори зная, что некоторые 

жалобы вообще никогда не будут рассмотрены, 

просто исходя из математических законов».

В 2010 году российские власти стали 

активно участвовать в реформе суда. «Был 

осуществлен совместный проект Минюста РФ, 

Ассоциации юристов России и Секретариата 

Европейского суда, про-

должавшийся четыре 

года, – объяснил Матюш-

кин. – Мы послали в Секре-

тариат 20 юристов, и Россия 

оплачивала их работу. Они 

занимались исключительно 

заведомо неприемлемыми 

жалобами. Эта работа была 

проведена таким обра-

зом, что на сегодня такие 

жалобы практически исчерпались. Именно это 

и видно по статистике». 

Кроме того, Москва разгрузила Страсбург 

от жалоб россиян на волокиту, приняв в том же 

2010 году закон о компенсации за нарушение 

права судопроизводства и исполнения судебно-

го акта в разумный срок. «Теперь приоритеты 

другие – Европейский суд объявил войну по-

вторяющимся жалобам, – говорит Матюшкин. – 

Сейчас на рассмотрении ЕСПЧ находится при-

мерно 65 тысяч дел в отношении всех 47 стран, 

среди них повторяющихся, то есть касающихся 

однотипных ситуаций, тысяч 15–16. Борьба 

с ними требует других мер».

Главным поводом, заставившим Кремль задуматься 

о неподчинении решениям ЕСПЧ, стало дело 

«ЮКОС» против России». Россию обязали выплатить 
по нему $2,1 млрд акционерам, пострадавшим 
от неправомерного, по решению Страсбурга, 
банкротства нефтяной компании

«Двушечка» реально-

го тюремного срока, 

к которому были при-

говорены участницы 

группы Pussy Riot 

Надежда Толоконни-

кова и Мария Алехи-

на, грозит обернуться 

для России обвинени-

ем в нарушении права 

на справедливый суд
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Для России наиболее характерными 

являются повторяющиеся жалобы на на-

рушение имущественных прав, несмотря 

на принятые в их пользу судебные решения, 

а также «чрезвычайно широкое применение 

такой меры пресечения по уголовным делам, 

как заключение под стражу». В связи с этим, 

как сообщил Матюшкин, Минюст уже под-

готовил законопроект о соответствующих 

изменениях в упомянутый закон о компенса-

циях за волокиту. «Если законы будут приня-

ты, то количество жалоб россиян в Страсбург 

в ближайшие годы еще сократится», – сказал 

Матюшкин.

Внутренний протест
Вступив в Совет Европы и ратифицировав 

Европейскую конвенцию о защите прав 

человека и основных свобод, Россия не толь-

ко признала юрисдикцию ЕСПЧ, но и взяла 

обязательство исполнять его решения. А они 

связаны не только с признанием нарушенны-

ми чьих-то прав и выплатой компенсации. 

Как правило, суммы эти невелики, и до сих 

пор Россия исправно все выплачивала. «Эти 

суммы никогда не были огромными, – под-

тверждает адвокат Каринна Москаленко. – 

В пользу того же Ходорковского по каждой 

из его жалоб было взыскано по 10 тыс. евро 

именно в виде символического погашения мо-

рального ущерба». Для сравнения адвокат на-

помнила о деле жителя Нижнего Новгорода, 

который, став инвалидом из-за пыток в мили-

ции, в 2006 году получил по решению ЕСПЧ 

компенсацию в 250 тысяч евро. «Простые 

люди выигрывают гораздо больше, – говорит 

Москаленко, – и не в денежном выражении, 

а в том, что их судьба не находится полностью 

во власти государства и тех органов, которые 

иногда сами и совершили нарушение».

Иначе было с делом «ЮКОС» против Рос-

сии», когда в августе 2014 года ЕСПЧ обязал Рос-

сию выплатить $2,1 млрд бывшим акционерам 

компании за нарушение права собственности. 

Это решение стало первым искушением для 

властей не исполнять его. Прошлым летом в КС 

обратились 93 депутата Госдумы, заявив, что ряд 

постановлений ЕСПЧ имеют «своей конечной 

целью размывание границ государственного 

суверенитета РФ, основанного на верховенстве 

Конституции». КС решил, что «Россия в порядке 

исключения может отступить от исполнения 

возлагаемых на нее обязательств, если такое от-

ступление является единственным возможным 

способом избежать нарушения основополагаю-

щих конституционных принципов». Было также 

постановлено, что каждое сомнение, возникаю-

щее в связи с решениями ЕСПЧ, надлежит устра-

нять в том же КС. А законодателю предложили 

создать специальный механизм по разрешению 

таких коллизий.

Механизм под названием «федеральный 

закон о приоритете постановлений КС над 

решениями ЕСПЧ» создали в декабре прошло-

го года. А в начале января Минюст сделал еще 

один прецедентный шаг, подав в КС первое об-

ращение о возможности не исполнять решение 

ЕСПЧ. Речь идет о деле «Анчугов и Гладков про-

тив России», в котором Европейский суд в июле 

2013 года признал нарушение прав осужденных 

из-за запрета их участия в голосовании на вы-

борах. «Постановление ЕСПЧ по делу Анчугова 

прямо противоречит ст. 32 Конституции Рос-

сии, которая говорит о том, что лица, находящи-

Адвокат и право-

защитник Каринна 

Москаленко (слева) 

уверена, что те, кто 

добивается неиспол-

нения решений ЕСПЧ, 

преследуют самый 

меркантильный ин-

терес – создание для 

себя особых условий.

Оппозиционер Сергей 

Удальцов (справа), 

отбывающий сейчас 

4-летний срок за ор-

ганизацию массовых 

беспорядков, нашел 

защиту в Страсбурге 

как жертва необо-

снованного пресле-

дования
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еся в местах лишения свободы, не имеют права 

голосовать на выборах», – пояснил позицию 

Минюста Георгий Матюшкин.

Такая позиция связана с еще одной функ-

цией ЕСПЧ – выявлять системные нарушения 

в госустройстве стран–участниц Совета Европы 

и обязывать решать эти проблемы с помощью ре-

форм. «Не все решения выполнить легко, – гово-

рит Москаленко. – Например, те, которые касают-

ся улучшения условий содержания заключенных 

в России. Власти понимают необходимость этого, 

строятся места заключения, улучшаются условия. 

Это происходит очень медленно, параллельно 

растет насилие в местах лишения свободы, и мы, 

конечно, не удовлетворены. Но если объективно 

взглянуть на действия ФСИН за эти 10 лет, надо 

признать, что сделано немало».

Что касается памятного постановления 

КС о возможности неисполнения решения 

ЕСПЧ, то оно на самом деле не так однознач-

но, как может показаться. «КС не признал 

невозможным исполнение решения. Просто 

было сказано, что по тем вопросам, по кото-

рым он уже высказывался, окончательное 

суждение после решения Европейского суда 

может выносить только сам Конституционный 

суд», – пояснила адвокат. Дело же Анчугова, 

по ее мнению, было «избрано для спекуляции 

на тему противоречия Конституции». «Нару-

шать Конституцию – это поражение в правах, 

ограничение гарантированных прав и свобод, 

вмешательство в эти права, – сказала она. – 

В данном случае нарушения Конституции нет, 

потому что никого не пытаются ограничить 

или поразить в правах. Наоборот, имеет место 

расширение прав на те категории людей, 

на которые они ранее не распространялись». 

Да и если уж кому и навредит участие заклю-

ченных в голосовании, то только оппозиции, 

полагает Москаленко: «Очевидно, что заклю-

ченные будут голосовать так, как «голосуют» 

пациенты больниц и заключенные следствен-

ных изоляторов».

В большинстве случаев на Россию жалуются 

ее же граждане и люди, в ней проживающие. Хотя 
по сравнению с другими странами наша отнюдь 
не рекордсмен. По данным на конец января 2016 года, 
в производстве ЕСПЧ находится 13 850 жалоб против 
Украины, 9200 – против России, 8450 – против Турции, 
7550 – против Италии, 4600 – против Венгрии

Системные раздражители
С момента подписания и ратификации Кон-

венции решения ЕСПЧ, в которых российские 

власти были признаны нарушителями прав 

человека, исчисляются уже тысячами. Явное 

раздражение власти вызвали лишь единицы, 

но именно они могут в итоге привести к тому, 

что Россию будут считать страной, не испол-

няющей взятые на себя международные обяза-

тельства. «Если говорить об интересах людей, 

то, конечно, и сам механизм Европейского суда, 

и механизм исполнения обязательных решений 

только на пользу любому человеку, находяще-

муся и живущему в России, – говорит Москален-

ко. – А вот власть от этого страдает. Потому что 

надо каким-то образом решать вопросы, ска-

жем, о взысканиях».

Такими раздражителями, кроме дел 

«ЮКОСа» и Анчугова, стало также дело «Ка-

спаров и другие против 

России» о запрете оппози-

ции участвовать в «Марше 

несогласных» в 2007 году. 

Спустя шесть лет, в 2013-м, 

ЕСПЧ назвал это наруше-

нием свободы собраний 

и объединений. А в начале 

февраля ЕСПЧ отказался 

пересматривать собствен-

ное решение по так назы-

ваемому «болотному делу» – 

жалобе трех участников 

«Марша миллионов» 2012 года, в отношении 

которых были признаны нарушенными право 

на справедливый суд, а также на свободу и лич-

ную неприкосновенность.

В этом году ЕСПЧ может произвести 

на свет еще несколько таких «раздражителей». 

Так, в производстве суда находится жалоба 

оппозиционеров Сергея Удальцова и Леонида 

Развозжаева, которых в 2012 году приговорили 

к 4,5 года лишения свободы за организацию 

массовых беспорядков на «Марше миллионов». 

«Удальцова привлекли к уголовной ответствен-

ности фактически за то, что он мирным образом 

участвовал в мирном публичном мероприятии 

и не организовывал никаких беспорядков, – по-

яснила позицию заявителей Москаленко. – Ор-

ганизаторы этого мероприятия подчеркнуто 

корректно себя вели. Власти нечего было 

этому противопоставить, кроме абсолютно 

недоказанного и абсолютно необоснованного 

уголовного обвинения. А уголовными мера-

ми бороться со своими оппонентами власть 

не должна ни в каком демократическом государ-

стве». По мнению адвоката, есть все основания 
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считать, что в этом году ЕСПЧ примет решение 

и по делу панк-группы Pussy Riot, где заявлено 

о нарушении права на справедливый суд. «Речь 

идет о публичной акции, которая может закон-

читься каким угодно порицанием, взысканием, 

но не уголовной ответственностью, – сказала 

Москаленко. – Никто же никого не убил, и ника-

ких актов насилия не было».

На очереди и решение по делу о выборах 

в Госдуму в 2011 году, в котором власти обвиня-

ются в фальсификации результатов голосования 

в нескольких районах Санкт-Петербурга. Заяви-

телями в этой жалобе выступают и наблюдатели, 

и члены избирательных комиссий. «Когда ре-

зультаты выборов на каждом участке уже были 

зафиксированы в виде протоколов с печатями, 

выяснилось, что в Центральную избирательную 

комиссию поступили искаженные сведения. Раз-

ница была в сотни и тысячи голосов, – рассказала 

Москаленко. – Российские власти ответили, что 

при первоначальном подсчете голосов на всех 

этих участках были допущены ошибки. И эти 

ошибки были якобы исправлены с помощью 

пересчета, который выявил якобы правильные 

результаты голосования. Все это было сделано 

с грубейшими нарушениями пересчета. Но вла-

сти даже обвиняют заявителей в том, что они 

в Европейский суд представляют ложные, то есть 

сфабрикованные сведения».

Подходит время и для вынесения решения 

по жалобам, поданным от имени российских 

сирот и американских граждан, которым было 

отказано в усыновлении из-за небезызвестного 

«закона Димы Яковлева». В этом деле в общей 

сложности три десятка заявителей. «Жалуются 

на нарушение частной и семейной жизни, в не-

которых случаях – на жестокое обращение, – 

рассказала о сути дела Москаленко. – Потому что 

больные дети должны были оказаться в любя-

щих семьях, которые индивидуально заботятся 

о них, лечат. А это дети-инвалиды, сироты, кото-

рых в России традиционно не усыновляют или 

усыновляют очень мало. И последний пункт 

жалобы – это дискриминация, потому что аме-

риканские граждане были дискриминированы 

исключительно по национальному признаку, 

по признаку их американского гражданства».

Те, кто теперь добивается неисполнения 

решений ЕСПЧ, по мнению Каринны Моска-

ленко, преследуют определенную выгоду – 

создание для России особых условий в мире, 

в Европе, в межгосударственных организаци-

ях. «Но решения международных судов надо 

выполнять не потому, что каким-то дуракам 

нравится их исполнять, а каким-то умным 

хочется иметь защиту от них, – говорит она. – 

А потому, что если мы пойдем по пути неис-

полнения решений ООН, Совета Европы и так 

далее, то, помимо ухудшения общеправовой 

ситуации в стране, мы получим непредска-

зуемый мир, в котором не будут действовать 

нормы международного права». При этом речь 

идет об исполнении общепризнанных норм 

международного права, признанных и Россией 

в том числе и закрепленных в ее Конституции, 

о приоритете которой так часто говорят теперь, 

когда сопротивляются исполнению решений 

ЕСПЧ. «Те нормы, которые мы сами подписали 

и ратифицировали, мы обязаны исполнять, 

иначе с Россией никто не будет иметь дело, – 

заключила Москаленко. – Это путь, ведущий 

в тупик. Это стройное здание до нас строилось 

годами, десятилетиями. А мы, войдя туда без 

году неделя, можем все подорвать». ■

Жесткие действия 

в отношении участни-

ков митинга, состояв-

шегося на Болотной 

площади 6 мая 2012 

года, поссорили 

российские власти 

не только с оппози-

цией, но и с Европей-

ским судом
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Правительство не будет пока повышать налог 
для дальнобойщиков, но увеличит акцизы на топливо

Литры в обмен 
на километры

Александра 

Кошкина

Правительство согласилось пойти на новые 

уступки дальнобойщикам, которые с осени про-

тестуют против введения автоматизированной 

системы «Платон», созданной для сбора нового 

налога с большегрузных автомобилей. Согласно 

ранее утвержденному плану, с 1 марта тариф 

за проезд по федеральным трассам для них дол-

жен был вырасти в два раза и составить 3,06 ру-

бля за километр. Теперь чиновники пообещали 

заморозить ставку на прежнем «переходном» 

уровне – 1,53 рубля.

Сами дальнобойщики, впрочем, не рассма-

тривают это даже как небольшую свою победу. 

Они изначально выступали категорически 

против самой системы покилометровых сборов 

вообще и в частности «Платона» в его нынеш-

нем виде. С учетом же обнародованных планов 

по повышению акцизов на автомобильное то-

пливо они вообще могут оказаться проигравши-

ми, поскольку де-факто сборы для них вырастут 

еще больше. Кроме того, водители скептически 

отнеслись к обещаниям правительства, не имея 

на руках соответствующего постановления 

(к концу прошлой недели оно так и не было 

опубликовано). И даже в случае его появления 

активисты расценивали это не более как уловку 

в преддверии выборов в Госдуму, после которых 

налог все равно могут увеличить.

На этом фоне дальнобойщики продолжили 

протесты, объявив 20 февраля десятидневную за-

бастовку. Акцию поддержали в 43 регионах Рос-

сии. «С 20 февраля по 1 марта мы останавливаем 

транспорт, не берем заказы на грузоперевозки, – 

рассказал координатор лагеря дальнобойщиков 

в подмосковных Химках Андрей Бажутин. – 

За это время в других городах тоже образова-

лись протестные лагеря – в Санкт-Петербурге, 

Нижнем Новгороде, Вологде. Но они будут стоять 

до 1 марта, постоянно их держать мы не можем». 

Состав бастующих в Химках, по его словам, 

остался неизменным, так как сотрудники ГИБДД 

не пропускают в лагерь другие автомобили.

Активисты придумывают и новые фор-

маты протеста. Так, дальнобойщики Вологды 

25 февраля принесли к местному офису «Плато-

на» похоронный венок, а три водителя, ранее 

зарегистрировавшихся в системе, потребовали 

исключить их из базы.
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Подводить итоги акции рано, считает 

Бажутин: «Во-первых, в масштабах страны пока 

трудно почувствовать результаты. Во-вторых, мы 

понимаем, что не все встали. Я думаю, к 1-му чис-

лу мы поймем, увидим масштаб, сколько людей 

с нами. А потом будем думать, что делать даль-

ше». По мнению Бажутина, именно благодаря 

упорству протестующих власти ранее существен-

но, в несколько десятков раз, снизили штрафы 

за нарушение режима «Платона» и вообще пока 

не наказывают тех водителей, кто игнорирует 

новую систему, продолжая колесить по дорогам 

без оплаты. «Но у нас задача другая: мы катего-

рически против введения этой системы и в той 

форме, в которой она есть сейчас», – отметил он.

На интернет-форумах водители-

профессионалы продолжают спорить о действен-

ности таких акций. Скептически их оценивает 

и координатор ассоциации «Дальнобойщик» 

Валерий Войтко: «Многие процессы идут сейчас 

исключительно на волне «протестного потенциа-

ла». А он не бывает долгим. Вопросы выживания 

и сохранения бизнеса автоперевозок броскими 

лозунгами не решаются. Увы, речь идет о дли-

тельной системной работе, не предполагающей 

быстрых результатов».

Тариф предвыборный
Слухи о заморозке тарифа «Платона» на уровне 

1,53 рубля за километр ходили с начала года. 

Сначала чиновники об этом рассказывали 

неофициально, а в середине февраля уже прямо 

заявил вице-премьер Аркадий Дворкович. Мин-

экономразвития обосновало решение необходи-

мостью собрать статистику.

«Заявления такие были, но документов мы 

не видели, – говорит Бажутин. – По всему, что 

касается «Платона», одни слова. Поэтому мы слабо 

верим». Войтко, в свою очередь, полагает, что 

правительство вправду заморозит тариф, но лишь 

временно. «Очевидно, повышение тарифа будет 

отложено до проведения думских выборов, – 

утверждает он. – «Трехрублевый тариф» за проезд 

километра федеральной автодороги стал бы ощу-

тимым ударом для реального сектора экономики. 

Это, кстати, подтверждают не только независи-

мые эксперты, но и в правительстве. Очевидно, 

не последнюю роль в решении сыграло опасение 

дальнейшего роста социальной напряженности 

как в профессиональной среде, так и в обществе 

в целом. Кризис и без того вывалил кучу проблем. 

Усугублять их неэффективной, с нашей точки 

зрения, системой «Платон» – шаг по меньшей мере 

неразумный. Сейчас мы с полным основанием 

можем утверждать, что «Платон» так и не готов 

к полномасштабному использованию. По сути, 

́́



｢｣ｩｬ｠ｬｧ ｣､｣ｫ｣｢｣ｩьｫｦｨ
№ 7  ■  29 ф｣｠раｩя 2016 ｡ｬ｢а 

ｭｮｬфиль ｬ‾щеｯｰ｠ｬ46-47

создатели системы эксплуатируют ее в тестовом 

режиме, без необходимого количества бортовых 

устройств, стационарных пунктов контроля, 

без штрафов и т. д. До сих пор не отрегулирован 

ряд вопросов правового характера. То есть мы 

приходим к тому, что наши предостережения 

о недопустимости запуска системы без должного 

тестирования оказались верными».

Вычет из бензобака
Даже временная заморозка тарифа «Платона» 

может обернуться новыми расходами не только 

для дальнобойщиков, но и для всех автомобили-

стов. В январе после жалоб шоферов президент 

поручил до 1 апреля разработать предложения 

по отмене транспортного налога для большегру-

зов. Но вопрос так и завис – депутаты от ЛДПР 

внесли законопроект, предложив вообще от-

менить транспортный налог, а правительство, 

естественно, отказалось. «Полная отмена транс-

портного налога приведет к возникновению 

выпадающих доходов региональных бюджетов 

в расчете на 2016 год в сумме 146,2 млрд руб-

лей, – было отмечено в заключении правитель-

ства. – Вместе с тем источники компенсации вы-

падающих доходов дорожных фондов субъектов 

Федерации не определены».

Зато уже в пятницу Госдума сразу в трех 

чтениях приняла законопроект о повышении 

с 1 апреля акцизов на автомобильное топли-

во – на бензин на 2 рубля в расчете на литр 

и на дизельное топливо – на 1 рубль. Заммини-

стра финансов Юрий Зубарев пояснил, что это 

одна из мер пополнения бюджета в сложной 

экономической ситуации: «При нынешних 

ценах на нефть оцениваем выпадающие дохо-

ды в 1,5 трлн рублей, это существенная сумма. 

Поэтому изыскиваются все возможности по мо-

билизации доходов». Предполагается, что бюд-

жет получит 89,3 млрд рублей дополнительного 

дохода. Зубарев также заверил, что в рознице это 

не вызовет существенного увеличения цен на бен-

зин, которое, по его оценкам, «составит порядка 

5%, что будет ниже индекса потребительских цен 

и ниже инфляции». Хотя это повышение акци-

зов станет вторым за год – с 1 января этого года 

ставка на бензин Евро-5 вы-

росла на 2 рубля, до 7,53 рубля 

за литр, а на дизельное топли-

во – на 70 копеек, до 4,15 рубля.

Стоит отметить, что по-

вышение акцизов на топливо 

как альтернативу «Платону» 

дальнобойщики предлагали 

с самого начала, но в итоге 

могут получить и то, и другое. 

Естественно, при такой перспективе раздра-

жение «Платоном» вряд ли пойдет на спад – 

как в принципе, так и персонально к ООО 

«РТ-Инвест транспортные системы» (РТИТС), 

которое является оператором «Платона». До сих 

пор польза новой системы для бюджета остает-

ся под сомнением. Согласно концессионному 

соглашению с правительством (текст которого, 

кстати, до сих пор остается тайной), компания 

должна получать за свои услуги как минимум 

10,6 млрд рублей ежегодно, а основным совла-

дельцем РТИТС оказался Игорь Ротенберг – сын 

Аркадия Ротенберга, одного из соратников 

Владимира Путина.

Бюджет без «Платона»
С учетом всех этих обстоятельств неудивительно, 

что водители фур не спешат вставать на учет 

в «Платоне». По последним данным компании, 

в системе зарегистрировались 123 тыс. владель-

цев 655 тыс. большегрузов, и за прошедшие 

с момента ее введения 3,5 месяца с них удалось 

собрать всего 4 млрд рублей. «Понятно, что сей-

«Платон» – официальное название автоматизированной 

системы по взиманию платы за пользование автодорогами 

с владельцев грузового транспорта, которая была запущена 

15 ноября 2015 года в связи с вступлением в силу поправок 

в закон «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятель-

ности в РФ» и КоАП. Согласно им, владельцы автомобилей 

весом более 12 тонн должны платить при проезде по фе-

деральным трассам за каждый километр пути. Изначаль-

но правительство определило ставку 3,73 руб. за км, но в 

последний момент временно снизило ее вдвое – до 1,53 

руб. за км. Контроль за передвижением подпадающих под 

действие «Платона» грузовиков осуществляется при помощи 

специальных счетчиков на базе GPS/Глонасс. Они должны 

выдаваться водителям бесплатно, а специальные «рамки», 

установленные в разных местах над дорогами, должны счи-

тывать данные.

В случае проезда по дорогам без оплаты перевозчикам 

грозят штрафы, которые после волны критики в декабре 2015 

года были существенно снижены. Ранее штраф составлял 

5 тыс. руб. для водителей, 40 тыс. руб. для индивидуальных 

предпринимателей за первое нарушение и 50 тыс. за повтор-

ное, а для юридических лиц 450 тыс. и 1 млн руб. соответ-

ственно. Теперь для иностранных водителей и собственников 

большегрузов штраф составляет 5 тыс. руб. за первое право-

нарушение и 10 тыс. руб. за повторное. Кроме того, фуры 

могут быть оштрафованы только за одно нарушение в сутки, 

а иностранцы могут проехать без оплаты не более 50 км при 

условии, что впоследствии они оплатят пройденный участок.

Повышение акцизов на топливо как альтернативу 

«Платону» дальнобойщики предлагали с самого 

начала, но в итоге могут получить и то, и другое. 
Естественно, при такой перспективе раздражение 
«Платоном» вряд ли пойдет на спад
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Помогите Вове! СОЮЗ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ РОССИИ 
ПРОСИТ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ПОМОЧЬ

Более подробная 

информация по тел.: 

(495) 225 1316 или 

на сайте www.sbornet.ru.

Платежи в адрес 

Вовы Сугака

принимаются во всех 

отделениях Сбербанка 

России без взимания 

комиссионного сбора. 

Когда москвичу Вове Сугаку исполнилось шесть месяцев, у него 

диагностировали задержку моторного развития. Чтобы научиться 

нормально разговаривать, овладеть навыками самообслуживания 

и улучшить свою координацию, Вове не менее 12 часов в неделю 

необходимо заниматься индивидуально со специалистами. Однако 

лечение и реабилитация мальчика обойдутся его маме в 500 000 

рублей. А она воспитывает мальчика одна и никогда не сможет со-

брать такие деньги. Союз благотворительных организаций России 

просит всех, кто хочет и может помочь Вове Сугаку, перечислить 

средства на его лечение. 

ИНН 7715257832

КПП 771501001

р/с 40703810287810000000

в Московском филиале ПАО РОСБАНК г. Москва

к/с 30101810000000000272 

БИК 044583272

Назначение платежа: пожертвование 

на лечение Вовы Сугака

Получатель: некоммерческое партнерство «Союз благотворительных организаций России»

час все силы будут брошены на сколько-нибудь 

заметное улучшение финансовых показателей 

проекта, любыми способами, – говорит Войтко. – 

При сохранении существующей динамики сбора 

платежей поступления могут составить 15–

18 млрд рублей в год при заявленных изначально 

40–45 млрд. Из этих 18 млрд рублей, по условиям 

концессионного соглашения, 10 млрд должны 

быть перечислены оператору «Платона» – РТИТС. 

То есть ни о каком существенном улучшении 

состояния автомобильных дорог (именно этот 

тезис лежал в основе концепции взимания пла-

тежей с грузового транспорта) речи уже не идет». 

По мнению Войтко, 8 млрд рублей в общих мас-

штабах содержания и строительства автодорог – 

сумма очень условная и не покроет даже затрат 

на строительство одного-двух сколько-нибудь 

значимых объектов. «Но оператор в любом слу-

чае свое вознаграждение получает. Вознаграж-

дение явно не соответствует затратам, – отметил 

он. – Если не ошибаюсь, в антикризисном плане 

правительства пару месяцев назад было записа-

но, что вся поддержка отечественных автопроиз-

водителей со стороны бюджета составит около 

20 млрд рублей. Для всей отрасли – промпроиз-

водство, металл,  комплектующие, конвейеры 

и т. д. И 10 млрд рублей – одной коммерческой 

фирме! Которая при этом вместо 2 млн заяв-

ленных бортовых устройств выпустила едва ли 

четверть приборов, а вместо 481 заявленного ста-

ционарного пункта контроля (так называемые 

рамки для считывания информации о прохо-

Согласившись 

не увеличивать сборы 

с дальнобойщиков 

за проезд по феде-

ральным трассам, 

правительство вместо 

этого уже второй раз 

за год увеличивает 

акцизы на топливо
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дящем транспорте) на всей территории Россий-

ской Федерации можно насчитать два десятка 

объектов, и только в Московской области».

Пока для водителей есть два способа оплаты 

проезда – с использованием бортовых устройств 

или оформлением маршрутных карт. На дан-

ный момент оформлено 4,5 млн карт и выдано 

220 тысяч бортовых устройств, но, как отмечает 

сам оператор, многие из тех, кому эти бортовые 

устройства достались, так ими и не воспользо-

вались. «Оператор системы ведет ежедневный 

мониторинг активности выданных бортовых 

устройств и зафиксировал, что часть грузопере-

возчиков ни разу не подключала полученные еще 

в ноябре прошлого года устройства, – говорится 

в сообщении на сайте «Платона». – Согласно до-

говору безвозмездного пользования бортовым 

устройством, пользователь системы «Платон» 

обязан установить и включить полученное 

устройство до начала движения по федеральным 

дорогам». Нарушителям оператор грозится отклю-

чить устройства дистанционно.

Как объявил Росавтодор, с 15 апреля будут 

отменены разовые маршрутные карты, которые 

оформлялись по упрощенной схеме с мини-

мальными регистрационными данными. Они 

были признаны «невостребованными», так как 

все пользователи таких карт уже зарегистри-

ровались. В ведомстве подчеркнули, что это 

была всего лишь временная мера из-за наплыва 

пользователей в офисы оператора в первые дни 

работы системы. Срок действия стандартных 

маршрутных карт будет сокращен с 30 дней 

до семи. Одновременно будет введена возмож-

ность постоплаты, но только для тех, кто пользу-

ется бортовым устройством более двух месяцев.

При помощи этих мер правительство рас-

считывает заставить дальнобойщиков все же 

регистрироваться в «Платоне». «Мы отмечаем, 

что это стимулирует ряд перевозчиков к ско-

рейшему прохождению регистрации в системе, 

с тем чтобы получить возможность постоплаты 

за проезд с момента начала 

ее действия», – сказал ранее 

первый замминистра транс-

порта Евгений Дитрих.

Между тем сами даль-

нобойщики с таким подхо-

дом опять же не согласны. 

«Что касается предложений 

по постоплате при наличии 

бортового устройства, то, 

если они будут приняты, это прямой повод для 

обращения в Федеральную антимонопольную 

службу, – заявил Войтко. – Отсутствие бортового 

устройства-транспондера, передающего ин-

формацию об оплате пройденных километров, 

ставит субъекты бизнеса в заведомо проигрыш-

ные, худшие условия по сравнению с теми, 

кто такими приборами обладает. Создаются 

неравные конкурентные условия. При том, что, 

как я уже отмечал, необходимого количества 

бортовых устройств не существует в природе. 

Их просто нет». ■

Отсутствие бортового устройства-транспондера 

ставит субъекты бизнеса в заведомо проигрышные 

условия по сравнению с теми, кто такими приборами 

обладает. Необходимого количества бортовых 
устройств не существует в природе

Изначально обору-

довать приборами 

«Платона» предпо-

лагалось до 2 млн 

автомобилей, но 

сами дальнобойщики 

регистрироваться 

в системе 

не торопятся
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Обнаружение гравитационных волн изменило 
представления ученых о мироздании

Вселенная 
заговорила

Марко Эверс, 
Йоханн Гролле, 
текст

Владимир 
Широков, 
перевод 

Пять месяцев спустя после того, как утром 

14 сентября 2015 года земляне впервые «уви-

дели» гравитационные волны, ученые из груп-

пы Лазерной обсерватории-интерферометра 

гравитационных волн (Laser Interferometer 

Gravitational-Wave Observatory, LIGO) в Вашинг-

тоне, Лондоне, Париже, Москве, Пизе и Ганно-

вере синхронно сделали заявление для мировой 

прессы. Человечество узнало о сенсации, кото-

рая, возможно, уже в этом году будет отмечена 

Нобелевской премией в области физики.

Как рассказывают ученые, два детектора 

в Хэнфорде и Ливингстоне независимо друг 

от друга засекли сигнал, который мог быть 

обусловлен только гравитационными вол-

нами. Призрачный шум продолжался всего 

полсекунды, однако этого оказалось достаточ-

но, чтобы изменить мир астрономии навсегда. 

«Это одно из величайших событий в науке», – 

торжествует директор ганноверского Инсти-

тута гравитационной физики имени Макса 

Планка Брюс Аллен.

Сравнение с высадкой на Луну успело на-

бить оскомину, но на этот раз оно кажется более 

чем оправданным. «Впервые Вселенная с нами 

заговорила», – ликовал директор LIGO Дэвид 

Рейц. Весточка из Космоса дает детальное пред-

ставление о спектакле, который, как считают, 

разыгрался около 1,3 млрд лет назад в далекой 

галактике в Южном полушарии небесного 

глобуса.

Две черные дыры, одна из которых имеет 

массу, равную 29 Солнцам, а другая еще «тяже-

лее», крутились в космическом танце, все боль-

ше сближаясь. Когда небесные «тяжеловесы» 

подошли друг к другу на расстояние в сотни 

километров, их скорость достигла головокру-

жительных 200 000 км/с. Наконец, гиганты 

соприкоснулись и в мгновение ока поглотили 

друг друга. Еще восемь тысячных секунды не-

бесное новообразование продолжало колебать-

ся, после чего обрело конечную форму. С тех 

пор по Космосу носится черная дыра массой 

в 62 Солнца.

Повторим, все случилось за считанные 

доли секунды. Однако краткого времени оказа-

лось достаточно, чтобы три солнечные массы 

превратились в энергию в чистом виде. Это 

в 50 раз больше, чем свет всех звезд в видимой 

части Вселенной.
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Измерительный комплекс LIGO 

в Ливингстоне, штат Луизиана

«Отзвуки» такого колоссального выброса 

энергии и уловили ученые из LIGO. Для нас рас-

пахнулось новое окно», – говорит ганноверский 

специалист по гравитационной физике Карстен 

Данцманн. До сих пор, объясняет он, астроно-

мия основывалась на наблюдениях за светом 

и другими формами электромагнитных излуче-

ний. «Однако 99% Вселенной составляет темная 

материя», – поясняет Данцманн. Для классиче-

ских телескопов этот теневой мир невидим.

Исследователи из ганноверского Институ-

та имени Макса Планка гордятся своим вкладом 

в открытие. Германия, говорит Данцманн, – это 

как бы родина исследований гравитационных 

волн. Еще 100 лет назад Альберт Эйнштейн при-

шел к выводу, что уравнения поля его общей 

теории относительности предсказывают суще-

ствование таких волн: дескать, любая масса, 

имеющая ускорение, подобно кораблю в океане, 

становится источником своего рода носовых 

волн, которые со скоростью света распростра-

няются по Вселенной в виде искривлений 

пространственно-временного континуума. Так, 

Земля, вращаясь вокруг Солнца, непрестанно 

излучает гравитационные волны. Своеобраз-

ный гравитационный сигнал «упреждает» даже 

ракету. Даже просто потрясая кулаком, мы за-

ставляем Вселенную содрогаться.

Пространство-время обладает колоссаль-

ным запасом прочности. И потому для его иска-

жения требуется огромное количество энергии. 

Даже столкновение целых звезд вызывает не бо-

лее чем легкую зыбь на пространстве-времени. 

С учетом того, что такие коллизии происходят 

на расстоянии на миллионы световых лет, их 

отзвуки достигают Земли, однако к этому мо-

менту почти сходят на нет. Так, зарегистриро-

ванная в сентябре прошлого года волна привела 

к сжатию пространства, достаточному, чтобы 

сократить расстояние от Берлина до Парижа 

всего лишь на диаметр одного атомного ядра.

В 70-е годы физик Райнер Вайс из Масса-

чусетского технического института, несмотря 

на пессимизм в научном сообществе, все же 

решился на то, что в свете тогдашнего уровня 

развития измерительной техники казалось 

авантюрой. Он определил принцип, на котором 

по сей день основываются все детекторы грави-

тационных волн. Два лазерных луча, которые 

проходят через два «плеча» измерительного 

комплекса, выставленные под прямым углом, 

сопоставляются друг с другом (см. рисунок).

В Германии первым такой комплекс по-

строил Хайнц Биллинг из института имени Мак-

са Планка. Сегодня ему 101 год, глухой и почти 

слепой, он живет в пригороде Мюнхена. Од-

нажды пионер от науки сказал: «Я не умру, пока 

не будут замерены первые гравитационные 

волны». Похоже, теперь Биллинг может отойти 

в мир иной.

У первого интерферометра, построенного 

Биллингом около 40 лет назад в Мюнхене, длина 

плеча составляла три метра. На развитие про-

екта было предусмотрено щедрое финансиро-

вание, однако в дело вмешалось воссоединение 

Германии: после 1990 года денег на новые круп-

ные научные начинания не стало. Гигантские 

детекторы для обсервато-

рии LIGO выпало строить 

американцам. Туннели для 
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дополнительных измерительных комплек-

сов делались в Италии и Японии. Германии 

пришлось довольствоваться ролью кузницы 

идей. Впрочем, потребности в измерительно-

техническом ноу-хау было предостаточно. 

Девять долгих лет они вслушивались и всма-

тривались в Космос; в общей сложности из-

мерительный комплекс находился в режиме 

наблюдения в течение года. Однако обнаружить 

что-либо им так и не удалось. Однажды им по-

казалось, что в созвездии Большого Пса в сети 

LIGO попалось нечто действительно интересное. 

Однако впоследствии выяснилось, что сигнал 

в компьютеры LIGO «запустила» небольшая 

команда диверсантов, действовавших с ведома 

руководства проекта. Цель – выяснить, суме-

ют ли исследователи «отсеять» такую ложную 

сенсацию. Первоначально ученые рассчитыва-

ли услышать стоны черных дыр уже в 2002 году, 

когда были введены в эксплуатацию первые 

детекторы.

В 2011 году физики LIGO демонтировали 

и воссоздали измерительный комплекс практи-

чески с нуля, увеличив его точность на порядок. 

В сентябре прошлого года они приступили к от-

ладке лазеров и зеркал; до начала штатных наблю-

дений оставалось совсем немного времени. И тут 

Марко Драго в Ганновере вдруг засек сигнал.

«Достаточно одного взгляда, чтобы рас-

познать сигнатуру коллизии двух черных дыр», – 

говорит сегодня Брюс Аллен. Его коллега Карстен 

Данцманн вспоминает: «Казалось, все слишком 

хорошо, чтобы быть правдой».

В январе завершилась первая измеритель-

ная кампания LIGO. Принесла ли она другие сен-

сационные результаты, помимо уже обнародо-

ванных? «Об этом мы сообщим, когда закончим 

анализ», – гласит официальный ответ большин-

ства ученых. Зато обо всем, что они рассчитыва-

ют увидеть уже в ближайшем будущем, астро-

номы говорят с удовольствием. В частности, 

это вспышки сверхновых. Когда жизнь звезды 

заканчивается выбросом колоссальной энергии, 

такой взрыв приводит не только к вспышке, 

способной озарить целую галактику. Умирающая 

звезда также излучает отчетливо пульсирующие 

гравитационные волны. Теперь исследователи 

гравитационных волн намерены тщательно ис-

следовать данный феномен.

Правда, перспективы успеха скорее не-

велики. Для того чтобы детекторы LIGO смогли 

предоставить доказатель-

ную базу, вспышка сверх-

новой должна произойти 

в нашей галактике. Однако 

многолетние астрономиче-

ские наблюдения свидетель-

ствуют, что такое случается 

примерно два раза в сто лет.

Больше надежд свя-

зывают с исследованиями 

вращающихся нейтрон-

ных звезд. Если эти уль-

тракомпактные остатки 

взорвавшихся солнц имеют 

шероховатости пусть даже 

в считанные миллиметры, этого должно быть 

достаточно, чтобы они постоянно излучали гра-

витационные волны. То же относится и к парам 

нейтронных звезд, с высокой скоростью кружа-

щихся вокруг друг друга. «Если нам известны та-

кие объекты, то мы можем прицельно следить 

за ними при помощи детекторов LIGO», – гово-

рит астрофизик Данцманн. Эксперименталь-

ный комплекс установлен стационарно, однако 

можно изменять цифровые поля, используемые 

для анализа данных.

Но самыми харизматичными из всех 

возможных источников гравитационных волн 

остаются происшествия, свидетелями которых 

исследователи LIGO стали 14 сентября: колли-

0,30 0,35

Сигнал, полученный в результате коллизии черных дыр на детекторе LIGO  в Хэнфорде, штат Вашингтон

Время в секундах

Самыми харизматичными из всех возможных 

источников гравитационных волн остаются 

происшествия, свидетелями которых исследо-

ватели LIGO стали 14 сентября: коллизии черных 

дыр. Применительно к сентябрьскому событию это 
тянет на физическую сенсацию: до сих пор ученые 
в принципе не могли сказать, существуют ли черные 
дыры в 20, 30 и тем более в 60 солнечных масс
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зии черных дыр. Зловещие пожиратели света 

и материи с давних пор занимают особое место 

среди всех природных феноменов. С одной 

стороны, они кажутся причудливым, почти 

нематериальным воплощением чистой мате-

матики. С другой – они относятся к загадочной 

пограничной зоне физических знаний, где со-

прикасаются две великие теории современной 

физической науки: теория относительности 

и квантовая физика.

Парный танец двух темных колоссов 

подобен диковинному концерту. Поначалу 

слышится лишь однотонный гул в нижнем 

регистре. Постепенно, по мере сближения, 

музыка становится все выше и громче. В слу-

ховые окошки двух американских детекто-

ров ритмичная пульсация проникает лишь 

за доли секунды до блистательного финала. 

К этому моменту две черные дыры вращают-

ся вокруг друг друга со скоростью 17 оборотов 

в секунду. Развязка наступает молниеносно. 

Парочка совершает еще с десяток кругов, все 

сильнее содрогаясь; звучание нарастает мощ-

ным глиссандо, чтобы вдруг оборваться.

Трудно себе представить, какое коли-

чество информации зашифровано в столь 

стремительной пляске. Так, момент, когда 

сигнал прерывается, позволяет установить 

размеры обоих объектов. Его интенсивность, 

в свою очередь, информирует о том, на каком 

расстоянии от Земли произошла космическая 

коллизия. Применительно к сентябрьскому 

событию одни эти факты тянут на физиче-

скую сенсацию: до сих пор ученые в принципе 

не могли сказать, существуют ли черные дыры 

в 20, 30 и тем более в 60 солнечных масс.

Уже в скором времени, обещает Аллен, 

«космическая слежка» продолжится: в сен-

тябре 2016 года будет запущена очередная 

измерительная кампания LIGO, после чего 

детекторы начнут принимать сигналы с мак-

симальной чувствительностью. «И тогда, 

вероятно, мы сможем наблюдать такие со-

бытия каждые 4–5 дней, если не ежедневно», – 

убежден Аллен. Незамеченными не останутся 

столкновения даже почти на самой перифе-

рии видимой Вселенной. Кроме того, вскоре 

планируется ввести в эксплуатацию анало-

гичный итальянский измерительный ком-

плекс Virgo в городе Кашина близ Пизы. Когда 

в небо будут одновременно всматриваться три 

такие обсерватории, можно будет определять 

координаты каждого выявленного события. 

Только после того как «глаза» и «уши» астроно-

мов смогут напрямую коммуницировать друг 

с другом, исследователям удастся оценить все 

величие небесной оперы.

Четыре дня спустя после того, как команда 

LIGO объявила о своем триумфе, физики при-

ступили к подготовке следующего шага в грави-

тационную эпоху – запуска космического зонда 

Lisa Pathfinder. В точке, расположенной в полу-

тора миллионах километров, где силы притяже-

ния Солнца и Земли взаимно нейтрализуются, 

зонд должен будет оставить в открытом космосе 

две испытательные массы из золота и платины, 

чтобы затем с точностью до одной миллиардной 

миллиметра замерять соответствующие рас-

стояния с помощью лазеров.

Lisa Pathfinder должна доказать, что 

такие измерения в космосе принципиально 

возможны. Она не сможет регистрировать 

гравитационные волны. Такой способностью 

будет наделен лишь ее преемник, интерферо-

метр eLisa. Измерительный комплекс, который 

астрономы планируют разместить на орбите, 

должен будет работать аналогично Ligo – с той 

лишь разницей, что длина плеча составит уже 

не четыре, а миллион километров. ■
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Итальянский 

исследователь 

Марко Драго 

из Института грави-

тационной физики 

Общества Макса 

Планка (Ганновер, 

Германия) первым 

зарегистрировал 

гравитационные 

волны
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В весеннем российском прокате представлены фильмы на любой вкус: 
от интеллектуального кино до антиутопий и ужастиков

Нацисты, шпионы 
и любовники

Анастасия 

Гладильщикова

Когда этот номер выйдет из печати, уже ста-

нут известны лауреаты премии «Оскар». Тем 

не менее некоторые фильмы, номинированные 

в разных категориях на главную кинонаграду 

мира, появятся в российском прокате только 

весной. О них, а также о других важных весен-

них премьерах – в этом обзоре. Не упомянуты 

в нем картины, уже анонсированные в материа-

ле о самых ожидаемых лентах 2016 года («Про-

филь» № 1 от 18 января 2016 года): «Зверополис», 

«Бэтмен против Супермена: На заре Справед-

ливости», «Книга джунглей», «Экипаж», «Пер-

вый мститель: Противостояние», «Angry birds 

в кино», «Люди Икс: Апокалипсис», «Варкрафт», 

«Алиса в Зазеркалье», а также «Да здравствует 

Цезарь!» братьев Коэнов, которую первоначаль-

но планировали выпустить в конце зимы.

В прокате с 10 марта

«Дивергент. Глава 3: За стеной», 
режиссер Роберт Швентке
Продолжение одного из лучших кино-

сериалов-антиутопий последнего времени, 

во многом не уступающего более знаменитым 

«Голодным играм» и чрезвычайно актуального. 

Действие происходит в постапокалиптическом 

Чикаго, пережившем войну, уничтожившую 

почти все вокруг. Чтобы мир больше не был 

нарушен, людей поделили на пять фракций: 

Отречение, Эрудиция, Бесстрашие, Искренность 

и Дружелюбие. Главная героиня Беатрис в испол-

нении Шейлин Вудли – дивергент: человек, обла-

дающий сразу несколькими из этих пяти свойств 

личности. Дивергентов в этом мире пытаются 

выследить и истребить: они не вписываются в си-

стему и потому опасны. В третьей части картины 

Трис с возлюбленным и друзьями окажется в не-

изведанном мире за стеной Чикаго.

«Братья из Гримсби», 
режиссер Луи Летерье
Шпионская комедия, одним из сценаристов кото-

рой выступил хулиган и провокатор Саша Барон 

Коэн. Он же изобразил в картине брата супер-

агента а-ля Джеймс Бонд – футбольного фаната 

и полного идиота. В такой компании супермену 

с лицом Марка Стронга будет очень и очень 

непросто спасти мир. В фильме также заняты 

Пенелопа Крус, Айла Фишер и Ребел Уилсон.

культура
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«Кэрол», режиссер Тодд Хэйнс
Один из лучших фильмов последнего Канн-

ского фестиваля и лучших фильмов года во-

обще, номинированный на шесть «Оскаров». 

Выдающиеся работы актрис Кейт Бланшетт 

и Руни Мары (последняя завоевала награду 

в Канне). При этом «Кэрол» не вошла в число 

картин, претендующих на «Оскар» за ленту 

года, что многих справедливо возмутило. 

Американец Тодд Хэйнс экранизировал 

частично автобиографический роман «Цена 

соли» автора серии книг о мистере Рипли 

Патриции Хайсмит. «Кэрол» посвящена 

истории любви юной продавщицы игрушек, 

мечтающей стать фотографом, Терез (Мара) 

и богатой буржуазной замужней дамы Кэрол 

(Бланшетт). Хэйнс – изысканный стилист, 

всегда прекрасно передающий приметы 

и дух эпохи. Как Терез искусно фотографиру-

ет Кэрол, так и Хэйнс (и его оператор Эдвард 

Лахман) «фотографирует» лица главных 

героинь, влюбляя в них зрителя. Подобный 

эффект возникает обычно лишь во время 

просмотра картин середины прошлого века.

«Милый Ханс, дорогой Петр», 
режиссер Александр Миндадзе
Показанный впервые на ММКФ фильм, кото-

рый многие критики считают важнейшей рус-

ской (хоть и снятой преимущественно на не-

мецком) картиной года. «Милый Ханс…» – уже 

третья режиссерская работа сценариста 

Александра Миндадзе. Лента рассказывает 

о том, как в самом начале 1940-х, незадолго 

до войны, немецкие инженеры работают 

на советском стекловаренном заводе. Атмос-

фера постепенно накаляется: прорыв в произ-

водстве оптики все никак не удается осуще-

ствить. В результате у немца Ханса происходит 

нервный срыв, и он допускает ошибку, приво-

дящую к жертвам. Свидетелем его проступка 

становится рабочий Петр, с которым Ханс 

теперь неразрывно связан. «Милый Ханс…» – 

фильм, безусловно, важный, но непростой для 

просмотра: тягучий и туманный.

В прокате с 17 марта

«Франкофония», 
режиссер Александр Сокуров
Долгожданная картина мэтра Алексан-

дра Сокурова, участница Венецианского 

кинофестиваля, «родственница» «Русского 

ковчега» – ленты режиссера об Эрмитаже. 

Фильм, сделанный на границе всевозмож-

ных жанров, описывает события 1940-го 

года, когда Париж заняли нацистские 

войска. «Франкофония» рассказывает 

о том, как коллекцию Лувра спасают 

от опасности быть вывезенной за пределы 

страны. О том, какую цену можно запла-

тить за спасение искусства.

«Лайф», режиссер Антон Корбайн
Байопик «бунтаря без причины» Джеймса 

Дина от автора «Контроля» и «Самого опас-

ного человека» голландца Антона Корбайна. 

Главную роль сыграл замечательный (пусть 

и не обладающий портретным сходством 

с Дином) актер Дэйн ДеХаан, знакомый зри-

телям по драме Дерека Сиенфрэнса «Место 

под соснами», а его друга, фотографа журнала 

Life, – Роберт Паттинсон.

«Кэрол» (вверху),

«Лайф» (внизу)

«Дивергент. Глава 3: За стеной»
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В прокате с 31 марта

«Хичкок/Трюффо», 
режиссер Кент Джонс
В 1962 году кинорежиссер Франсуа Трюффо 

взял многочасовое интервью у кумира всей 

французской «новой волны», американского 

мастера саспенса Альфреда Хичкока. Именно 

благодаря режиссерам nouvelle vague твор-

чество Хичкока было переосмыслено и по-

новому оценено. До этого его считали автором 

картин развлекательных, а отнюдь не гением 

и новатором, который окажет большое влия-

ние на кино. По итогам этих встреч Трюффо 

написал книгу. Дебютант Кент Джонс в своем 

фильме дает слово не только двум великим ма-

стерам прошлого, но и авторам, работающим 

сейчас. О Хичкоке рассуждают Мартин Скорсе-

зе, Дэвид Финчер, Пол Шредер, Уэс Андерсон, 

«Высотка»

«Сын Саула»

Питер Богданович, Оливье Ассайяс, 

Джеймс Грэй, Ричард Линклейтер 

и другие.

В прокате с 7 апреля

«Кловерфилд, 10», 
режиссер Дэн Трахтенберг
Продолжение снятого будто бы люби-

тельской дрожащей камерой фильма 

ужасов «Монстро» – продюсерского 

проекта автора «Остаться в живых» 

и нового эпизода «Звездных войн» 

Джей Джей Абрамса. Абрамс снова 

у руля, поэтому и «Кловерфилд, 10» 

наверняка получился отличным. Что 

связывает две части, пока непонятно. 

Если в первой серии по городу расха-

живало годзиллообразное чудовище, 

то в завязке второго девушка (Мэри Элизабет 

Уинстед) просыпается запертой в подвале у не-

знакомца (Джон Гудмен). Тот утверждает, что 

на улицу выходить нельзя после страшной хими-

ческой атаки. Интересно, что среди сценаристов 

автор недавнего большого арт-хита, музыкально-

го триллера «Одержимость» Дэмьен Шезелль.

В прокате с 14 апреля

«Высотка», режиссер Бен Уитли
Экранизация одноименного романа одного 

из виднейших британских писателей второй 

половины XX века Джеймса Грэма Балларда. 

Предыдущими киноадаптациями его книг были 

«Автокатастрофа» Дэвида Кроненберга и «Импе-

рия Солнца» Стивена Спилберга. В «Высотке», 

как и во многих других своих произведениях, 

Баллард исследовал психические мутации 

человека. В фильме обитатели нового жилого 

комплекса со всеми необходимыми удобствами 

(на улицу можно и не выходить) начинают вести 

между собой войну. Главную роль исполнил 

модный Том Хиддлстон, а аккомпанируют ему 

Джереми Айронс, Сиенна Миллер и Элизабет 

Мосс. Режиссер из Англии Бен Уитли известен 

любителям авторского кино по своей картине 

«Поле в Англии».

В прокате с 28 апреля

«Сын Саула», 
режиссер Ласло Немеш
Главный претендент на «Оскар» в номинации 

«лучший фильм на иностранном языке» (к мо-

менту выхода этого номера, вероятно, уже об-
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ладатель золотой статуэтки). Ученик великого 

режиссера Белы Тарра, венгерский дебютант 

Ласло Немеш также завоевал Гран-при жюри 

и приз ФИПРЕССИ на Каннском фестивале 

2015 года, трофеи множества ассоциаций 

критиков США и «Золотой глобус». Немеш 

погружает зрителя в страшную реальность 

концлагеря: член зондеркоманды Саул счита-

ет, что в газовой камере погиб его сын. Герой 

одержим идеей похоронить его по иудейским 

традициям. Но поражает «Сын Саула» отнюдь 

не только своей темой, но и кинематографи-

ческими достоинствами. Зрителя вбрасывают 

в поток жизни героя (а скорее – в поток смер-

ти), не рассказывая о нем ничего, но заставляя 

смотреть на происходящее его глазами. Все 

ужасы и тела остаются почти за кадром, где-

то на уровне бокового зрения: эксплуатации 

темы насилия в фильме нет.

В прокате с 12 мая

«Такой же предатель, как и мы», 
режиссер Сюзанна Уайт
Адаптация недавней книги автора шпионских 

романов Джона Ле Карре, который знает о ра-

боте разведки не понаслышке: он сам сотруд-

ничал с МИ-5 и МИ-6. Ле Карре реалистично 

описывает рутину жизни шпионов, далекую 

от романтики (например, в прекрасно экра-

низированном романе «Шпион, выйди вон!»). 

В «Таком же предателе, как и мы» оксфорд-

ский профессор с подругой во время отдыха 

на Антигуа знакомится с русским миллио-

нером. Это знакомство приведет к поездкам 

в Лондон, Париж и Альпы и общению с бри-

танской разведкой. Привлекает в картине 

и отличный подбор актеров: Юэн МакГрегор, 

Стеллан Скарсгард, Дэмиен Льюис, Наоми 

Харрис и наш Григорий Добрыгин. Режис-

сер Сюзанна Уайт снимала эпизоды многих 

лучших сериалов последних лет в диапазоне 

от «Холодного дома» по Диккенсу до «Подполь-

ной империи» и «Мастеров секса».

В прокате с 26 мая

«По млечному пути», 
режиссер Эмир Кустурица
Первая после «Марадоны» 2008 года работа 

двукратного обладателя каннской «Золотой 

пальмовой ветви» культового Эмира Кустури-

цы. О сюжете пока известно мало: «По млечно-

му пути» – история любви на фоне боснийской 

войны. Главные роли исполнили сам Эмир 

Кустурица и красавица Моника Белуччи. ■
Даты релизов могут быть изменены.

«Такой же предатель, 

как и мы» (вверху),

«Франкофония» 

(внизу) 
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В Мультимедиа Арт Музее проходит выставка Вильяма Каррика 
из собрания Павла и Анастасии Хорошиловых

«Россика» 
глазами шотландца

Ольга 

Смирнова

С начала XVIII века в художественной жизни 

России активное участие принимали европей-

цы. Со временем их творчество стали условно 

выделять как отдельное направление искус-

ства под названием «россика». 

К фотографической «россике» можно от-

нести и работы Вильяма Каррика (1827–1878). 

Он родился в Эдинбурге, получил образование 

и прожил большую часть жизни в России, 

много путешествовал по Европе, свободно 

владел пятью языками. Приятная внешность, 

прекрасное чувство юмора и способность 

расположить к себе любого способствовали 

успешной работе будущего фотографа.

Окончив Петербургскую Академию 

художеств по классу архитектуры, Каррик три 

года провел в Риме. Затем, увлекшись фото-

графией, поехал изучать ее в Шотландию, 

там же он встретил своего будущего партнера 

по фотографическому делу Джона Макгрегора. 

Вернувшись в Санкт-Петербург, компаньоны 

основали ателье «Фотография Каррика» на Ма-

лой Морской улице. Сначала они снимали 

портреты – это был самый популярный жанр 

фотографии в XIX веке. Надо отметить, что 

Вильям Каррик одним из первых в русской 

фотографии обратился к съемке сюжетов 

из жизни простого народа. В 1860-е годы он 

создал серию «уличных типов», которая затем 

стала частью всеобъемлющего каталога «ви-

дов и типов» – около 300 характерных типа-

жей: мелкие торговцы, разносчики, нищие, 

дворники, молочницы, полотеры, трубочи-

сты, почтальоны, будочники, извозчики и т. п. 

Серия выпускалась в удобном для коллекцио-

нирования формате визитных карточек (при-

мерно 9х6 см).

В середине 1860-х Вильям Каррик стал 

чаще использовать кабинетный формат 

(около 10х15 см), что позволило ему создавать 

более сложные композиции с большим ко-

личеством персонажей и деталей. Примерно 

в то же время он начал работать вне студии, 

что тогда было трудоемко и требовало много 

времени. С большим количеством аппаратуры 

и материалов Каррик и Макгрегор совершили 

несколько «фотографических экспедиций» – 

по Санкт-Петербургской, Тверской и Новго-

«Группа крестьян 

в санях», 

Вильям Каррик,
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родской губерниям и Финляндии, а затем 

и по Волге. Фотографии типов и бытовых 

сцен Вильяма Каррика получили большую 

известность и охотно покупались, в том числе 

путешественниками и иностранцами (неслу-

чайно карточки часто подписаны на двух язы-

ках). В 1862 году с коллекцией познакомился 

великий князь, наследник престола Николай 

Александрович и пожаловал фотографу коль-

цо с бриллиантом. 

Серия с успехом выставлялась на Всерос-

сийской мануфактурной выставке в 1870 году, 

получила большую серебряную медаль 

на Политехнической выставке 1872 года. 

В 1873 году ее включили в состав фотографи-

ческого отдела Лондонской международной 

выставки, а в 1878 году Л. В. Варнерке пред-

ставил большую коллекцию снимков Каррика 

на Всемирной выставке в Париже.

Архив фотографа составляет более ты-

сячи разнообразных сюжетов. После смерти 

Вильяма Каррика снимки оказались в раз-

ных государственных и частных коллекциях 

по всему миру и долгое время не были извест-

ны широкому зрителю. На выставке в МАММ 

«Вильям Каррик. Фотографии Российской 

империи 1860–1870-х годов. Собрание Павла 

и Анастасии Хорошиловых» представлена 

часть крупнейшего частного собрания – более 

ста отпечатков, альбомы и гравюры, что по-

зволяет ощутить всю масштабность замысла 

фотографов, полнее и объемнее показать сами 

снимки, вписать их в культурный контекст 

времени. ■
Стратегические партнеры: MasterCard, Ahmad Tea. 

При поддержке: ГМК «Норильский Никель», 

Panasonic.

Вильям Каррик

«Мытье посуды»,

1860-70-е.

«Продавщица молока 

(охтенка)», Санкт-

Петербург, 1860-е.

«Продавец фруктов»,

Гостиный двор, Санкт- 

Петербург, 1860-е
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Машины-автопилоты в России появятся не скоро – для них 
нужна высокотехнологичная дорожная инфраструктура

Беспилотники 
грязи боятся

Лина Брин Федеральное дорожное агентство России со-

общило недавно, что совместно с Агентством 

транспорта Финляндии намерено подготовить 

российские дороги для беспилотного транспор-

та. Трассы планируется оснастить специальными 

электронными устройствами, которые обеспе-

чат возможность автопилотирования автомоби-

лей. По информации пресс-службы Росавтодора, 

похожая система уже испытывалась на дорогах 

Калифорнии, а сейчас технологии (под общим 

названием Aurora) тестируются в Финляндии 

в сложных погодных условиях. Проект Aurora – 

это комплекс технологических решений, в том 

числе оцифровка окружающей среды на осно-

ве BIM-моделирования и анализа полученной 

с помощью лазерных 3D-сканеров информации. 

В ближайшее время проект будет адаптирован 

для России.

Новости о том, что скоро на улицах городов 

мира появятся машины-автопилоты, возникают 

практически еженедельно. Среди компаний, 

заявивших о готовности в ближайшем будущем 

начать производство самоуправляемых автомо-

билей, такие гранды мирового автопрома, как 

BMW, Volvo, Mercedes-Benz, Nissan, Audi, Ford, 

Toyota и другие. Не отстает от автомобильных 

компаний и Google – интернет-гигант не толь-

ко создал свой собственный беспилотный 

автомобиль (уже прозванный «гугломобилем»), 

но и тестирует программное обеспечение для 

автономной езды на моделях Toyota Prius и Audi 

TT. По слухам, свой «iCar-беспилотник» разраба-

тывает и Apple.

Самой слабой системой современного 

автомобиля производители считают водителя, 

ссылаясь на статистику, по которой 90% аварий 

происходят по вине человека. Поэтому на мно-

гих машинах, уже поступивших в продажу, есть 

многочисленные «системы помощи водителю» – 

от круиз-контроля и ABS до помощи при пере-

строении, мониторинга усталости и т. д. Термин 

«системы активной безопасности» прочно вошел 

в лексикон автопроизводителей, а цель разра-

ботки беспилотников – сделать езду по дорогам 

максимально безопасной путем исключения 

«человеческого фактора». Получается, что до того, 

как автомобиль возьмет на себя все функции 

вождения, включая парковку, остался буквально 

автомобили
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один шаг. На самом деле таких шагов несколько. 

Наиболее очевидный аспект, о котором гово-

рят и эксперты, и представители автокомпа-

ний, – юридический. Кто несет ответственность 

за управление автомобилем, если за рулем авто-

пилот? Первыми эту проблему решили в США: 

Американское национальное управление безо-

пасности движения на автотрассах (NHTSA) в от-

вете на официальный запрос Google признало, 

что искусственный интеллект, самостоятельно 

управляющий машиной, с точки зрения законо-

дательства может считаться водителем. «NHTSA 

будет интерпретировать понятие «водитель» 

в контексте рассмотрения устройства автомоби-

ля Google как систему самоуправления, а не как 

кого-то из людей, находящихся в салоне авто. Мы 

согласны с тем, что беспилотному авто Google 

не нужен водитель в традиционном понимании 

этого слова», – говорится в письме, направлен-

ном ведомством директору проекта по созданию 

«гугломобиля» Крису Эрмсону. По какому пути 

пойдут другие страны, пока 

неизвестно.

Важная проблема 

самоуправляемых автомо-

билей – этическая. Запро-

граммированный на заботу 

о жизни и здоровье своих 

пассажиров, а также на обе-

спечение безопасности 

пешеходов и других автомо-

билей на дороге, кого из них робот-водитель вы-

берет «жертвой» в случае нештатной ситуации?.. 

Разработчики ПО пытаются создать алгоритм, 

который способен справиться с любой ситуаци-

ей, но пока этот вопрос остается открытым. «Про-

филь» подробно писал об этом в № 3 от 1 февраля 

2016 года.

Еще один шаг к внедрению беспилотни-

ков – дороги для них. Дело, конечно, не столько 

в качестве самого полотна, сколько в наличии 

хорошо видимой разметки, отбойников, обочи-

ны и т. д. – эти визуальные ориентиры автопилот 

активно использует. И если в развитых странах 

Запада это проблемой не является, то качество 

дорог в России давно вошло в поговорку.  

Кроме того, понятие «дорога для беспи-

лотника» включает в себя и необходимую ему 

технологическую поддержку: «умным» автомо-

билям нужно получать информацию о пробках 

и состоянии маршрута, обмениваться данными 

с другими участниками движения и с объектами 

инфраструктуры. Недаром разработкой про-

граммного обеспечения или «искусственного 

интеллекта» для машин занимаются не только 

автомобильные, но и IT-компании.

Автомобили, подключенные к интернету 

и даже сами раздающие Wi-Fi, уже не вызывают 

удивления – сейчас по Сети машины получают 

разнообразные сведения, облегчающие работу 

водителя, – состояние дороги, пробки, опти-

мальный маршрут и т. д. Следующий шаг к авто-

номным автомобилям – внедрение систем V2V 

(vehicle-to-vehicle, «автомобиль–автомобиль») 

и V2I (vehicle-to-infrastructure, «автомобиль–

инфраструктура»). Например, в США Wi-Fi-связь 

со спектром 5,9 ГГц уже выделена для V2V и за-

щищена от радиопомех. В Европе разработкой 

и внедрением технологий для беспроводной 

связи на дорогах занимается консорциум Car 

to Car Communication. Используя V2V, бес-

пилотные автомобили смогут обмениваться 

данными, предупреждая друг друга о ситуации 

на дороге и принимая решение о необходи-

мости притормозить, ускориться или пере-

строиться без участия водителя. А благодаря 

технологии V2I машина-беспилотник сможет 

получить данные от объектов дорожной инфра-

структуры. Таким образом, автопилот сможет 

заранее выбрать маршрут объезда в случае, на-

пример, ремонта дороги или поломки светофо-

ра, найти свободное место для парковки, и т.д. 

По словам Доминика Бонте, вице-президента 

ABI Research, хотя «GM анонсировала, что 

Cadillac CTS 2017 года будет оснащен техно-

логией V2V от Delphi», «широкомасштабного 

развертывания технологии не следует ожидать 

до 2020 года».

Понятно, что для бесперебойной рабо-

ты этих передовых технологий понадобится 

стабильный и высокоскоростной интернет. 

Именно поэтому к IT-компаниям и автопроиз-

водителям, которые трудятся ради будущего 

машин-автопилотов, присоединились разработ-

чики новых стандартов сотовой связи, таких как 

LTE (уже опробованный Volvo в автомобильных 

технологиях) и 5G. По мнению экспертов, без 

повсеместного внедрения 5G полностью безопас-

ное автопилотирование невозможно. Конечно, 

в будущем автопилотами будут не только легко-

вые автомобили, но и грузовики. Испытания 

таких машин ведут Mercedes-Benz и Volvo Trucks.

Среди компаний, заявивших о готовности 

в ближайшем будущем начать производство 

самоуправляемых автомобилей, такие гранды 
мирового автопрома, как BMW, Volvo, Mercedes-Benz, 
Nissan, Audi, Ford, Toyota и другие

Хорошая дорожная инфраструктура и специальные 

технологии необходимы автомобилям-беспилотникам 

гораздо больше, чем водители
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Естественно, не хочет отставать от миро-

вого беспилотного тренда и Россия. В феврале 

прошлого года КАМАЗ сообщил, что совместно 

с Cognitive Technologies разрабатывает грузовик-

беспилотник. Затраты на этот проект, как ожи-

дается, составят до 18 млрд рублей.

В октябре 2015 года проект решило 

поддержать государство – президиум Совета 

по модернизации экономики и инновацион-

ному развитию одобрил проект программы 

«Национальная технологическая инициатива», 

посвященный беспилотному автотранспорту. 

После этого к созданию российских машин-

автопилотов подключились АвтоВАЗ, «Группа 

ГАЗ» и несколько НИИ. В феврале этого года 

Министерство промышленности и торговли 

РФ подтвердило серьезность своих намере-

ний, пообещав компенсировать 97% расходов 

на реализацию соответствующих проектов – 

на эти цели в бюджете-2016 заложено 2,2 млрд 

рублей. По словам чиновников, беспилотный 

грузовик будет продемонстрирован широкой 

публике во время чемпионата мира по футболу 

в 2018 году. А к 2021 году в серийное произ-

водство должны быть запущены 100 автопило-

тируемых грузовиков в год. Кроме того, было 

заявлено, что на платной трассе М11 Москва – 

Санкт-Петербург уже в этом году планируется 

начать работы по созданию высокоскоростного 

транспортного коридора, по которому первые 

беспилотники должны отправиться в период 

до 2018 года.

Однако, хотя уже в этом году в япон-

ском городе Фудзисава начнут тестировать 

такси-автопилоты – минивэны Toyota Estima 

(в полном объеме эта программа должна за-

работать к открытию летних Олимпийских игр 

в Токио в 2020 году), в 2017-м Volvo обещает 

вывести на улицы Гётеборга 100 своих машин-

беспилотников, а на YouTube периодически 

появляются ролики о приключениях на дорогах 

автопилотируемых Tesla, ожидать, что машины-

беспилотники станут привычным явлением, 

в ближайшие годы не стоит. ■

В прошлом году 

впервые в Германии 

прошли испытания 

беспилотного грузо-

вика – самоуправляе-

мый Mercedes-Benz 

Actros (вверху) выехал 

на общественную 

трассу рядом со 

Штутгартом. Бес-

пилотник от Google 

(слева) еще только 

проходит испытания, 

а снабженная авто-

пилотом Tesla Model 

S (справа) уже вовсю 

ездит по дорогам 

мира, правда, пока 

еще под управлением 

человека
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